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La crónica 
negra del 93
La crónica negra de 1993 está 
escrita con el asesinato de un 
empresario en Mocejón, la agre
sión de una hija a su madre y 
posterior suicidio, el hallazgo en 
Seseña de un cadáver horrible
mente mutilado y la 
aparición de un m a
trimonio muerto en 
San Pablo.

El año de la 
crisis
1993 va a pasar a la historia 
como "el año de la crisis". Esta 
lo ha imprengado todo. Todos 
los sectores económicos se han 
visto afectados por ella, aunque 
ha sido más llamativo el 
deterioro de determinadas zonas 
más industrializadas, como 
Puertollano. En Toledo, 1993 
supuso el fin de empresas 
emblemáticas, como Siemens 
Nixdorf. En la agricultura, el 
campo ha asumido su condición 
de subvencionado y los 
agricultores piden 
saber hacia dónde 
van las ayudas antes 
de sembrar.

Yugoslavia en la región
En las provincias de Toledo y Ciudad Real se está 
viviendo intensamente la guerra que se está librando en la 
antigua Yugoslavia. Por un lado, enviando a sus soldados a 
la zona del conflicto; por otro acogiendo a refugiados 
bosnios y croatas. Localidades como Dosbarrios, La 
Puebla de Montalbán, Noblejas o la Mata se han 
convertido en los nuevos hogares para los 
exiliados de la guerra. En estas localidades se C )
les da trabajo, afecto y comprensión para /
intentar hacer más fácil sus vidas •
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m m m --------------------------------
Sociedad y solidaridad

Desde los distintos medios del 
arco político, se promete crear 
empleo, combatir el tráfico de 
drogas, incrementar la cuantía de 
las pensiones, mejorar los servi
cios educativos y sanitarios, cui
dar el medio ambiente y así un 
largo listado, acorde con las 
necesidades más sentidas de la 
población.

Sin embargo se observa la esca
sez de referencias a medidas de 
política social para los que no 
votan: niños, méndigos, enfer
mos psiquiátricos, marginados y 
pobres en general, o lo que es 
peor para aquellos sectores de 
población francamente impopu
lares. Brillan por su ausencia 
medidas concretas que posibili
ten la igualdad real y el derecho 
a la diferencia y a un trato digno 
de inmigrantes, homosexuales, 
m inorías étnicas, reclusos o 
enfermos de SIDA.

Nadie quiere recordar la nece
sidad de construir centros que 
posibiliten la inserción social de 
estos grupos de población. En 
estos momentos de recesión eco
nómica en que los beneficios 
empresariales disminuyen y el 
desempleo aumenta, se incre
menta el número de personas que 
pasan a vivir por debajo del 
umbral de la pobreza, y además a 
veces va unido a otra serie de 
problemáticas, como depresión,

CARTAS AL 
DIRECTOR

alcoholismo, drogadicción, pros
titución y otros factores de 
exclusión social.

La solución no pasa únicamen
te por una reactivación económi
ca, sino que se exigen nuevas 
normas de comportamiento, una 
nueva ética social, donde valores 
como la solidaridad, el respeto y 
la tolerancia, sean los ejes en los 
que se organice la convivencia. 
El desarrollo económico tiene 
límites, el desarrollo humano, no 
. Desde esta óptica de cambio de 
modelo social, se pueden plante
ar algunas propuestas para con
seguir un mayor bienestar social 
y calidad de vida de toda la 
población:

- Los sistemas de proteción 
social, tendrán que estar basados 
en la diversidad humana y en las 
necesidades específicas y con
cretas de todo y cada uno de los 
colectivos que componen la

sociedad.
- El trabajo, como elemento 

esencial para adquirir los medios 
de subsistencia, deberá ser el eje 
sobre el que giren las estrategias 
para la inserción y participación 
social.

- Sociedad solidaria; las 
medidas citadas solo pueden lle
varse a cabo desde una sociedad- 
que haga suyos los valores soli
darios. Solidaridad para redistri
buir el trabajo; solidaridad para 
redistribuir rentas y solidaridad 
para fomentar redes sociales.

Caminamos hacia una socie
dad multirracial y multicultural, 
con una gran concentración de la 
población en las grandes ciuda
des. Se trata, por tanto, de incor
porar valores de otras culturas a 
a la nuestra, de acortar la distan
cia social con los diferentes, de 
recomponer redes de solidaridad, 
que nos permitan vivir solos 
pero no aislados. En definitiva, 
una sociedad que acoja, no que 
expulse, a los más débiles y dis
tintos. Igualmente, hemos de 
plantearnos seriamenterenunciar 
a tantos bienes de consumo inú
tiles, que esquilman la tierra y 
deterioran el medio ambiente, y 
establecer unos planes de desa
rrollo humano y sostenido para 
todos los hombres y mujeres de 
la tierra, si queremos un futuro 
en paz.

JESUS ESTEBAN ORTEGA

,-a-i ^ _________________
W W W

Mención innecesaria

Ha llegado a mi poder el 
número 306 de la revista sema
nal BISAGRA, en la que publi
ca un reportaje alusivo al des
graciado accidente que una 
pareja de jóvenes novios , Raúl 
y Begoña, sufrieron el pasado 
dia 8, por inhalación de monó- 
xido de carbono dentro de un 
coche en la cochera, y como 
parte interesada, pues soy tio 
carnal paterno de Raúl me per
mito hacerle unas consideracio
nes.

El reportaje en si, como des
cripción de los hechos, desarro
llo del funeral y semblanza 
dedicada de las víctimas es dig
no de valoración periodística, 
sin embargo, a mi juicio,apare
cen dos puntos negros que 
enturbian y desvirtúan la infor
mación; una por innecesaria, 
que no viene a cuento en este 
caso y que agudiza el dolor de 
los familiares, al recordar el 
suicidio del padre de Raúl, mi 
hermano, y la otra, por silen
ciar y denunciar un hecho, cual 
es, la tardanza en el levanta
miento de los cadáveres por 
incomparecencia de la autori
dad judicial, permaneciendo en 
el lugar del suceso más de 5 
horas, hecho que debían haber 
matizado y destacado en su 
información.

CANDIDO GUTIERREZ
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B
oz

el
l

caja de cambios m anual de cin
co velocidades, y sistem a de 
tracción Com m and-Trac®  que 
pe rm ite  cam biar de tracción 
trasera a tracción to ta l sin de
tener el vehículo, para adaptarse 
a cualquier terreno y necesidad.

Y, por supuesto , com o to 
dos los demás Jeep Cherokee 
INCLU Y EN D O  DE SERIE aire 
acondicionado, volante regulable 
en altura, elevalunas eléctricos 
d e la n te ro s  y trasero s, c ierre  
centralizado, portaequipajes...

Ahora está más cerca que 
nunca del Jeep Cherokee que 
siem pre quiso tener. Y a un 
precio que no podía imaginar.

La Leyenda Am ericana
’orporjtion.

Nuevo Jeep 
Cherokee 2 .5

Con el nuevo Jeep Cherokee 
2.5, llega el todo terreno que 
estaba esperando. A hora con 
un m otor que es la m áxim a 
expresión de lo que significan 
re n d im ien to  y econom ía. Con

M ODELO N"
CILIN D RO S PO TEN CIA

C H E R O K E E  4 .0 6 185 CV

C H E R O K E E  2.5 4 122 CV

C H E R O K E E  2.1 
T U R B O  DIESEL

4 88 CV

VEALO EN SU CONCESIONARIO OFICIAL CHRYSLER-JEEP

En los C o n ce sio n ario s  O fic ia les  C h ry s le r-Jeep  en c o n tra rá  los m o d e lo s  ad e c u a d o s  a las n o rm a tiv a s  d e l m e rcad o  nac io n a l con  a s is te n c ia  técn ica e sp ec ia lizad a  y con 
la g a ra n tía  ú n ica  C h ry s le r-Jeep  p a ra  E sp añ a .
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EL TINCADO!
Francisco Gómez Herruz

YA ESTAMOS 
TODOS

N
o ha faltado ninguno. 
El año termina siendo 
lo que empezó. Y no 
hab ló  de M ario  
Conde, nuestro ilustre 
vecino , a quien final
mente tampoco salie
ron las cuen tas del 

banco que se suponía gestionaba. Las 
cuentas suyas, las propias, esas si le salían. 
Curioso y rápido superenriquecimiento de 
este asalariado -aunque el sueldo fuera algo 
más que el mínimo interprofesional- mien
tras la empresa para la que trabajaba se em
pobrecía. Retuerta del Bullaque, Ciudad 
Real, ha dejado de contar entre los suyos 
con un p res id e n te  de banco  y A rgés, 
Toledo, ya no tiene tampoco un vicepresi
dente de banco. Mario Conde ha sido ce
sado, pero hay que recordar que con él lo 
ha sido Arturo Romaní, el vicepresidente 
de Banesto. Curiosamente ambos coinci
den en su gusto por tener fincas y ambos, 
en estos últimos años, en construirse im
presionantes residencias en ellas sin faltar 
por supuesto al lado una iglesia privada.

El asunto Banesto, entre sus repercusio
nes generales para la región, puede afectar 
al proyecto de construir un ramal del AVE 
que una M adrid-Toledo. Había interés 
porque fuera capital privado el que se utili
zara en esta operación y en esas conversa
c iones es tab a  B anesto  y Fom entos 
Construcciones y Contratas, la constructora 
de las hermanas Koplowitz.

La operación, sim plificándola mucho 
era, y probablemente siga siendo,llevar la 
terminal del AVE a Mocejón, municipio 
vecino de Toledo,calificar urbanísticamen
te las fincas de alrededor que están en ma
nos en su inmensa mayoría de Banesto y 
co n v e rtir  la zona en una esp ec ie  de 
Moraleja, residencias de lujo con vistas a 
Toledo, que con el AVE estaría situada a
20 minutos de Madrid. La calificación ur
banística de esos terrenos originarían unas 
grandes plusvalías que el MOPT, a quien el 
gobierno regional ha cedido toda negocia
ción, pretende que se destine a pagar ese

MARIO CONDE 
NEGOCIABA UNA 

ORAN
RECTIFICACION 
0E TERRENOS EN 
TOLEDO, CON EL 

AVE EN MEO 10

GREGORIO SAUZ. CONSEJERO OE ECONOM IA Y PRINCIPAL
RESPONSABLE DEL DESA0UISAD0 DELAS CUENTAS DEL 90

ramal del AVE.
Conde ha m antenido personalm ente 

conversaciones en este sentido con políti
cos de la reg ión , ya em pezó con José 
Manuel Molina cuando era alcalde y quizá 
en ello se encuentre la explicación de por
que el Presidente Regional del PP no haya 
abandonado la concejalía del ayuntamiento 
que le permite ser miembro de la comisión 
de urbanismo. Otros destacados expoliticos 
socialistas que formaron parte del gobierno 
de Bono mantienen igualmente contactos 
por encargo de Banesto. Ahora es más que 
probable que todo sufra un parón que, de 
hecho, ya se estaba produciendo.

No controlar bien las cuentas ha dejado 
en simple rico a uno de los poderosos del 
país, ha tambaleado al PP de Castilla-La 
M ancha, p rim ero  en la  f ig u ra  de su 
Presidente Molina por la de las Cortes y 
luego al número dos, Francisco Tomey, 
por haber hecho con Caja Guadalajara lo 
que otros con Banesto. En Ciudad Real al 
Presidente de la D iputación, Francisco  
Ureña, le salía un hermanísimo, Manolo 
Ureña, que como gerente llevó a la quiebra

a Dicamancha y a la SAT de San Isidro 
que, curiosamente, presidía el parlamenta
rio regional del PP, Domingo Triguero. Si 
entramos en los ayuntamientos ahí ya es 
que no le salen a ninguno. Pero el final de 
fiesta ha sido el gobierno regional al que 
no ha gustado  nada el in fo rm e del 
Tribunal de Cuentas sobre el ejercicio del 
año 90. Menos aún les gustó el borrador 
del informe al que el gobierno presentó 
dos tomos de alegaciones.

Por el momento existe poca claridad en 
tanto que las primeras filtraciones del in
forme, provenientes de declaraciones de 
José Manuel M olina, han sido negadas 
por el portavoz del gobierno, Em iliano 
García Page, asegurando que el informe 
definitivo no había sido aprobado. En el PP 
señalan que sí está aprobado desde el día
21 de diciembre y que ellos lo tienen.

El informe en cuestión, según las mani
festaciones de Molina, sería enormemente 
crítico hacia la gestión del gobierno regio
nal. García Page asegura que el Tribunal 
de Cuentas no señala ninguna irregularidad 
que sea sancionable y que tan solo fija cri
terios de interpretación para la gestión.

El conocimiento del informe por parte 
del PP explicaría la extraña postura de este 
grupo en el último Pleno de las Cortes, 
convocado para aprobar el proyecto de Ley 
del Sindico de Cuentas de la Región (una 
especie de Tribunal de Cuentas,pero en 
castellano-manchego). El grupo popular no 
votó a favor, ni en contra, ni se abstuvo, ni 
se ausentó, hubo que imaginarse que du
rante unos segundos desaparecían, dijeron

- 6 -
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El informe del tribunal 
de cuentas es un duro 
revés para el presidente 
Bono.

Con Banesto se 
negociaba el ramal 
privado del AVE 
Madrid-Toledo

que era porque consideraban que era una 
Ley del PSO E en cam in ad a  a que el 
Tribunal de Cuentas no volviera a fiscali
zar las del gobierno. Lo cierto es que en el 
Tribunal en cuestión no cayó muy bien esta 
Ley y no parecen muy dispuestos a renun
ciar a seguir fiscalizando lo que hace el go
bierno Bono.

Con todo, independientemente de los ar
gumentos de unos y otros, el informe supo
ne un duro reves para Bono en un momen
to poco oportuno para su actividad política. 
El armazón que en los últimos tiempos ha
bía logrado levantar, la crisis en que se ha 
inmerso el PP en la región, el poco tiempo 
que fa lta  para el congreso  federa l del 
PSOE y por lo tanto los importantes cam
bios que con ello se avecinan , de los que 
en la región no serán menores, no aconse
jaban por nada del mundo tener un traspiés 
en materia de cuentas.

El informe explica porque pudo ser cesa
do el consejero  de P olítica Territorial, 
Gregorio Sanz, responsable de la mayor 
parte de los desaguisados, explica el cese 
de Isidro Hernández Perlines en la conse

jería de Economía por no haber sabido me
ter en cintura a Gregorio Sanz; pero lo que 
no se entiende es que en la remodelación 
fuera precisamente éste último quien susti
tuyera a Hernández Perlines. Lo único 
que se me ocurre como argumento es que 
Bono ha querido que sea el autor del desa
guisado quien responda de sus propios 
errores ante las Cortes. Dato importante en 
este sentido es que el informe previo tiene 
fecha de 9 de junio, antes de los cambios 
de gobierno.

Quizá tenga razón García Page y no haya 
irregularidades sancionables, pero lo cierto es 
que en los 89 expedientes de adjudicación de 
contratos de obras examinados por el Tribunal 
de Cuentas existe algún tipo de irregularidad. 
Cierto es que la utilización del sistema de con
curso para adjudicar ha sido excesiva, que se ha 
abusado del "cachondeo" del reformado de 
obras por el que se concursa a unos precios y se 
ejecuta a otros muy superiores. No extraña pues 
que el Tribunal no haya podido fiscalizar 26 de 
esos "reformados". Los pobres del PP por no 
justificar debidamente las cuentas se han queda
do sin subvención, que menos pues que a al
gún consejero se le ponga en su sitio.

H¡uPOHEaos" e ñ  h/ \ i s  

M 4 N 0 S  Y  T O b O

s u  e l - T O  . . . ! ! t

E s  M E - J o r z  

Q u e  o s  ¿-O  

t - o m e i s  c o n  /
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A  993 fue un año 
electoral cargado de 

sorpresas. Los 
populares obtuvieron 

los mejores resultados 
de su historia y 

conseguían los mismos 
diputados y senadores 

que los socialisas y, en 
las capitales de la 

región, arrasaban. Los 
socialistas retrocedían 

y , por primera vez 
veían las orejas al 

lobo. Los escándalos 
políticos sacudieron al 

PSOE con el caso 
Mohedano y el PP se 

convirtió en el primer 
moroso de las Cortes 

regionales.

POLITICA

El Cardenal Primado fue uno de los personajes más activos de la campaña electora. Se fotografío con el PP y viajó con los socialistas a Aquis-
grán para convertir a Felipe González en "europeo del año"

Un año de cuentas 
y cuentos

Alfredo Pérez 
Rubalcaba, Isabel 
Tocino y Javier 
Rupérez se convertían 
en carteles 
electorales

Lorenzo Selas y 
Santiago Moreno 
dejarán sus alcaldías 
en manos de Nicolás 
Clavero y Manolo 
Juliá

E
ste año elec
to ra l vino 
con sorpresas 
en todos los 
partidos polí
ticos. En los 
primeros me
ses, los aspi
rantes a candidatos a las listas 

electorales empezaban a auto- 
proclamar sin esperar las res
puestas de sus formaciones y 
algunos partidos adoptaban 
m edidas para abrir huecos a 
candidatos paracaidistas como 
el PP que aprobaba incompati- 
bilizar a los presidentes provin
ciales como diputados naciona
les y los mandaba al Senado. 
En nuestra Región dos diputa
dos se veían directamente afec
tados, Francisco Tomey, presi

dente y diputado por Guadala- 
jara, y Eduardo Rodríguez 
Espinosa, de Ciudad Real. El
entonces presidente de Toledo, 
M ariano Alvarez, perdía su 
mayor deseo, sentarse en la Cá
mara Baja.

La encuesta del CIS, hecha 
pública a princip ios de año, 
anunciaba un ligero descenso 
del voto socialista en la región, 
aunque no llegó a predecir el 
empate técnico que se produci
ría.pocos meses después, y co
locaba a José Manuel Molina, 
líder regional del PP, como el 
político más conocido de la re
gión después del presidente re
gional, José Bono. La macro- 
encuesta situaba a la Junta de 
C astilla-la M ancha entre las 
instituciones mejor considera
das por sus administrados. Un

49% de los encuestados consi
deraban la gestión de Bono co
mo muy buena, fren te  a un 
12% que la tachaba de mala. 
Esta encuesta daba el pistoleta
zo de salida a otras que no con
siguieron adivinar, ni por apro
x im ación , lo que el 6-J 
demostró: que entre socialistas 
y populares la diferencia de vo
tos se había acortado y que, en 
número de diputados y senado
res, se había producido un em
pate técnico.

m m m  c a n d id a to s  s o r p r e s a

La anunciada presencia de 
Isabel Tocino encabezando la 
lista del PP por Toledo se hacía 
realidad, mientras Ciudad Re
al, veía desbancado de sus lis
tas a un histórico, el democris- 
tiano  B las C am acho, y al 
número uno, Eduardo Rodrí
guez Espinosa, desplazado al 
puesto  núm ero  dos por un 
hombre desconocido en la ca
pital manchega pero conocido 
en la región, Javier Rupérez.

En las filas socialistas la sor
presa trajo nombre de ministro, 
A lfredo Pérez R ub alcaba, 
responsable de la cartera de

- 8-
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En los Quintos de Mora se gestó la operación Barzón y Bono se convirtió en su promotor. BISAGRA fue el único medio que público la foto del encuentro Felipe González y Baltasar Garzón cuando
nadie esperaba que el superjuez se convirtiera en el número dos del PSBC por Madrid.

El escándalo del Convento y de las papeletas con una sola X en el nombre de Mariano Alvarez, 
denunciadas por las monjas del convento de Santa Isabel, ante un Notario de Toledo, convul

sionaron al PP provincial.

Educación y, posteriorm ente, 
superministro de Felipe Gon
zález. Su inclusión, decidida en 
el palacio de Fuensalida por el 
presidente Bono, no consiguió 
desbancar del núm ero uno a 
Juan Pedro Hernández M ol
ió, entonces con un futuro polí
tico importante. Tras las elec
ciones, el secretario general de 
los socialistas castellano-man- 
chegos perdía puntos en M a
drid al ser señalado como el 
hombre que había filtrado el 
escándalo del Jaguar de José 
María Mohedano a la prensa. 
H ern ánd ez M oltó  tam bién  
aparecía tocado en el escándalo 
y su fulgurante figura política 
perdía peso.

Este año cargado de sorpre
sas nos presentó una nueva fa
ceta de José Bono, la de coci
nero de Felipe González. El 
montó la operación Garzón en 
la finca de los Quintos de Mo
ra, donde preparó el primer en
cuentro del líder socialista con 
el superjuez, y él fue también 
una pieza clave en la decisión 
de incorporarlo en las listas so
cialistas. Su peso en la cocina 
durante la precampaña electo
ral no se repitió en la campaña, 
donde se le vio poco, ni tampo
co en la elaboración del nuevo 
gabinete González, donde no 
fue cápaz de colar ni un solo 
ministro castellano-manchego, 
a pesar de proponer dos, a Cle-

mentina Diez y Fernando Ló
pez Carrasco.

El 6-J fue tranquilo en la re
gión aunque en algunas ciuda
des, como Talavera, hubo gen
tes que se quedó sin votar por 
errores en el censo, pero el nú
mero de votantes volvió a su
perar, una vez más, la media 
nacional. Los nervios empeza
ron a aflorar cuando se cerra
ron los colegios electorales y 
empezaron a conocerse los re
sultados por las encuestas que 
los medios de comounicación 
anunciaban y que, no volvían a 
coincidir con la realidad.

En Toledo, donde el PP tenía 
esperanzas de dar la vuelta al 
PSOE, Isabel Tocino, tocó el 
sabor del triunfo por unos mo
mentos pero se quedó con la 
miel en los labios. 47 votos de 
diferencia dieron los tres dipu
tados y los tres senadores al 
PSOE. En Ciudad Real los so
cialistas volvían a ser la lista 
más votada y la provincia con 
mayor porcentaje de voto a és
te partido en la región, mien
tras Guadalajara era la pro
v in c ia  en la que el PP se 
co n so lid ab a  y a rrasab a  al 
PSOE. Cuenca perdía un dipu
tado y dos senadores en favor 
del PP que se situaba como el 
partido más votado y en Alba
cete, el PSOE perdía su tercer 
diputado.

Las capitales de provincia, 
cuatro de ellas gobernadas por 
el PSOE, daban m ayoritaria- 
mente su voto al PP que se dis
tancia en más de 5.000 votos

-en la mayoría de ellas- de los 
socialistas. El descalabro elec
toral provocó en Ciudad Real 
la caída en picado de su alcal
de, Lorenzo Selas, elegido se
nador, que dimitió y dio paso a 
Nicolás Clavero.

Durante la campaña electoral 
fue im portan te  el papel del 
Cardenal Prim ado, M arcelo  
González, que apareció en las 
fotografías con el PP y con el 
PSOE. Los primeros buscaron 
su apoyo con una entrevista 
concertada en la que el Carde
nal mostró su satisfacción por 
la presencia de Isabel Tocino, 
a la que dijo que tenía ganas de 
conocer. Esta, tras el encuen
tro, aseguró a la prensa que 
Bono no era amigo del Carde
nal, pero éste, volvió a sacarse 
un conejo de su chistera elec
tora l -ya había conseguido, 
meses antes transform ar San 
Pedro Mártir en Universidad- y 
se llevó  a D on M arcelo  a 
A q u isgrán , donde F elip e  
González, era investido "euro
peo del año".

m m m  r e f le x io n e s

Tras las elecciones los parti
dos entraron en una dinámica 
de enfrentamiento interno im
portante. En el PSOE los reno
vadores, en la dirección, querí
an aplicar el cambio sobre el 
cambio en la región y no coin
c id ían  en dónde hab ía  que 
cam biar. H ernández M oltó  
apostaba por cambios sólo en 
el gobierno y en las formas de
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EL PP FALSIFICO CUE
gobernar, y Bono quería ir más 
allá con cambios en el partido, 
lo que algunos interpretaron 
como un intento de cambiarles 
de silla. Las diferencias con 
Hernández Moltó se hicieron 
evidentes cuando el presidente 
regional decidió cambiar prác
ticam ente todo su equipo de 
gobierno y ni siquiera le con
sultó. La otra evidencia que de
jó  clara su poca influencia fue 
que todo el equipo de altos car
gos toledanos desapareció de la 
Junta sin que él pudiera evitar
lo. El caso más llamativo fue el 
de la C onsejera de Sanidad, 
M aría B lázq u ez, m ujer de 
A dolfo G onzález R evenga, 
presidente de la Diputación y 
co o rd in ad o r e lec to ra l del 
PSOE, que se enfrentó directa
mente a Bono, y vio a los po
cos días a su mujer cesada.

Dos barones con peso, Juan 
de Dios Izquierdo y José Ma
ría Barreda, consolidaban su 
poder con el presidente. Am
bos eran promotores y asesores 
del brusco cambio aplicado por 
Bono en el Consejo de Gobier
no. Con ellos aparecían caras y 
nombres nuevos, entre los que 
destacaba el del nuevo conseje
ro de Cultura, Santiago More
no, alcalde de P uertollano, 
que sustituía a uno de los con
sejeros más veteranos de Bono, 
Juan Sisinio Pérez Garzón. 
Este cambio provocó otro en la 
alcaldía en uno de los munici
pios de la región donde la crisis 
se ha cebado , P uerto llan o . 
Moreno es sustituido por Ma
nolo Juliá, hasta entonces Di

rector de políticia financiera de 
la Junta. Los cam bios en el 
partidoson aplazados por Bono 
al 94, a la vez que anunciaba a 
sus barones provinciales que la 
ren o v ació n  en C astilla -L a  
Mancha no sería papel moja
do.

Los populares, tras las elec
ciones iniciaron un duro proce
so congresual para la reelec
ción de José Manuel Molina 
com o p resid en te  del PP en 
Castilla-La Mancha. Todas la 
provincias acataron el nombra
miento, menos Toledo que no 
estaba d ispuesta a quedarse 
fuera de la nueva ejecutiva re
gional, y que empezó a cuestio
nar si debía Molina ser el can
d ida to  a la Jun ta . En el 
congreso regional celebrado en 
A lbacete, éste fue reelegido 
p residen te  con los votos en

blanco de la m ayoría de los 
compromisarios de Toledo, que 
se veían  rep resen tad o s  por 
hombres que estaban directa
mente enfrentados con el presi
dente provincial, Mariano Al- 
varez. Entre ellos estaba su tío, 
Pedro Alvarez que se conver
tía en el nuevo secretario regio
nal de los populares.

En esta provincia, las dife
rencias entre Molina y Alva
rez se habían enconado. Am
bos dirigentes llevaban meses 
con pulsos que terminaron por 
suspender el congreso provin
cial y convocar una gestora que 
es la que está gobernando el PP 
en estos momentos. En el resto 
de las provincias el proceso de 
renovación y el cambio genera-

E1 año terminaba para los po
pulares con sus cuentas al des
cubierto. La Mesa de las Cortes 
regionales había desestimado el 
recurso interpuesto por José 
Manuel Molina, en el que soli
citaba que se anulara el acuerdo 
adoptado durante el verano, 
acuerdo en el que se exigía a su 
grupo la devolución de 190 mi
llones de pesetas que no estaban 
debidamente justificados, y se 
suspendía el pago de la subven
ción que éste año le correspon
día, 130 millones de pesetas.

Molina, que no ha sabido ar
gumentar con recibos y facturas 
en qué gasto su grupo los 190 
millones no justificados para 
que se anulara la decisión de la 
Mesa, se vio sorprendido con la 
presentación del informe com
pleto del Interventor de la Cá
mara, en el que se ponía de ma
nifiesto, con facturas incluidas, 
la falsificación de recibos y el 
cobro de dietas, como una nó
mina fija y mensual de sus par
lamentarios, que no cotizaban a 
la hacienda pública.

El escándalo de sus cuentas 
desbordó a los populares, que 
habían iniciado una campaña de 
denuncias en los juzgados con 
la que intentaban resucitar la 
Sociedad de Fomento Regional
o destapar una presunta prevari
cación del presidente de la Cá
mara, José María Barreda, en 
la fiesta del Día de la Región 
celebrada en Sigüenza. Todas 
terminaron en el baúl de los re
cuerdos de los tribunales, in
cluida la presentada por el vice
presidente de la Cám ara, el 
popular José Rieta, contra el 
Secretario primero de la Mesa, 
Mario Mansilla, que había da
do órdenes de no permitir la en
trada a nadie en el edificio de 
las Cortes a partir de una hora 
determinada.

m m m  f a l s i f ic a c io n e s

La Mesa, para despejar dudas 
y contrarrestar los ataques de 
politización que denunciaba el 
PP, hizo públicos los m ovi
m ientos económ icos que no

consideraba justificados debida
mente. Entre éstos estaba la fór
mula utilizada por los populares 
para financiar desde el grupo re
gional al partido, a través de 
prestaciones de servicios que no 
llevaban aparejada ninguna fac
tura que acreditara que el trabajo 
se hubiera realizado y, por su
puesto, tampoco aparecía la co
rrespondiente retención fiscal.

Pero lo más llamativo fue el 
descubrimiento de recibos emiti
dos por el PP en el año 1988 
cuando aún no existía, y que ha
bían sido realizados unos días 
antes de presentar sus cuentas 
en las Cortes, y las dos firmas 
diferentes que, en cuestión de dí
as, había realizado el gerente del 
PP en Albacete, Carlos Catello- 
te, y que según reconoció a BI
SAGRA, había realizado él mis
mo. La diferencia en rúbrica se 
debía a un desgraciado accidente 
en el campo.

Para el interventor y los socia
listas, esto puede ser una falsifi
cación de documento público, 
hecho que rechazan los popula
res porque no hubo intención de 
falsificar. La chapuza del PP fue 
considerada muy grave 
por el Fiscal-Jefe 
de Toledo, Mi-mS 
guel María G o n -u | 
zález Blanco, que«5fi 
solicitó informes 
ligráficos del PP p a ra « | 
determ inar sí h u b o ^  
falsificación, pero del 
los que nunca más se 
supo.

El informe también po-W¡H| 
nía de manifiesto que losw ^P? 
parlamentarios populares W?|j| 
habían cobrado 129 m illo -'ÍM  
nes de pesetas en concepto^» 
de nóminas cuando el Estatuto vm 
de Autonomía prohíbe expre-»  
sámente que los diputados re-1 
gionales tengan un sueldo. '

El PP había pagado, según los 
datos que los populares aporta
ron al Interventor, 8 millones de 
pesetas durante la pasada legisla
tura sin cotizar nada a hacienda, 
de lo que puede derivarse una 
doble irregularidad: el cobro de 
un sueldo prohibido por una Ley

*  ml i v r  iy j#5' j3j¡»' 'Í B I* :

xjBá
i

EL PP abrió hueco en las listas de la Región a gente de fuera incompatibilizando a los presiden
tes como candidatos al Congreso. En la toto, Javier Rupérez y Rodríguez Miranda.
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¡TAS Y OMITIO PAGOS A HACIENDA
cional se llevó a cabo con más 
o menos tranquilidad pero sin 
enfrentamientos especiales.

Orgánica, el Estatuto de Autono
mía y la omisión a Hacienda de 
unos ingresos mensuales y fijos 
muy altos.

La filtración de sus documen
tos fue calificada por los popula
res como un "nuevo paso en la 
operación política organizada 
por el PSOE, porque esas factu
ras eran reservadas y fueron se
leccionadas de forma parcial, 
ocultando las verdaderas factu
ras que justificaban los pagos 
realizados".

La Mesa se defendió afirman
do que las facturas podían hacer
se públicas porque los acuerdos 
lo son, y sólo las deliberaciones 
son secretas.

Pero el más tocado de todos 
sus parlamentarios fue uno de 
los más beligerantes en los ata
ques al PSOE, José Rieta, que 
apareció como el parlamentario 
del PP mejor pagado, 13 millo
nes de pesetas en un año, y uno

de los que más habían ocultado a 
Hacienda. Casi la mitad de su 
sueldo lo cobraba en concepto de 
dietas.

Lo cierto es que éste año para 
los populares no ha sido bueno 
económicamente hablando, por
que no sólo le han detectado una 
deuda con la Cámara de 190 mi
llones de pesetas, sino que tam
poco ha cobrado los 130 millo
nes que le correspondían de 
subvención y se vio obligado a 
embargarse con préstamos con 
entidades financieras para poder 
subsistir políticamente y mante
ner todo su aparato.

1994 no se le avecina muy di
ferente aunque todavía tiene 
pendiente una resolución del Tri
bunal Constitucional, al que le 
pidió se pronunciase sobre si se 
le podía retener la subvención de 
la Cámara.

José Manuel Molina no ha sabido justificar 
la cuentas de su grupo. El PP inició una 
campaña de denuncias que han quedado ar
chivadas. Isabel Tocino abandonó a Molina 
el mismo día que se ponían sus cuentas en 
entredicho. La diputada apostó por Alvarez.

m m m  c a s o  d e l  c o n v e n to

El escándolo po lítico  más 
sonado del año fue descubierto 
por Bisagra que publicó el acta 
notarial que ponía de manifies
to que en el PP toledano se ha
bía llevado a cabo una campa
ña paralela en la candidatura al 
Senado. Este acta había sido 
rubricada por la superiora del 
Convento de Santa Isabel de 
la capital regional, en la que se 
denunciaba que le habían sido 
entregadas 22 papeletas, en un 
sobre cerrado, que contenían 
una sola X en el nom bre de 
Mariano Alvarez.

El escándalo fue desmentido 
por el propio beneficiado di
ciendo que era una maniobra 
política interna de sus oposito
res que veían que ganaba el 
congreso provincial. El propio 
Arzobispado de Toledo lanza
ba una nota desmintiendo que 
la superiora denunciara nada y 
terciando a favor de Mariano 
Alvarez, lo que provocó que el 
secretario regional, Pedro Al
varez acusara a Marcelo Gon
zález de beneficiar sólo "a los 
ricos y  poderosos".

Pero lo que nadie fue capaz 
de desmentir fue la existencia 
del acta notarial firmada por la 
superiora que había sido levan
tada el mismo día de las elec
ciones y que había permaneci
do guardada por el presidente 
de la comisión de conflictos, 
Agustín Conde, que no había 
iniciado ninguna investigación 
sobre el presunto fraude electo
ral que le pudo costar al PP los 
otros dos senadores. Este anun
ció que tras el congreso regio
nal se iba a abrir una investiga
ción, pero los populares han 
pensado que mejor es no remo
ver más para evitar que el es
cándalo vuelva a convertirlos 
en primera página.

Este fue el colofón de un año 
con sorpresas, visitas de los di
rigentes nacionales de los dos 
partidos mayoritarios y de re
flexión interna.

•  M.A.H.
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O  Mohedano 
tocó a Bono y 
a Moltó

El caso Mohedano salpicó a 
los socialistas de la región que 
aparecieron como socios de la 
empresa New Techno, 
propietaria de jaguar que 
conducía el diputado socialista. 
José Bono yjuan Pedro 
Hernández Moltó se vieron 
tocados por un escándalo que 
les situaba como socios de un 
empresario de dudosa 
trayectoria, José L. Gómez 
Pinto Fontán, cliente de 
Mohedano, al que le habían 
concedido una subvención de 
60 millones de pesetas. El 
incumplimiento de la recompra 
de las acciones de New Techno 
no se denunció hasta que 
estalló el escándalo.

O  Mitterrand enseñó la catedral 
a Felipe González

La cumbre hispano-francesa se celebró en Toledo y Francois 
Mitterrand se descubrió como un buen conocedor de la capital 
regional y de su buque insignia, la Catedral. Las cuestiones de 
protocolo estuvieron en un primer plano durante toda la visita. El 
hecho de que el Presidente de la República sea socialista y el 
Primer Ministro conservador provoca que en las visitas públicas 
ninguno deba resaltar sobre el otro. Motivos de salud originaron 
que Miterrand tuviera un cuarto de hora esperando en el Parador a 
Felipe González , Edouard Balladur y toda su pléyade de 
ministros. Como consecuencia Balladur rompió el corro dónde se 
aglutinaban todos los mandatarios y se puso a pasear por la terraza. 
El primer ministro fránces se mostró sumamente interesado por la 
cultura judía. Durante su visita a la Sinagoga del Tránsito preguntó 
con gran curiosidad al guía si todavía quedaban judíos residiendo 
en Toledo. La " cumbre toledana" se cerró con una cena en el 
Hostal Tavera. Uno de los asistentes a ella fue el Presidente de la 
Junta de Comunidades, José Bono Martínez.

O  Madrid prepara el asalto en 
el PP de Toledo para enero

Madrid ya no le da más treguas a José Manuel Molina para 
que pacifique Toledo porque se ha dado cuenta de que esta es im
posible. El lider regional cuenta con el apoyo de las cuatro provin
cia restantes, en algunos casos con reservas muy concretas, pero no 
tiene casi ninguna implantación en la provincia. La situación le ha 
desbordado y Madrid quiere poner orden. Para ello a medidados 
de enero se desplazará a Toledo una importante delegación de la 
calle Génova, encabezada por dos barones nacionales que intentará 
poner fin a la situación de transitoriedad que vive éste partido en la 
provincia y que puede mermar las buenas expectativas electorales 
del PP. Aznar -afirman- no quiere guerras internas y está dispuesto 
a apagar los fuegos de forma contundente. La orden de los mensa
jeros de Madrid será la de celebrar el congreso en el plazo fijado 
por los estatutos, seis meses o adelantarlo pero no mantener esa di
rección hasta que a Molina le cuadre políticamente.
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O  Bono agitó a 
los socialistas

José Bono, abrió el gran debate 
de la renovación socialista en 
Toledo, hasta entonces el 
PSOE se había limitado a 
debatir sobre lo bien hecho, 
pero Bono le puso firma a los 
postulados renovadores. Hubo 
para todos. A Guerra le dijo 
que no cabían todos en le 
Ejecutiva federal; a González 
-y a sí mismo- que no se deben 
eternizar en los cargos y, a 
todos los altos cargos del 
PSOE, que se acabó vivir con 
muchos sueldos y que se 
aplicaran la incompatibilidad 
absoluta, y, sobre todo, que 
pisaran más la calle, para saber 
de verdad lo que 
ocurre en ella.

Bisagra descubrió el refugio de Felipe González en la Región. 
Una casa de campo localizada en la finda Quintos de Mora, 
propiedad del Estado, donde ayudó a diseñar un pequeño jardín 
con árboles autóctonos que fueron transplantados desde el 
monte por botánicos y técnicos del leona. González llevaba 
tiempo buscando soluciones para la explanada de la casa que 
estaba completamente desértica. El jardín permite a los 
escolares de la región conocer los árboles propios de la Región.

O  Cambios en las direcciones 
provinciales del PSOE

El cambio sobre el cambio lo aplicó José Bono en su Consejo de 
Gobierno que fue remodelado casi completamente después de las 
elecciones generales, pero todavía le queda el cambio y la renova
ción en el PSOE, un proyecto que tienen perfectamente pensado y 
diseñado para ejecutar después del congreso federal. Entre las prio
ridades de Bono está cambiar las cinco direcciones provinciales 
del PSOE en la región y, por su puesto la dirección regional, sobre 
todo sí los renovadores ganan en Madrid, aunque no quiere desha
cerse de Hernández Moltó y asegura que quiere salvarlo. La si
tuación, perfectamente estudiada en su cabeza para evitar una divi
sión descontrolada en la región, cuenta con el visto bueno de sus 
hombres de confianza, Juan de Dios Izquierdo y José María Ba
rreda.
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Si n e c e s i t a  m as d e  u n  c o c h e , 
LO QUE NECESITA. ES UN VÓYAGER.

S i su d inám ico  estilo  de vida le p lan 

tea  c ircu n stan c ia s  m uy  d iferen tes: 

pro fesionales, fam iliares, de ocio, 

e tc .. .,  s in  duda  su coche es u n  C hrysler 

Voyager. U n  d iseño com pacto  y de d im en 

siones sim ila res a las de u n a  berlina . 

A m p litu d  hom ologada  para  siete adu ltos. 

E q u ip am ien to  de serie superio r a u n  tu rism o  

de gran  lujo, inclu ido  A irhag . V ersatilidad 

para adap tarse  a cualqu ier co m b in ac ió n  de 

pasajeros y equipaje. Todo ello u n id o  a un  

precio rea lm ente  excepcional.

SOLO HEMOS 
PODIDO MEJORAR 

EL PRECIO 
CHRYSLER VOYAGER

D E S D E 2.535.971
• IVA, impuesto de motnculación, transporte y 

gastos de preentrega incluidos.

CH RYSLER

L a g am a  m ás am p lia  del m ercado  -sie te  

m odelos con  el re c ie n te  T u rh o  

D ie se l-  y, p o r  su p u esto , la ga

ra n tía  C h ry s le r de  3  a ñ o s  ó

1 1 0 . 0 0 0  b m . P la ce r ,

n e g o c io s , f a m il ia ,  v ia je s . . .  to d o s  los 

coches  que  U d . n ecesita , en  u n o  so lo : 

C hrysl e r Voyager.

N° 1 MUNDIAL BN VENTAS DE M0N0V0LÜMENES

A  CHRYSLER
La Estrella del Autom óvil.

V EA LO  EN SU C O N C E S IO N A R IO  O FICIAL CHRYSLER-JEEP

ATOR MOTOR, S.A.
C / Jarama, 41. Pol. Industrial. 45007 TOLEDO. Tel. (925) 24 02 18.

E n los C oncesionario s O ficiales C h rysle r-Jeep  en c o n tra rá  los m ode lo s  adecuados a las n o rm a tiv as  del m ercado  n ac ional con  a s is tenc ia  técn ica espec ia lizada  y con 
la ga ran tía  ú n ica  C hrysle r-Jeep  para  E spaña .Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #309, 2/1/1994.



P O L T R O N A S  Y P A S I L L O S

Sorpresas para el 94
M A G D A L E N A  AG U1LAR

1994 puede ser un año más sorpren
den te  que el an te rio r po rque los 
p a rtid o s se p rep a ran  p ara  un 95 
electoral donde los resultados pue
den ser todavía más ajustados que 
en las últimas elecciones generales. 
Pero sobre todo porque en la mayo
ría de las form aciones políticas se 
avecinan cambios importantes.
El PP será el primero que presente 

novedades. La situación económica de los conservadores 
en la región, bastante hipotecada, va a obligar a Madrid 
a intervenir. ¿Cómo?. Esa va a ser la sorpresa del mes de 
enero. A mediados una delegación de Génova tendrá un 
encuentro jugoso en la capital para poner orden político. 
El lobby de los populares sigue moviendo los hilos y no 
está conforme con la Comisión gestora que la Ejecutiva 
regional les ha impuesto. Seguramente habrá congreso y, 
casi seguro, M ariano Alvarez, va a intentar revalidar el 
cargo del que sorpresivamente se vio desbancado un mes 
antes de que se celebrára su congreso provincial.
José M anuel M olina no está para muchos trotes porque 
no ha sabido poner orden ni hacerse con las riendas de un 
partido que salió 'bien parado de una campaña electoral. 
Sus cuentas al descubierto han puesto en evidencia una 
gestión dudosa y una deuda con las Cortes regionales de 
190 millones de pesetas. Su esperanza está puesta en el 
Tribunal constitucional al que le van a pedir que se pro
nuncie sobre sí es legal que la Mesa les retenga la sub
vención de 1993 -130 millones de pesetas- por una deuda 
detectada en la legislatura pasada.
Esta nefasta gestión ha dividido a los parlamentarios po
pulares en duros y blandos. Los primeros no quieren ne
gociar con la M esa y el PSOE la situación de sus cuen
tas, y los segundos prefieren abrir una vía de diálogo. De 
m o m e n to  no  se h an  p u e s to  de 
acuerdo y el año ha empezado con 
"cero pesetas" para el PP.
Su cam paña contra los socialistas 
tampoco ha sido muy positiva. M o
lina ha intentado despertar viejos 
asuntos y descubrir nuevos escán
dalos en los juzgados y ha visto co
m o se quedaban  arch ivados y su 
im agen seriam ente tocada. El im 
pulso dem ocrático  lanzado por el 
PSOE con el visto bueno del PP ha 
desbaratado sus ínfulas de escánda
los, atados con h ilo  de seda, y le 
van a obligar a aclarar el asunto que 
a él le toca directamente: el asunto 
de sus cuentas.
En el PSOE el cambio por el cam
bio se quedó a medias. Bono hizo

SOE y PP preparan 
movimientos de renovación 
interna. Los primeros 
anuncian fuertes cambios en 
las direcciones provinciales 
y, los segundos pueden verse 
abocados a un congreso en 
Toledo que deje a Molina sin 
el control de su provincia.

mudanza en su ejecutivo y ha dejado para 1994 los cam 
bios en el Partido. En ese diseño no le cuadran las actua
les d irec c io n e s  p ro v in c ia le s , e sp ec ia lm en te  las de 
Toledo, Cuenca y Guadalajara, se empiezan a anunciar 
los recambios. Ni, el dúo Alfredo Arija/Gonzalez R e
venga; ni la falta de dirección en Cuenca y Guadalaja
ra, con Cenzano y Ros a la cabeza convencen al presi
dente regional. En esta operación, Bono, quiere salvar a 
Juan Pedro Hernández Moltó, bastante decaído en las 
filas socialistas de Madrid y sin excesivo peso en la Re
gión. ¿Cómo?. Seguramente acoplándolo a la dirección 
provincial o sí Bono se consolidad como delfín de Serra 
en la política nacional.
En la región, dos hombres pasarían a acaparar todo el po
der, junto al presidente regional, Juan de Dios Izquier
do, su brazo derecho en Castilla-la Mancha, y José M a
ría Barreda, su eterno sucesor en las lides políticas 
regionales. Pero todo éste previsible futuro sólo podrá 
ser aplicado sí los renovadores ganan el congreso y Feli
pe González se retira al partido, una hipótesis que se 
maneja, y deja como su sucesor en M oncloa a Narcís Se
rra. La situación interna del PSOE es tan delicada que 
nadie descarta nada, ni siquiera la ruptura si guerristas y 
renovadores siguen dándose de bofetadas en la prensa. 
Pero sí esta hipótesis no se cumple, Bono, sigue mante
niendo que con algunas direcciones provinciales él no es
tá dispuesto a tragar. La renovación del PSOE es algo 
más que un postulado para Bono, en ellos el presidente 
de Castilla-la Mancha, ha puesto su nueva fe y esperanza 
política y, como es habitual cuando se trabaja con dog
mas concretos, hay que aplicarlos. Ya no vale que las pa
labras se p ierdan en un saco roto. La renovación del 
PSOE pasa porque sus dirigentes cumplan lo que dicen, 
y sobre todo escuchen a los que les ponen.
Pero, de momento, la primera batalla se producirá en el 

mes de enero, sin animo de equivo
carme mucho podría hacer la lista de 
delegados al congreso federal por
que allí sólo irán los popes y, la base 
sólo hará el pa rip é  de eleg ir algo 
que le v iene  desd e  a rr ib a , com o 
siempre. Y sí no que pregunten en 
Ciudad Real, donde ya se sabe, un 
mes antes del congreso que los gue
rristas no tendrán ni un hueco en la 
lista. ¿Cómo lo saben si los m ilitan
tes no han votado?. Es un pregunta 
simple que sólo los que la anuncian, 
y se definen como renovadores, pue
den responder. De momento todo es
tá en el aire pero se avecinan m o
mentos difíciles para el PSOE, y, a 
esta región le toca jugar un papel de
cisivo. Ya lo verán.
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C o c h e s  asi 
So l o  se V e n  C ada  C ie r t o  T ie m p o

Nada de lo que se pueda decir de la nueva Serie 600 de Rover 
es habitual. Porque vehículos así, son difíciles de encontrar.

Su fabricación es tan precisa, que cada pieza es comprobada 
para asegurar la máxima calidad y fiabilidad.

Vehículos que incluyen de serie lo que en otros es opcional. 
Con motores de 2.0 y 2.3 litros, 16 V., de hasta 158 CV Y toda 
la seguridad que necesita, tanto exterior como interior; dirección 
asistida de centro positivo, barras de seguridad laterales, frenos de 
disco en las cuatro ruedas y alarma perimétrica con inmovilizado!' 
del motor. Coches donde la comodidad se alcanza en toda la 
extensión de la palabra; con aire acondicionado, apertura interior 
del maletero y de la tapa del depósito, y volante ajustable en 
altura. Y un interior fiel a la cuidada tradición inglesa: tapicería 
de lujo e inserciones de madera de nogal.

Parece exagerado, pero cuando vea el Rover 600 se sentirá 
afortunado; cuando lo conduzca será envidiado. Y es que coches 
así, sólo se ven cada cierto tiempo.

Nuevo R over  Seflie 600

S O B R E  T O D O  F.S U N  R O V E R  
D esde 2.728.500 ptas.*

* Precio final recomendado incluido IVA, transporte e impuesto sobre matriculación.

f
ROVER

Concesionario Oficial : T O L E D O .  DIVENTTO M OTOR, S .L.. Ctra. Madrid- 
Toledo, km. 63. Tlf: 35 40 11-30 Olías del Rey.
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EL BISTURI

PEDRO PINTADO

LUCES Y SOMBRAS DEL 93

E l año que acaba ha tenido una gran virtud. 1993 
ha devuelto a los españoles a la realidad, después 
de haber estado varios años viviendo en el Pais de 
las Maravillas. La provincia de Ciudad Real no ha 
sido ninguna excepción, más al contrario, durante 

los pasados doce m eses nos hemos colocado en el prim er 
puesto del ranking del desempleo en Castilla la Mancha, el 
cierre de empresas y las regulaciones de empleo han sido el 
pan nuestro de cada día y la situación económica de comar
cas como la de Valdepeñas , Campo de Montiel y Almadén 
ha caido en picado, acelerando una tendencia que ya se había 
detectado hace algunos años.

Sin embargo ante tanta adversidad, se han producido algu
nas reacciones, que al menos y de momento están sirviendo 
para clarificar una situación excesivam ente idealizada por 
los políticos durante los tiempos de bonanza. Comenzamos a 
tener conciencia de nuestras limitaciones. Empezamos a sa
ber, y eso es ya realmente importante, cuáles son las armas
que podrem os u tilizar en un futuro p a r a ___________
garantizar el desarrollo armónico de nues
tras com arcas y por ehde el bienestar de 
sus habitantes.

La tremenda recesión que ha marcado el 
año que ahora nos abandona ha servido 
para despejar definitivamente la incógnita 
de las posib ilidades industria les de una 
provincia bien situada geográficam ente 
pero con nulos atractivos para la inversión 
empresarial foránea. La escasez de agua es 
la espada de Damocles que sigue, y ya son 
siglos, pesando sobre nuestras posibilida
des de desarrollo. Adem ás, otras causas 
exógenas, como la intemacionalización de 
la  econom ía y la feroz com petencia de 
paises hasta ahora poco desarrollados, es
tán provocando efectos concretos en algu
nos de nuestros sectores económicos más solidos, fundamen
ta lm en te en el de la confección. D ecenas de econom ías 
familiares de las comarcas de Valdepeñas, Campo de M on
tiel y Tomelloso han sufrido un severo varapalo al cerrar mu
chas de las fábricas textiles que hasta ahora venían dando 
cientos de empleo en esta provincia.

Pero si en el sector industrial el panorama es sombrío, a 
excepción del haz de luz que ha supuesto para la comarca de 
Puertollano la plasmación del proyecto de la más moderna 
central térm ica encarnado por Elcogas, en el sector primario 
las cosas han ido todavía peor.. La entrada en vigor de la Po
lítica Agraria Común, con su drástica reducción de la sub
venciones y la firma definitiva del GATT van a dejar a nues
tra s  o b so le ta s  e x p lo ta c io n e s  a g ra ria s  co m p le ta m e n te  
desamparadas ante la competencia exterior. Los efectos, des
graciadamente ya se han comenzado a notar. Valdepeñas está 
siendo el más fiel exponente de una crisis, que además en es
te caso particular, ha contado con otras nefastas aportaciones 
de los integrantes del propio sector a lo largo de las últimas

La escasez de 
agua es la 
espada de 

Damocles que 
sigue colgando 

del futuro de esta 
provincia

décadas.
Una primera lectura rápida de lo expuesto anteriormente con

duce obligatoriamente a admitir que el futuro de esta provincia 
pasa, al igual que sucederá con buena parte de este pais, por la 
optimización de los recursos encuadrados en el sector servicios 
y continuar el camino emprendido en la mejora de la calidad y 
comercialización de nuestros dos productos estrellas: el queso y 
el vino.

Se hace difícil pensar que zonas tan importantes en el sector 
vitivinícola de nuestro pais como Valdepeñas, y La Mancha no 
hayan aprovechado hasta ahora, las ventajas añadidas que ofre
ce la cultura del vino como atractivo turístico, hábilmente ex
plotado en otras muchas zonas con las mismas características 
que las nuestras. Hemos tenido que esperar a 1993 para que en 
Valdepeñas, una ciudad citada en numerosas ocasiones en pres
tigiosos libros de viajes, se haga realidad el proyecto de cons
trucción de un museo del vino, que sirva para atraer, además de 
por la calidad de los caldos, a cientos de turistas, a una zona que 

por si fuera poco cuenta con enclaves como 
A lm agro, V illanueva de los Infantes, San 
Carlos del Valle y Viso del Marqués.

Tampoco se entiende fácilmente que sea 
1994 el año en el que se inaugure la primera 
oficina de turismo de la provincia, concreta
mente en Valdepeñas, y que hasta ahora una 
ruta universal como la del Quijote, no tenga 
un lugar que sirva de soporte documental a 
todos los que quieran visitarla.

El del turismo, junto con la racionaliza
ción y optim ización de o tra de las fuentes 
tradicionales de la provincia de Ciudad Real, 
el sector cinegético, debe ser el camino a se
guir en los próximos años. La celebración el 
próximo mes de marzo del primer salón de la 
caza y el turismo cinegético en el flam ante 
Pabellón Ferial de Ciudad Real va a suponer 

un rotundo espaldarazo a un negocio que ya m ueve más de 
veinte mil millones de pesetas al año. La puesta en marcha de 
una iniciativa que ha comenzado a dar sus primeros frutos en 
otras lugares de España, como es la creación de rutas y alber
gues dentro de lo que se dado en llamar el turismo rural es, aun
que en términos más modestos, otra de las aportaciones que pa
ra el futuro de esta provincia ha traído este denostado 1993.

Como colofón a lo positivo habría que mencionar la buena 
respuesta que están com enzado a obtener nuestros productos 
más cualificados: el vino y el queso, a los que también se les ha 
sumado la miel, en las numerosas presentaciones nacionales e 
internacionales que han llevado a cabo organism os com o los 
propios Consejos Reguladores, el Patronato de Intereses Pro
vinciales y la Cámara de Comercio e Industria.

Estas son las luces y sombras de un año que ha pasado co
mo un vendaval por el empleo de esta provincia, pero en el que 
se han comenzado a sentar las bases de lo que debe ser Ciudad 
Real para afrontar con ciertas garantías el siglo XXL Feliz 1994.
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Como siempre

Bernardo Balbuena, s/n. Teléfonos (926) 21 51 97-21 43 03 C IUDAD REAL
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U n a  de las quiebras 
que más han dado que 

hablar a lo largo de 
1993 ha sido la que 

protagonizó la empresa 
DICAMANCHA, 

gerencia por el 
hermano del presidente 

de la Diputación de 
Ciudad Real. 

Manuel Ureña, en 
declaraciones a 

Bisagra, solo reconocía 
deudas con una 

empresa, pese a que el 
juzgado que instruye el 

caso evaluó deudas 
superiores a 400 

millones de pesetas.

EL DEUDOR ES HERMANO DEL PRESIDENTE DE LA DIPUTACION DE CIUUAU REAL

Los acreedores de DICAMANCHA 
siguen sin cobrar

r / i

Acabado el año, 
DICAMANCHA aún no 
ha saldado sus deudas 
con los acreedores.

1
993 ha sido un año 
pródigo en suspen
siones de pagos y 
en quiebras sona
das, com o la que 
protagonizó la em
p resa  a lm agreña 
D IC A M A N C H A , 
propiedad de Manuel Ureña, 

hermano del presidente de la 
Diputación provincial de Ciu
dad Real, Francisco Ureña.

El abogado Pedro Bravo pro
movía la quiebra en representa
ción de un agricultor de Torre- 
nueva, Leandro González, al 
que Dicamancha adeudaba algo 
más de tres millones de pese
tas. Un juez de Almagro dictó 
quiebra necesaria contra la em
presa. Fue a finales de 1992 pe
ro durante todo el año 93 el

proceso ha seguido su curso sin 
haber logrado dar por finalizado 
el "caso Dicamancha".

El gerente de Dicam ancha, 
M anuel Ureña, cum plió dos 
meses de arresto domiciliario en 
una finca de su propiedad. En 
varias entrevistas que concedió 
a Bisagra negaba la mayoría de 
las deudas que se le achacaban 
a su empresa y únicamente re
conocía tener una deuda pen
diente con Enfersa. Como en un 
culebrón, Ureña y el parlamen
tario regional y presidente de la 
S .A .T  de Pozuelo, D om ingo  
Triguero, se intercambiaron en 
los primeros meses del año mu
tuas acusaciones.

En el mes de marzo se cele
braba la primera Junta de Acre
edores en A lm agro, a la que

asistieron cerca de un centenar 
de acreedores que reclamaban 
en total más de cuatrocientos 
millones de pesetas. Además de 
diversos agricultores exigían 
tam bién el pago de diversas 
cantidades empresas como Pi
nedo Martínez, Fesa Enfersa, 
Unileasing, Compañía Quími
ca de Mantenimiento, Explo
taciones Cinegética Agrope
cu aria s, A nd ersen  y Cía, 
Servisa,Andersen Consulting, 
etc.

Actualmente los bienes de la 
Dicamancha están en fase de 
subasta para liquidar deudas.

Para m ediados del mes de 
enero hay convocada una nue
va junta de acreedores.

•  P. L. G.

Manuel Ureña, gerente de DICAMANCHA y hermano de Francisco Ureña, cumplió dos meses de arresto domiciliario
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E ,A presidente de la 
Diputación de 

Guadalajara, Francisco 
Tomey se vio 
directamente 

involucrado en una tela 
de araña empresarial, 

en la que la Caja de 
Guadalajara tiene un 

papel esencial. 
Empresas a nombre su 

mujer y su hermano 
recibieron 500 millones 

de pesetas que no han 
sido devueltos.

Francisco Tomey, ¡unto a su esposa Teresa Senso, accionista mayoritaria de ADV.

DEBE CREDITOS DE MAS DE QUINIENTOS MILLONES

El holding Tomey hace temblar 
la Caja de Guadalajara

principios 
del mes 
de d i
c i e m b r e  
saltaba en 
los m e
d ios de 
comunica

ción nacionales la comprometi
da relación financiera entre un 
grupo de empresas directamen
te relacionadas con el presiden
te de la Diputación de Guada
lajara, y v icepresiden te del 
Partido Popular de Castilla La 
Mancha, Francisco Tomey y 
la Caja de Guadalajara.

El holdi?ig de empresas, en el 
que aparecen como accionistas 
m ayoritarios el hermano y la 
mujer de Tomey, había recibi
do de la Caja de Guadalajara 
quinientos millones de pesetas 
que no han sido devueltos. Esta 
morosidad provocó la recomen
dación del Banco de España 
para que esta entidad crediticia 
se fusione con una caja más 
solvente.

Cuando las cajas de la región 
decidieron fusionarse para cre

ar la Caja de Castilla-La Man
cha, Guadalajara fue la única 
que rechazó la fusión, a pesar 
de la oposición de una parte de 
la asamblea general y de todos 
los trabajadores. Caja Guadala
ja ra  quedaba como el último 
coto financiero de la derecha 
regional.

Las empresas con las que To
mey aparece directamente rela
cionado, ya que no tiene sepa
ración de bienes gananciales 
respecto a su mujer, se embar
caron en la construcción de una 
urbanización, La Gran Evasión 
en la localidad de Alocén, en 
los te rren o s ced idos por el 
ayuntamiento que gobierna el 
vicepresidente de la Diputación 
provincial. A cambio, el ayun
tam iento recibía im portantes 
inversiones en infraestructura 
deportiva y una escuela de ve
la.

Sin embargo, la pertinaz se
quía y la crisis económica dio 
al traste con todo el proyecto, 
ya que apenas si se vendió al
gún chalet. El 15 de diciembre 
de 1992, la promotora de la ur

banización, ADV S.A., presen
taba suspensión de pagos en un 
juzgado madrileño.

Ante esta situación, la Caja 
de Guadalajara intentó recom- 
prar La Gran Evasión por cien 
millones de pesetas, aun cuan
do la familia Tomey se había 
gastado más de quinientos mi
llones de pesetas en créditos. 
Se pretendía, con ello, evitar un 
escándalo que salpicara al Pre
sidente de la Diputación.

El Banco de España 
ha recomendado la 
fusión de la Caja de 
Guadalajara

La entidad quiso 
comprar por cien 
millones La Gran 
Evasión

A parte de Pedro Tomey y 
Teresa Senso -hermano y espo
sa de respectivamente- en el 
g rupo  de em presas aparece 
Marta Cervera, casada con el 
entonces presidente de la Caja 
de Guadalajara, Juan José Al- 
dana. Otros socios son algunos 
empleados de la diputación y el 
hijo del jefe de la Inspección de 
Hacienda de Guadalajara.

El inform e em itido por el 
Banco de España en el que se 
indica que los créditos concedi
dos a las empresas de Tomey 
no tienen suficientes avales, 
trajo consigo el cese fulminante 
del director de la entidad, Cele
donio Andrés.

Por su parte, Francisco To
mey, aunque "tocado" se ha 
mantenido en su cargo político. 
Los alcaldes de la provincia le 
han mostrado su apoyo incon
dicional. 151 alcaldes y 248 
concejales populares firmaban 
un documento en el que acusa
ban al PSOE de manipulación 
informativa.

•  BISAGRA
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E l  93 se ha caracterizado en Madridejos por la lucha mantenida entre el 
alcalde, Mariano Privado, y el constructor, José Nieves, enfrentados por el 
polígono industrial. El último capítulo de esta historia tuvo lugar el 27 de 

noviembre, cuando, según Privado, Nieves intentó atropellarle.

MADRIDEJOS: ENFRENTADOS POR EL POLIGONO INDUSTRIAL

El alcalde y un constructor 
llegaron a las manos

P
ara el a lcalde 
de M adride
jos, M ariano  
Privado, 1993 
ha estado mar
cado por sus 
enfren tam ien
tos con el cons
tructor de la localidad, José 

Nieves. Ambos se han enzarza
do en una lucha legal y particu
lar que alcanzó su punto álgido 
cuando el primer edil manchego 
denunció a Nieves por un inten
to de atropello y agresión, e in
sultos. Los hechos denunciados 
tuvieron lugar el día 27 de no
viembre cuando Privado mon
taba en bibicleta por la carretera 
Madridejos- Turleque. Según el 
alcalde, Nieves, que conducía 
una furgoneta Mercedes acom

pañado por su socio Epifanio 
García Morato, le insultó al 
llegar a su altura bajándose de 
la furgoneta en actitud violenta. 
Privado asegura que tuvo que 
repeler la agresión golpeando a 
Nieves. Esta sería la única parte 
en la que am bos estarían  de 
acuerdo, ya que el constructor 
insistía en que había sido agre
dido por el munícipe, aunque, 
obviamente, aducía que éste no 
actuó en defensa propia.

Pero el origen de todos los 
problemas entre alcalde y cons
tructor hay que buscarlo en el 
polígono industrial que el ayun
tam iento m adridejense prevé 
instalar en una zona cercana al 
casco urbano, propiedad, en un 
40%, del presunto agresor de 
Privado. La chispa se encendió

en mayo cuando el constructor 
decidió empezar a hacer vivien
das en dichos terrenos. Ese mis
mo mes el ayuntamiento instaba 
a Nieves a paralizar las obras, 
orden de la que éste hizo caso 
omiso. En julio se abría un ex
pediente de demolición contra 
lo construido. Los terrenos don
de Nieves pretende urbanizar se 
encuentran dentro de la zona de 
desarrollo industrial recogida 
en las normas subsidiarias. El 
problema surge cuando la ante
rior corporanción m unicipal, 
presidida por el entonces alcal
de, Jesús Mora, aprueba una 
recalificación parcial de la par
cela de Nieves, concediéndole 
licencia para construir, la cual 
fue abonada por el constructor, 
aunque, según Privado, dicha 
recalificación fue ilegal aña
diendo que no se siguieron los 
trámites legales a la hora de dar 
luz verde a las obras.

Así las cosas el ayuntamiento 
continuó con el expediente de 
demolición entre los rumores 
que circulaban por el pueblo so
bre un posible soborno de Pri
vado a Nieves. Dichas habladu
rías fueron llevadas a pleno por 
el concejal del PP, Francisco 
García, quien interpeló al alcal
de preguntándole si era cierto 
que había recibido tres millones 
de pesetas de José Nieves para 
que ei ayuntamiento le dejara 
construir. Este nuevo capítulo 
se saldó con una querella pre
sentada por Privado contra el 
edil popular por haberle acusa
do de cobros ilegales.

En septiembre, una vez apro
bada la expropiación forzosa de 
los terrenos, tanto los de Nieves 
como los del resto de propieta
rio -quienes han presentado ale
gaciones a dicho expediente-, el 
ayuntamiento y el constructor 
abrieron una vía de diálogo que, 
por un momento, parecía que 
podía llegar a buen puerto. Sin 
embargo las tornas se volvieron 
a cambiar y los acontecimientos 
se p recip itaron. El polígono 
provocó el pasado 27 de no
viembre el, por ahora, último y 
más grave incidente entre Ma
riano Privado y José Nieves. 
Veremos si el 94 trae una solu
ción "pacífica" del problema.

•  CARM EN VALIENTE

Las construcciones realizadas por José Nieves en los terrenos destinados al futuro polígono industrial desató la guerra entre el ayuntamiento y el
constructor durante 1993.

Mariano Privado, alcalde de Madridejos

- 2 2 -
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #309, 2/1/1994.



_________ M__Él________________________________________________
La presión fiscal en Alcázar de San Juan es la más elevada de la provincia de Ciudad Real.

ALCAZAR SUFRE EN EL 93 LA RESACA DE LOS FASTOS DEL 92

Anastasio hace pagar la 
crisis a los ciudadanos

A n a sta sio  López 
Ramírez, alcalde de 

Alcázar de San Juan y
presidente del grupo 

parlamentario socialista 
en las Cortes 

Regionales, ha vivido 
en 1993 las 

consecuencias de los 
excesos de años 

anteriores. Con el 
Ayuntamiento 

endeudado hasta el 
límite legal y los 

ciudadanos sometidos a 
la presión fiscal más 

elevada de la provincia 
de Ciudad Real, 1994 

supondrá otra vuelta de 
tuerca. Los 

contribuyentes pagarán 
la crisis.

E
l año que 
ahora conclu
ye ha sido , 
también para 
A lcázar de 
San Juan, el 
de la  resaca 
tras los fastos 
del 92. Aunque, en realidad, los 

grandes acontecimientos ya se 
venían sucediendo desde la an
terior legislatura.

Anastasio López Ramírez, 
alcalde de la localidad, además 
de presidente y portavoz del 
grupo parlamentario socialista 
en las Cortes Regionales, ha 
m antenido, a lo largo de sus 
más de seis años de gobierno, 
apoyado en una cómoda mayo
ría absoluta, una línea perma
nente orientada a la consecu

ción de importantes proyectos. 
Pero la falta de recursos econó
micos y su consiguiente falta 
de liquidez han hecho que 1993 
constituya el punto de inflexión 
en su mandato. La deuda finan
ciera ronda los tres mil millo
nes de pesetas, lo que represen
ta  una carga del 25% , 
justamente en el tope permitido 
por la ley. Ello se añade a una 
deuda millonaria que mantiene 
con proveedores desde hace 
años, lo que le ha obligado a 
recortar el presupuesto -600 
m illones en los dos últim os 
años- y a incrementar la pre
sión fiscal sobre los ciudada
nos. De hecho, cuando López 
Ramírez accedió al poder mu
nicipal tras las elecciones de 
1991, cada alcazareño pagaba

menos de cuarenta pesetas de 
cada c ien  que se g as tab a  el 
Consistorio. Un año después, 
las cuentas se repartían, aproxi
madamente, al 50% y, en estos 
momentos, con la previsión de 
ingresos y gastos que refleja el 
proyecto  de presupuestos de 
1994, los ciudadanos costearán 
casi sesenta pesetas cada vez 
que el ayuntam iento invierta 
cien.

(§>(§>@60.000 PTS EN IMPUESTOS

Asimismo, el análisis compa
rativo de la presión fiscal exis
tente en la localidad sitúa a Al
cázar a la cabeza  de la 
provincia de Ciudad Real con 
una contribución media anual 
de sesenta mil pesetas. Además,

durante los próximos doce me
ses, a pesar de que la subida 
fiscal acordada con los comer
ciantes se aproxima al IPC, lo 
cierto es que los alcazareños 
pagarán más dinero que el año 
anterior y el Ayuntamiento, dis
pondrá de casi 350 millones de 
pesetas menos, que es la canti
dad que el equipo de gobierno 
socialista no dedicará a inver
siones y transferencias corrien
tes.

(§ (§ > #  PROYECTOS INCUMPLIDOS

La actual situación de restric
ción del gasto tiene su prece
dente, en buena medida, a ju i
cio de la oposición política, en 
un conjunto de iniciativas so- 
bredimensiOnadas que han jalo
nado e hipotecado la gestión 
municipal.

La ciudad ha cambiado su fi
sonomía, en los últimos años, 
gracias al intento de recupera
ción del patrim onio artístico 
llevado a cabo. El símbolo más 
costoso de este planteamiento - 
aunque no el único- ha sido el 
convento de Santa Clara. La in
versión que se ha realizado en 
esta edificación, pendiente de 
los últimos retoques, se sitúa en 
tomo a los quinientos millones 
de pesetas, pero junto  a ésta 
otros muchos inm uebles han 
visto m odificado su aspecto. 
Por o tra parte , el inacabado 
parque Alces representa otro 
ejemplo de un planteam iento 
urbanístico por encima de las 
posibilidades reales, sobre todo 
si se tiene en cuenta que su eje
cución estuvo detenida durante 
largo tiempo hasta que se ha re
tomado con el proyecto inicial 
sensib lem ente sim plificado . 
Junto a las obras concluidas o 
en vías de realización, Anasta
sio López ha tenido que renun
ciar a la construcción de una 
incineradora de residuos sóli
dos, uno de los proyectos más 
costosos de su gobierno, a pe
sar de que ya le supuso un gas
to considerable por los trabajos 
previos. Por otro lado, el fallido 
primer campo de golf de la re
gión, que contó con su apoyo, 
desde el principio, está a la es
pera de resolverse en los tribu
nales.

•  PABLO DIAZ-P.
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PRIMER ANUARIO BISAGRA 1993
.993 marcaba el comienzo de una nueva iniciativa editorial de Bisagra: el Anuario de Castilla-La 

Mancha, que nacía con el objetivo de darnos a conocer más de cerca la tierra en que vivimos. 
Nuestras gentes más populares -políticos, empresarios, artistas...- contribuían a hacer realidad un 

volumen de 500 páginas, en las que nuestra región se refleja día a día, cifra a cifra, dato a dato. .,

Castilla-La Mancha, 
en sus manos

Una extensa lista de 
nombres propios, 
saludaba con 
expectación nuestro 
flamante Anuario

Los colegas de la 
prensa no dudaron 
en colaborar con 
nosotros mediante 
"la foto del año"

quella pri- 
m a v e r a  
del 93, 
c u a n d o  
sa lía a la 
luz el Pri- 
m e r 
A n u a rio  

de Castilla-La Mancha, ya se
ñalábamos en la presentación, 
el enorme apoyo que había te
nido entre nuestros personajes 
más populares y queridos la 
nueva iniciativa editorial de Bi
sagra. Manuel Piña, Luis Co
bos, Sara M ontiel, Enrique 
Alarcón, Mary Carrillo, José 
Antonio Marina, Emilio Cas- 
sinello. Miguel Fisac. Pedro 
P iq ueras, B en ito  F loro, el 
M arqués de Griñón o Félix  
M adero, form aban parte de 
una extensa lista de nombres 
propios, que, hasta completar 
los cien, saludaban con expec
tación nuestro flamante Anua
rio.

Entonces queríamos resaltar 
los acontecimientos que hicie
ron del 92 una fecha histórica 
para España y en los que, en 
mayor o menor medida, había 
intervenido esta Com unidad 
Autónoma. Primero, la Expo, 
la Exposición Universal de Se
villa, que había contado con la 
presencia de un pabellón de lo 
más vanguardista por parte de 
Castilla-La Mancha. En se
gundo lugar, con una participa
ción menos brillante, la Olim
piada de Barcelona. También 
quisimos recalcar, por último, 
el papel de Europa, que, ade
más, contaba con protagonistas 
de excepción provenientes de

C a stilla -L a  M ancha com o 
Miguel Angel Martínez, M a
nuel Marín o Juan José de la 
Cámara.

La idea de la unificación eu
ropea ganaba adeptos, pero no 
por ello íbamos a alejarnos de 
los problemas cotidianos, los 
de nuestra agricultura, econo
mía, trabajo, cultura... Quería
mos que todos participasen, 
que todos colaborasen para, en 
esta primera edición del Anua
rio, contar con una idea clara 
de una región joven, decíamos, 
sin pasado, pero con futuro. Y 
lo cierto, es que prácticamente 
nadie se negó. Especial cariño 
recibimos de nuestros colegas 
de la prensa quienes, además 
de dedicarnos críticas positivas

cuando la publicación salió a la 
calle, no dudaron en colaborar 
con nosotros mediante lo que 
denominamos "la foto del año", 
imagen cedida por los propios 
medios escritos, considerada 
por ellos la más brillante o no
ticiosa, que constituyó un im
portante éxito dentro del conte
nido de esta primera edición.

La visión de nuestros jóve
nes, a través de la encuesta re
alizada por el M inisterio  de 
Asuntos Asocíales, ocupó va
rias páginas en nuestro Anua
rio. Y llegamos a una conclu
sión sobre los adu lto s  del 
futuro y es que "ya no quieren 
cambiar el mundo".

Impactante fue el artículo del 
periodista de La Puebla de Al-

El Concierto de ia Memoria, presidido por la Reina en Toledo, gran espectáculo del 92.
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El campo se manifestaba. Los jóvenes son más conservadores y los niños, a su pesar, dedican poco tiempo al juego, según veremos en el Anua
rio 94.

moradiel Félix Madero, quien 
nos paseó por los prim eros 
años de nuestra Autonomía, de 
los que fue testigo privilegiado 
como director de RCE, primero 
y RNE, después. Benito Floro, 
entrenador actual del Real Ma
drid y artífice del éxito del Al
bacete, nos narraba su particu
lar e s tra teg ia  fu tb o lís tica  y 
concluía: "lo importante es per
manecer", referido, evidente
mente, al "Alba".

El presidente de la Junta, Jo
sé Bono, tampoco podía faltar 
en nuestro Anuario, salpicado 
por cinco bellos textos de otros 
tantos personajes de cada una 
de las provincias de Castilla- 
La Mancha, quienes ofrecían 
su particular visión de la tierra

que les vio nacer.
Sin duda, el principal objeti

vo de un Anuario es el de ser
v ir de eficaz instrum ento de 
consulta: así lo hemos intenta
do, ofreciendo un amplio aba
nico de datos que, en la edición 
de 1994, pretendemos ampliar.

Si importante es saber dónde 
está situada nuestra región, su 
superficie y características físi
cas, no menos relevante es co
nocer cómo son sus gentes, a 
qué se dedican, de qué viven o 
cómo piensan. A todas estas in
terrogantes hemos contestado 
con cifras y palabras. A veces 
ha sido difícil conseguir los da
tos actualizados, dado que las 
administraciones, eso sí, en su 
afán de ofrecer la información

más precisa y correcta, no pro
visional, hacen públicas sus 
conclusiones con varios años 
de demora.

El Anuario Bisagra 94, 
ofrecerá los datos del 
primer estudio sobre 
la infancia realizado 
en nuestro país, "Los 
valores de los niños 
españoles"

Política, economía, agricul
tura, finanzas, sociedad, cultu
ra, comunicación, educación y 
universidad, viajes, deporte, 
ocio..., entre otras secciones, 
volverán a ser protagonistas de 
la próxima edición del Anua
rio de Bisagra,en la que co
menzamos a trabajar inmedia
tam en te después de sa lir  la 
anterior. En esta ocasión, y con 
la experiencia del primero, in
tentarem os corregir los posi
bles errores y superarnos a la 
hora de ofrecer la visión del 
93, el año de la crisis.

® ® <§> NIÑOS Y GRANDES

El A nuario B isagra 1994 
ofrecerá, entre otros temas, los 
últimos datos de la Encuesta de 
Presupuestos Familiares publi
cada por el Instituto Nacional 
de Estadística, en la que se nos 
facilitan datos minuciosos so
bre los gastos de los castellano- 
manchegos en todo tipo de ali
mentación, electrodomésticos
o bienes y servicios.

Im portante resulta, asim is
mo, conocer qué piensan nues
tros niños. Así, igualmente, pu
blicaremos los datos precisos 
aparecidos en el primer estudio 
sobre la infancia editado en 
nuestro país, "Los valores de 
los niños españoles".

De especial interés conside
ramos la Encuesta Sociodemo- 
gráfica que en el 93 daba a co
nocer el INE, con una visión 
concreta y minuciosa sobre la 
sociedad española, incluida, 
con datos específicos, la de 
Castilla-La Mancha: cómo y 
dónde vivimos, cuántas perso
nas form an un hogar medio, 
características de las familias, 
nuestros cambios de vivienda, 
qué estudios hemos realizado, 
cuántas veces hemos variado 
de actividad laboral o a qué 
nos dedicamos, son preguntas 
que nos resuelve la menciona
da Encuesta del INE.

Contaremos también con las 
firmas de los protagonistas del 
93, desde M abel Lozano al 
M inistro  Pérez R ubalcaba, 
pasando por nombres rele
vantes en los diferentes ámbi
tos de la vida de nuestra tierra, 
hasta completar un amplio pa
norama de estos 365 días.

Les esperamos en el Anua
rio Bisagra de 1994.
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La localidad industrial de Puertollano ha atravesado un año pésimo. Las grandes empresas mandaron temporalmente a la calle a cientos de trabajadores.

E l  año 1993 ha estado 
marcado 

profundamente por la 
crisis económica y las 

reacciones y decisiones 
políticas que ésta ha 

generado. 
Prácticamente todos los 

sectores se han visto 
afectados, pero ha sido 

más llamativo el 
deterioro de ciertas 
zonas industriales, 
como Puertollano.

El año de la crisis 
económica

erca  de
150.000 pa
rados en to
da la región, 
un 20%  de 
desem plea
dos sobre la 
p o b la c ió n  

activa, es dato más que sufi
ciente para aseverar que este ha 
sido el año de la crisis econó
mica y del desempleo. Aún fal
ta por saber el número total de 
empresas que se han visto for
zadas a cerrar definitivamente 
sus puertas o a prescindir tem
poralmente de sus trabajadores, 
pero lo que es seguro es que la 
cifra batirá un triste récord.

En los indicadores económi
cos de la región, prácticamente 
todos bajan: matriculaciones de 
vehículos, que hasta el mes de 
septiem bre cayeron en la re
gión un 32'9% respecto a 1992 
(que ya fue de por sí un año

m alo). El consum o eléctrico  
cayó cerca de un 35% mientras 
que el consum o de cem ento 
descendió un 20%. La activi
dad hotelera, en cuanto a nú
mero de viajeros, fue un 10% 
inferior y se detectó un notable 
incremento de apertura de cen
tros de trabajo (un 34% menos 
que en 1992).

De las pocas cosas que su
bieron, una fue el paro, un 25% 
superior al del año anterior.

En las direcciones provincia
les de trabajo se increm entó 
copiosamente el número de ex
pedientes de regulaciones tem
porales de empleo y de extin
c iones de co n tra to s , 
especialmente en el sector in
dustrial.

En la provincia de Ciudad 
Real, la localidad em inente
mente industrial, Puertollano, 
sufrió las consecuencias de la 
parada de actividad de Repsol

(la empresa cesó su actividad 
por la sequía) y de la crisis de 
Fesa Enfersa. Estas grandes in
dustrias provocaron la caída en 
cadena de empresas subsidia
rias y cooperativas que trabaja
ban para las grandes. Al menos 
500 autónomos del sector de 
transportes se quedaron sin tra
bajo.

En el mes de enero Repsol 
Química presentó expediente 
de suspensión de empleo para 
511 empleados y Repsol Petró
leo lo pedía para 74 trabajado
res.

Los planes de reconversión 
de Fesa Enfersa mandaron a la 
calle a numerosos trabajadores, 
casi todos ellos a través de ju
bilaciones anticipadas gracias a 
la tensión  con tinua que han 
m antenido los representantes 
sindicales con la dirección de 
la empresa.

Esta situación provocó que
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Grandes empresas como Repsol, Siemens o Enfersa necesitaron regulaciones de empleo.

en el mes de marzo se protago
nizara en las calles de Puerto- 
llano la más multitudinaria ma
n ifestac ión  del año: 25 .000 
personas reclamaron lina salida 
del laberinto de paro y quie
bras.

En T alavera  de la 
Reina la crisis tam bién hizo 
que se convocase una manifes
tación. Fue en febrero. La Fe
deración empresarial Talavera- 
na (FEPEM TA ) logró  
movilizar a los empresarios de 
la comarca.

# « > < §  CIERRE DE NIXDORF

También en Toledo la crisis 
ha dejado huella en la desapari
ción de empresas, algunas de 
ellas emblemáticas, como Sie
mens Nixdorf, que en el mes 
de noviembre cerró tras once 
meses llenos de sobresaltos. 
Los más de cien trabajadores 
que se habían resistido a las ba
jas incentivadas o se habían li
brado de la resc isión  de los § 
contratos, decidían este mes |  
aceptar la oferta de la empresa. < 
Los m otivos aludidos fueron 
las negociaciones "sospecho
sas" con una empresa, Tracor, 
para la posible venta y poste
rior cierre de la factoría. La ra
zón de fondo fue el anuncio he
cho por el gob ie rno  de 
incompatibilizar el cobro de in
demnización con el subsidio de 
desempleo, decisión que des
pués fue rectificada.

Con el c ierre  de S iem ens  
Nixdorf se ponía fin aun pro
ceso en el que se sucedieron las 
acusaciones de los trabajadores 
hacia la intencionada falta de 
pedidos de la factoría. La di
rección provincial de trabajo 
había rechazado con anteriori
dad la supresión de numerosos 
contratos que había propuesto 
la empresa. A pesar del cierre 
la consejería de Industria pre
tendía mantener la actividad de 
la empresa, cuestión que por el 
momento no parece nada fácil.

Otra em presa em blem ática 
de Toledo, Alcatel Standard, ha 
vivido durante este año el pro
ceso contrario. Tras las penu
rias de 1992, en el 93 la activi
dad de la factoría ha alcanzado

el 100 %. Incluso se han llega
do a hacer horas extraordina
rias, hecho que fue denunciado 
por el comité de empresa. La 
situación de Alcatel Toledo ha 
ido en detrimento de la factoría 
madrileña de Villaverde.

Empresas del sector público, 
como la Fábrica de Armas de 
T oledo o In te rn ac io n a l de 
Composites S. A. (ICSA), no 
se han quedado atrás. En la pri

mera la actividad se encuentra 
bajo mínimos, mientras que en 
ICSA no se han logrado las 
suficientes cargas de trabajo 
como para absorber la plantilla 
de la fábrica. El expediente de 
regu lac ión  de em pleo  en la 
nueva fábrica planea como una 
sombra, pese a que en el 93 se 
haya evitado.

Si la factoría de la Casera co
menzaba con buen pie el año, a

pesar de los p rob lem as que 
acarreó la sequía, a medida que 
avanzaba el año la crisis se re
crudecía y los problemas en la 
Casera aumentaban debido al 
descenso del consumo. De to
das formas la importancia de la 
fábrica quedaba de manifiesto 
ya que elabora el 50% de la 
producción nacional y el 7% 
del consumo total de bebidas 
en el país.

Los sectores de calzado y 
textil no han podido superar la 
situación y numerosos talleres 
y empresas han cerrado.

La construcción y sectores 
directamente derivados de ella 
han caído de manera inferior a 
como lo han hecho en otras co
m unidades au tónom as pero  
también alarmantemente.

Las empresas de distribución 
y el sector de alimentación se 
ha transformado. Ni importan
tes cadenas com o el grupo 
DIGSA o Simago se han libra
do de la crisis. La primera pre
sentó  su spensión  de pagos, 
afectando a numerosos super
mercados (denominados Com
pre Bien) y trabajadores de to
da la región . Simago presentó 
un PLan de V iabilidad en el 
que se preveía el cierre de doce 
centros, entre ellos el de Ciu
dad Real capital. La cadena de 
distribución de vocación regio
nal, Proalimancha, está someti
da en estos m om entos a un 
Plan de Viabilidad para salvar 
el proyecto que comenzó hace 
apenas tres años.

Los empresarios de gasoline
ras han sufrido, además de la 
crisis general, la competencia, 
que ellos llaman "desleal", de 
las cooperativas y distribuido
res de gasóleos. Sus negocios 
han descendido vertig inosa
mente y no han descartado mo
vilizaciones de carácter nacio
nal. El sector de la automoción 
ha sido uno de los más castiga
dos, con una caída de ventas en 
picado que ha arrastrado tam
bién a num erosos talleres de 
reparación, algunos han debido 
de cerrar o despedir a todos sus 
empleados.

La calle exige medidas ante 
la  situación. 1994 com ienza 
con la  co n v o ca to ria  de una 
huelga general.

Los castellano manchegos no se han resignado a la crisis. El 25 de noviembre salieron a la ca
lle exigiendo soluciones.

•  B. J. y P. L. G
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SEUR NAVIDAD

ESTA VEZ LE M ANDAM OS ESTE MENSAJE: 
FELICIDADES.

ENTIDAD

Ix ro 1? ?  L L A M E  A  S E U R .  T O D O  L E  I R A  B I E N .

Polígono Industrial Carretera C am ón, s/n - Tel. 22 56 58 - C IU D A D  REAL

Nos gusta  enviar cosas de un 
sitio para o tro . Con rapidez y efica

cia. Las veces que haga falta. 
Pero p o r una vez dé jenos 
m andarle  un m ensaje frá 
gil, u rgente  y m uy valioso: 

m ejo res deseos 
felicidad.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #309, 2/1/1994.



MAL ANO PARA LAS PUERTAS

L j a crisis llegó a uno de los sectores más fuertes de la región, el de las puertas, dejando al descubierto 
las carencias de nuestras empresas. El anuncio de la posible instalación de una importante fábrica 

americana en Galicia, que elaboraría la mitad de la producción nacional, puso sobre aviso a las firmas 
regionales, especialmente a las de Villacañas que, hasta ahora, habían dominado el mercado español.

Galicia amenazó la supremacía de la 
región en el sector de la madera

Los empresarios de 
la región
preocupados por la 
instalación de la 
fábrica gallega

La crisis se hizo 
notar en el sector de 
las puertas que 
invirtió en varios 
proyectos para 
mejorar las empresas

L
a noticia de la 
posible insta
lación en Ga
lic ia  de una 
fábrica ameri
cana dedicada 
a la elabora
ción de puer
tas sembró el pánico entre las 

empresas regionales del sector.
El anuncio venía a acrecentar 

una crisis que se hizo evidente 
en el negocio de la madera a lo 
largo del 93 dejando en eviden
cia las deficiencias del mismo.

En el mes de julio, Gerardo 
Urchaga, presidente de la Aso
ciación Nacional de Fabricantes 
de Puertas, informaba del peli
gro que suponía la fábrica ga
llega. El proyecto, que fue pre
sen tado  días antes de las 
elecciones generales ante la 
Xunta, preveía la creación de 
una empresa dedicada a la fa
bricación de puertas y chapas 
moldeadas, cuya inversión en 
capital fijo ascendería a casi
20.000 m illones de pesetas,
9.000 de los cuales serían sub
vencionados por el estado espa
ñol. La nueva sociedad estaría 
constituida por dos firmas ame
ricanas, Walled Lake Door, Co., 
y Bradbury Co. Inc., con espe
cialidad en maquinaría indus
trial. La producción de la facto
ría gallega supondría la mitad 
de todo lo que se realiza a nivel 
nacional.

Los fabricantes castellano- 
manchegos en general, y los de 
Villacañas en particular, -loca
lidad donde se elabora el 60 por 
ciento de la producción en Es
paña- que, hasta ahora, han co
pado el mercado español, veían

en el "gigante" americano una 
seria amenaza a su supremacía. 
El proyecto gallego suponía un 
fuerte inversión en producción 
pero no así en mano de obra, y 
así lo resaltaban los empresa
rios regionales. Gerardo Ur
chaga criticaba que se pudiera 
subvencionar un proyecto ex
tranjero que destruiría empleo, 
ya que crearía  tan sólo 712 
puestos de trabajo (un tercio de 
los 2.500 generados en Villaca
ñas), pero a la larga podría ha
cer desaparecer algunas de las 
empresas regionales.

Durante este año el sector de 
las puertas, consciente de sus 
carencias, invirtió en una serie 
de proyectos -alguno de los 
cuales hecho realidad durante el 
93, como el Centro Tecnológico 
de la Madera- destinados a me
jorar la competitividad del pro

ducto realizado en Castilla-La 
Mancha.

Los empresarios de las puer
tas decidieron hacer suyo el di
cho de renovarse o morir, al 
mismo tiempo que aunaban es
fuerzos para oponerse a la ins
talación de la fábrica gallega. 
Representantes de la A socia
ción Nacional de Fabricantes de 
Puertas se reunía con el enton
ces conseje ro  de In d u stria , 
Francisco Javier Méndez, quien 
después de decir que los ameri
canos tenían todo el derecho del 
mundo a instalarse, rectificó y 
prometió su apoyo a los made
reros de la región. Habrá que 
esperar a 1994 para saber si és
tos continúan dominado el mer
cado o dejan paso al empuje 
americano.

•  CARM EN VALIENTE

' - ■ • ____________
Villacañas sería la localidad más afectada por la apertura de la fábrica gallega.
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aleña de Valdepeñas.
Los comerciantes estimaron 

unas pérdidas de entre el 30 y 
el 40 por ciento de sus ventas y 
un cierre masivo de negocio, 
achacado  todo e llo , según 
CEPYME, a la crisis económi
ca y, fundam entalm ente, a la 
competencia de las grandes su
perficies. Ante el cambio radi
cal de los hábitos de compra de 
los consumidores las localida
des de la región más afectadas 
reclamaron una inmediata Ley 
de Comercio que pusiera orden 
en el sector, empezando por la 
regulación de horarios comer
ciales. Ciudad Real se adelantó 
a esta Ley mediante un pacto 
entre las grandes superficies y 
la confederación de em presa
rios, en el que se limitaba, has
ta enero de 1994, la apertura en 
festivos y dom ingos. CCOO 
dio el visto bueno a este pacto.

El C onsejo  de M in istro s  
aprobaba en la última semana 
de diciembre un decreto ley so
bre horarios que no ha gustado 
a ninguna de las partes intere
sadas. Las grandes áreas co
merciales no quieren limitacio
nes y el com ercio tradicional 
quiere una mayor protección.

En 19944 las Comunidades 
Autónomas que aún no las tie
nen, como es la de Castilla La 
Mancha, podrán tener compe
tencias en el sector y desarro
llar este decreto ley de hora
rios.

Las cadenas que más se han 
desarrollado en la región han 
sido, entre otras, Mercadona y 
Eroski, que tras su instalación 
en Ciudad Real en 1991 acabó 
el año con la inminente apertu
ra en Guadalajara.

Galerías Preciados rompió su 
estrategia de ubicarse solo en 
grandes capitales al abrir un 
centro en Valdepeñas el 31 de 
marzo. El presidente y el con
sejero delegado de G alerías, 
F ernando de Sada y Justo  
López Tello, (este último naci
do en Valdepeñas),presentes en 
la inauguración, hablaron de la 
necesidad de que el pequeño 
comercio reciclen sus negocios 
y se pongan al día de las nece
sidades del consumidor.

Hay sitio para todos.

•  P. L. G

Los hábitos del consumidor han cambiado influidos por los servicios que les ofertan las grandes superficies.

EL COMERCIO TRADICIONAL CONTRA LAS GRANDES AREAS

La revolución llegó al 
Comercio

S
e veía venir, sin 
embargo el co
mercio tradicio
nal ha em pren
dido una batalla 
desesperada por 
m an tener su 
puesto y su ne

gocio frente a la llegada de las 
grandes superficies y cadenas 
comerciales. Mientras que en 
Toledo el poder del pequeño 
comercio ha logrado mantener 
aún alejados a los hipermerca- 
dos, en el resto de la región se 
han ido posicionando durante 
1993, con gran fuerza, cadenas 
y g randes a lm acenes com o 
Eroski, Pan de Azúcar, Pryca,
Mercadona e incluso Galerías 
Preciados, que abrió un nuevo 
centro en la localidad ciudarre-

El comercio tradicional ha tenido un mal año en la región ,en general, y en 
la provincia de Ciudad Real en particular. La penetración de las grandes 

superficies comerciales ha hecho perder entre un 30 y un 40 por ciento del 
negocio del pequeño comercio. Piden una Ley de Comercio.

«i'--'-

Balerías Preciados abrió centro en Valdepeñas, para cien mil clientes potenciales.
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S
LA AGRICULTURA EN 1993

r \  lo largo de 1993 el campo manchego ha consolidado su condición de subvencionado, y no sólo la 
ha aceptado, sino que ahora exige conocer hacia donde van las ayudas comunitarias antes de sembrar. 
Se pide también el control administrativo sobre los precios de productos hasta ahora no intervenidos, 

como los melones de Ciudad Real o las cebollas de Toledo. Sin embargo, el plan de reforestación del 
gobierno es el mejor indicador de por donde se dirigen los tiros de la agricultura manchega.

El campo asume su condición 
de subvencionado

ras un negro
1992 en el 
que los agri
cu lto res p a 
decieron las 
c o n s e c u e n 
cias de la se
quía y de las 

nuevas lineas de la P o lítica  
Agraria Común. 1993 comenzó 
con un campo en lucha. Miles 
de agricultores participaron en 
el marcha verde organizada por 
Asaja y UPA, para pedir solu
ciones a los p rob lem as del 
campo pobre. Esta manifesta
ción contó con la bendición del 
obispo de Ciudad Real. Rafa
el Torija, quien asistió a la sa
lida de la marcha verde en la 
provincia.

Esta concluía a primeros de 
marzo en Madrid con una ma

nifestación multitudinaria pero 
sin incidentes. Las protestas se 
centraban en que el campo va a 
menos, que hoy los agriculto
res viven peor que sus abuelos 
y sus padres, y que las subven
ciones no motivan ni ilusionan, 
aunque sí las aceptan. Coinci
diendo con esta manifestación, 
CNJA y COAG celebraban en 
Toledo otra concentración.

La climatología durante este 
año no ha sido especialmente 
dura con el campo. Las lluvias 
tardías de la primavera salva
ron muchas cosechas. En cam
bio, los agricultores han segui
do encontrando un montón de 
enemigos por el camino: guerra 
de precios, importaciones cada 
vez mayores que suponen una 
feroz competencia, hostilidad a 
los productos m anchegos de

agricultores europeos, especial
mente franceses.

Uno de los productos estrella 
de los campos ciudarrealeños, 
el m elón, ha atravesado una 
grave crisis como consecuencia 
de la caída de los precios. Una 
cosecha excelente de melones 
provocó un exceso de oferta 
que aprovecharon los interme
diarios para comprar los pro
ductos a precios irrisorios. El 
descontento fue tal que el día 3 
de agosto, y tras unas protestas 
an terio res  po r las ca lles de 
Ciudad Real. un nutrido grupo 
de agricultores de la provincia 
repartió 20.000 kilos de melo
nes en la plaza mayor de Ma
drid.

Las localidades de Membri- 
11a, Manzanares y Argamasi- 
11a de Alba dedican más de
14.000 hectáreas al cultivo del 
melón, del que viven cientos de 
familias. La organización agra
ria Asaja, organizadora de estas 
movilizaciones, achaca los pro
blemas de este cultivo a la ine
xistencia de una ley de inter
p ro fesio n a les  que regu le  la 
siembra, la oferta y la demanda 
y garantice unos precios míni
mos del melón. El caos en la 
siem bra y ven ta del m elón, 
además de la picardía de los in
termediarios ha provocado pér
didas a los agricultores ciuda
rre a le ñ o s  de unos 4 .000 
millones de pesetas.

La necesidad de regular este 
mercado con la potenciación de 
la comercialización (asignatura 
pendiente de este producto) son 
las dos cosas que desean para 
el próximo año los producto
res, que ya han dado el primer 
paso en una solución del sector

Miles de agricultores de la región participaron en la marcha verde organizada 
por Asaja y UPA en los meses de lebrero y marzo.
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al crear una comisión para el 
estudio de su problemática.

Lo mismo ocurrió con las ce
bollas toledanas, cuya cosecha 
acabó en buena medida podrida 
ante los bajísimos precios que 
se estaban pagando.

Si en enero pasado la cose
cha de aceituna era más bien 
escasa, este año está ocurrien
do justo lo contrario. Se espera 
una cosecha récord, lo que in
flu irá necesariam ente en los 
precios: en la anterior cosecha 
hubo una im portante subida, 
mientras que en esta se espera 
una estabilización.

b o ic o t e o

Los agricultores calentaron 
sus ánimos en agosto ante la 
actitud de los agricultores fran
ceses que boicoteaban por esas 
fechas, y una vez más, las fru
tas y hortalizas de la región. 
Por p rim era vez en Ciudad  
Real, dos transportistas galos 
sufrieron las iras de los agricul
tores ciudarrealeños. Un grupo

de unos cuarenta detuvieron a 
dos transportistas franceses, 
abrieron sus camiones y vacia
ron sus cargas.

Si en la campaña anterior de 
vendimia, la abundancia aca
rreó una caída del precio del 
vino -el más bajo de los últi
mos diez años-, esta temporada 
fue bastante mejor por ser algo 
más escasa. La uva recuperó 
los precios y no hubo ningún 
incidente destacado durante la 
cam paña. Eso sí, em pezó a 
plantear con más fuerza la po
sib ilid ad  de em pezar en la 
campaña del 94 con la vendi
mia en verde, una alternativa 
que evitaría el arranque de vi
ñas a la vez que los excedentes 
de vino.

El ag ricu lto r cada vez va 
siendo más consciente de que 
las cosas en el campo no volve
rán a ser como antes. Tal vez 
por este proceso de mentaliza- 
ción han sido muchos los que 
han rellenado papeles para soli
citar la reforestación de parte 
de sus tierras.

El 15 de septiembre acabó el

p lazo y en la C onsejería  de 
Agricultura se recibieron expe
dientes para reforestar 35.000 
hectáreas en toda la región. En 
la delegación de agricultura de 
C iudad Real se p resen taron  
387 expedientes de los que só
lo nueve correspondían a ayun
tam ien to s. El resto  eran  de 
agricultores que se decidían a 
una nueva experiencia como 
guardas forestales. El prim er 
año se reforestarán en Ciudad 
Real más de 12.000 hectáreas. 
En Toledo hay solicitudes para 
diez mil hectáreas, aunque el 
cupo in ic ia l e s tab a  en las 
5.280.

El éxito del plan de refores
tación se conseguía a pesar de 
la oposición inicial de Asaja, 
quien consideraba que las sub
venciones son demasiado ba
jas. A ctualm ente tam bién se 
pregunta si el dinero llegará o 
no a sus destinatarios los agri
cultores.

No ha sido un año de rosas 
para los sindicatos agrarios que 
siguen bajo el signo de la esci
sión y hasta del enfrentamien

to. En este sentido, en el mes 
de noviem bre un juzgado de 
Madrid reabría el conflicto en
tre Asaja y Jóvenes Agriculto
res con una sentencia que anu
laba el cong reso  en el que 
Jóvenes Agricultores decidía la 
separación de Asaja. Según la 
sentencia, las dos organizacio
nes agrarias deben continuar 
unidad.

El girasol se convirtió a lo 
largo de 1993 en el cultivo rey 
del campo m anchego. Como 
ejemplo, en la provincia de To
ledo, de las quince mil hectáre
as que se venían sembrando his
tóricamente, este año pasaron a 
las cincuenta y siete mil. Ello 
obligó a las autoridades a impo
ner drásticas limitaciones. La 
mitad a nivel nacional. En Tole
do sólo se podrán sembrar algu
nas hectáreas, cantidad que no 
garantiza el mantenimiento de 
la superficie histórica, lo que ha 
provocado las protestas de los 
agricultores y también de la ad
ministración autonómica.

•  P .G .L . y B.J.
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E l  mundo de las 
cooperativas no ha sido 
ajeno durante 1993 a la 

crisis económica. Casos 
tristemente célebres 

como Sabiniano Santos 
dieron la voz de alarma 

en el sector vitivinícola. 
La suspensión de pagos 

de esta bodega ha 
complicado la economía 

de más de veinte 
cooperativas de Toledo, 
Ciudad Real y Cuenca. 
No es el único caso , y 

en otros sectores se 
teme un desenlace 

similar.

OCHO MIL AGRICULTORES AFECTADOS POR LA SUSPENSION DE PAGOS DE LA BODEGA MANCHEGA

Sabiniano Santos, primer golpe a 
las cooperativas de la región

1993 ha sido un año 
duro para las 
cooperativas de la 
región

E
l 12 de fe
b rero  la 
empresa vi
n íc o la  de 
La Puebla 
de A lm o- 
r a d i e 1 , 
S a b in ia n o  
Santos, S.L., presentaba sus
pensión de pagos en el juzgado 

de Quintanar de la Orden. El 
importe de la deuda ascendía, 
según la empresa, a 1697 mi
llones de pesetas, cifra que al
canzaría, según los acreedores, 
los tres mil m illones. D icha 
suspensión afectaba a más de 
veinte sociedades agrarias de 
Toledo, Ciudad Real y Cuen
ca y suponía un duro golpe a 
las economías de más de ocho 
mil agricultores manchegos. El 
sector del vino se tambaleaba, 
pero éste no sería el único en 
crisis. A lo largo del año nume
rosas cooperativas de diversas

áreas de la economía regional 
pasaban apuros.

C uando S abin iano  Santos 
S.L. presentó la suspensión de 
pagos, los responsables de la 
firma justificaban tal paso por 
la falta de liquidez de la empre
sa al no haber recibido pagos 
de otras casas vinícolas que a 
su vez le adeudaban dinero. 
Los afectados, sin em bargo, 
hablaban de una pésima ges
tión y de una estrategia empre
sa ria l a rr ie sg ad a  al o frece r 
unos precios muy por encima 
de los de mercado, hecho que 
hizo que muchas cooperativas 
les vendieran cosechas enteras. 
En principio no había por qué 
dudar. Sabiniano Santos S.L 
era una firma familiar avalada 
por muchos años de experien
cia y el prestigio de Sabiniano 
Santos, padre. Los problemas 
em piezan cuando, Sabiniano 
(hijo) y su cuñado y gerente, se

hacen con el control iniciando 
im portan tes operaciones de 
compraventa de vino que hun
dieron el negocio.

Los acreedores hicieron fren
te com ún y com enzaron una 
serie de reuniones que se salda
ron con la creación de una co
misión de afectados y la deci
sión  de so lic ita r  c réd ito s  
blandos para sortear el tempo
ral. Las co o p e ra tiv as  de 
Quero, "Nuestra Señora del 
Pilar" y de Santa Cruz de la 
Zarza, "La Defensa", con 300 
y 130 millones, respectivamen
te, fueron las sociedades más 
perjudicadas.

La Caja Rural o freció  sus 
servicios jurídicos a las coope
rativas. Al final sólo se hizo 
cargo de las toledanas. UCA- 
MAN se encargaría del resto y 
de la toledana, "La Defensa", 
de la localidad de Santa Cruz 
de la Zarza. La consejería de

Los afectados por la suspensión de pagos de Sabiniano Santos S.L., culparon a ia mala gestión realizada por Sabiniano Santos (hijo), y el geren
te, Remigio Torres, -primero y segundo por la derecha- quienes en la foto conversan con implicados en la suspensión de pagos
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La Cooperativa de Ganaderos de Ciudad Real, de las más importantes de la provincia, dedica
da a la elaboración de queso manchego, cerró al no poder superar su grave crisis financiera

Agricultura cooperó y subven
cionó puntos de interés de los 
préstamos concedidos. M ien
tras, los interventores llegaban 
a una conclusión: el expediente 
de suspensión presentado en el 
Juzgado por los responsables 
de la em presa de La Puebla 
ofrecía ciertos interrogantes; 
las cifras no coincidían con la 
realidad.

Ante esta situación los acree
dores comenzaron a investigar 
a Vinimasa, único negocio de 
la familia Santos que continúa 
en activo, y que, al contrario de 
Sabiniano Santos, gozaba de 
buena salud. Por otro lado se 
intenta desentrañar la trama fa
miliar que vincula a los Santos 
con otras empresas -algunas de 
las cuales figuraban en el expe
diente como acreedores- con 
cuyas letras Sabiniano intenta-o 
ba pagar a las cooperativas. E ng  
muchos casos estos pagos no< 
se hicieron efectivos.

En septiembre, siete meses 
después de la suspensión, algu
nos afectados com enzaban a 
cobrar una mínima parte de su 
deuda a través de la otra em
presa familiar Vinimasa. Aho
ra, todo está pendiente de un 
pronunciam iento  ju d ic ia l al 
respecto.

m ®  m o n te s  DE TOLEDO

Este año ha sido crítico para 
el matadero de Pulgar, Montes 
de Toledo. La financiación de 
la deuda contraída con la Caja 
Rural, trescientos millones de 
pesetas, ha sido motivo de en
frentamiento entre los coopera
tivistas de la empresa. Mientras 
unos pedían que se asumiera 
particularmente y a partes igua
les, los otros se negaban a po
ner cuatro millones más.

La Asamblea General había 
decidido que todos los coope
rativistas asumieran la deuda 
para así poder autofinanciar los 
gastos de la inversión inicial 
pero unos veinte ganaderos, de 
los setenta que decidieron em
barcarse en la empresa, se ne
garon de plano a hacerse cargo 
de las distintas operaciones fi
nancieras como, tam bién, se 
negaron a pagar el crédito que 
cada uno de ellos suscribió, un 
total de cien millones, en una

segunda ampliación de capital.
Para construir estas moder

nas instalaciones, con cadena 
de vacuno, ovino y porcino, se 
realizó una inversión de, apro
ximadamente, quinientos m i
llones, financiada por la Caja 
Rural con dos tipos de présta
mos, -dos créditos hipotecarios 
al matadero por valor de tres
cientos millones y otro particu
lar de dos y medio para cada 
uno de los socios-. En fecha 
más recientes y ante la necesi
dad de más dinero para el fun
cionamiento se hizo una am
p liación  de cap ita l de unos 
cien, m illón y m edio socio, 
avalados por el propio matade
ro.

Desde un principio, no hubo 
entendimiento entre los gana
deros, disconformes, un gran 
número de ellos, con la gestión 
que se venía haciendo. Ultima
mente y tras el cambio del con
sejo rector, los que aún quedan 
tienen esperanzas de sacarlo 
adelante.

En la provincia de Ciudad 
Real, 1993 supuso el fin de 
una de las más importantes y 
destacadas, la cooperativa de 
Ganaderos de Ciudad Real, 
que no pudo superar su grave 
crisis financiera. La cooperati
va, dedicada a la elaboración

de queso manchecho, cerraba 
sus puertas en el mes de abril, 
dejando en la ruina a sus so
cios, todos ellos ganaderos de 
la provincia, en la calle a sus 
cuaren ta trabajadores y una 
deuda global superior a los mil 
millones de pesetas.

Paradógicamente, la produc
ción de la cooperativa era ex
traordinaria y la calidad de sus 
quesos reconocida. Sin embar
go, el fracaso del plan de viabi
lidad aprobado en el año 1991 
y la falta de apoyo de las enti
dades bancarias propiciaron el 
fin de esta cooperativa.

Ocho meses después del cese 
de la actividad, aun no se ha lo
grado liquidar las cuentas pen
dientes y su patrimonio sigue 
sin tenderse.

así . no ha sido la única coo- 
jjer ava en tener problemas fi
nancieros. Para buscar nuevas 
fórmulas de financiación, Uca- 
mán y la Unión de Cooperati
vas de C a stilla  La M ancha 
acordó a finales de este año 
crear una sectorial específica 
para potenciar la creación de 
secciones de crédito dentro de 
las cooperativas. Parece que las 
relaciones entre éstas y la Caja 
Rural de Ciudad Real no son 
todo lo cordiales que cabría de

esperar.
En Toledo las relaciones en

tre cooperativas del campo y la 
entidad de crédito son bastante 
más fluidas, pero eso no quiere 
decir que no existan p roble
mas.

Precisamente, las vicisitudes 
de unas repercuten negativa
mente sobre la otra, ya que en 
gran medida, son las cooperati
vas nuevas que se han metido 
en im portantes inversiones y 
créditos, las que están atrave
sando los peores momentos. En 
la mayor parte de los casos, los 
créditos fueron concedidos por 
la Caja Rural.

Las dificultades son eviden
tes. La mejor prueba de ello es 
la propuesta de conceder crédi
tos a determinadas cooperati
vas para que suscriban la am
p liac ió n  de ca p ita l de 250 
millones de pesetas que han de 
suscribir obligatoriamente, pe
ro que la descapitalización las 
im pide hacer el desem bolso 
por sus propios medios.

Cooperativa con problemas 
sonados es la Provincial Avíco
la, con una deuda de noventa 
millones con la Caja Rural, pe
ro con unos activos valorados 
en 480 millones, por lo que se 
esperaba un acuerdo amistoso 
de sus problemas financieros.

En otras localidades, como 
Nombela, su cooperativa del 
campo tiene los mismos pro
blemas de liquidez. Aquí se re
alizaron importantes inversio
nes en dotar a las instalaciones 
de la última tecnología, no solo 
para la fabricación de piensos, 
sino para la refrigeración y al
macenamiento de leche y la fa
bricación de quesos, ampliando 
de esta forma el círculo pro
ductivo.

Sin embargo, los cálculos no 
se hicieron bien y hoy la coo
pera tiva  está  al borde de la 
quiebra. En su declive ha in
cluido desde una mala adminis
tración, según algunas fuentes, 
a unos cálculos erróneos sobre 
sus posib ilidades reales. Lo 
cierto es que el número de ga
naderos ha dism inuido y los 
gastos de producción siguen 
siendo los mismos. Otra coope
rativa con parecidos problemas 
es la de Castillo de Bayuela.

•  BISAGRA
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E l  desfase 
estructural entre la 

producción y el 
consumo del vino de 

Valdepeñas es una de 
las causas por las que 

el sector vitivinícola de 
la Denominación de 

Origen Valdepeñas se 
ha visto abocado a la 

grave crisis por la que 
atraviesa.Esta crítica 

situación es la que ha 
provocado el cierre de 

algunas bodegas 5 
emblemáticas. £

VALDEPEÑAS

La crisis del sector vitivinícola se
dió Carmelo Madrid.Dieciseis 
trabajadores perdieron su em
pleo.

Fundada en 1897 por Carme
lo Madrid , veintinueve nietos 
del fundador eran los propieta
rios del 75% de las acciones de 
las tres empresas que componí
an la sociedad Carm elo M a
drid. El 25% restante era pro
piedad de la gestora S.G.MED 
a la que se pagó con acciones 
su estudio de viabilidad de la 
em presa. El próxim o mes de 
Enero se sacará a subasta el in
mueble de esta sociedad, en la 
calle Francisco Morales.

También durante este año se 
aprobaba el nuevo Reglamento 
del CRDO Valdepeñas. En este 
nuevo texto el sector industrial 
no ha conseguido finalm ente 
imponer sus pretensiones en la 
elaboración del vino tinto que 
se elabora en esta D.O. La po
lémica ha surgido con el nom
bre de Tinto Clarete cuando 
los industriales abogaban por el 
de Tinto Valdepeñas.

•  T.GONZALEZ

acentuó en el 93
1 expediente 
de regulación 
de em pleo 
p r e s e n ta d o  
hace pocas 
fechas por la 
Bodega Luis 
M egía es el 

ejem plo más recien te de las 
consecuencias de la aguda cri
sis por la que atraviesa el sector 
vitivinícola valdepeñero. A la 
suspensión de pagos presentada 
por esta bodega el pasado 12 de 
Noviem bre,hay que añadir el 
expediente de regulación de 
empleo presentado para la ex
tinción del contrato de veinti
trés trabajadores. trece de ellos 
empleados de la bodega en Val- 
depeñas(donde en estos m o
mentos trabajan 47 personas).

El Plan de viabilidad de la 
bodega pasa por esta reducción 
de la plantilla de trabajadores 
según manifestaba el abogado 
de la empresa, José Carlos Ma
rín. Las negociaciones entre la 
empresa y los trabajadores para 
aceptar las condiciones de este 
expediente no habían finalizado

al cierre de esta edición.
Las concentraciones de agri

cultores en la puerta de la bo
dega durante el verano, en de
manda del pago del tercer plazo 
de la uva de la campaña de la 
vendimia de 1992 (que debería 
haberse hecho efectivo durante 
el mes de Junio) sacó a la luz 
los problemas económicos por 
los que atravesaba esta empre
sa. La retirada del apoyo eco
nómico por parte de la Caja de 
Ahorros de la Seguridad Social 
de Andorra(CASS), propietaria 
de la bodega y de la que es fi- 
duiciaria el grupo Collins fue la 
causa.

La em presa ya presentó el 
balance definitivo tras la pre
sentación de suspensión de pa
gos, cuyo activo  asciende a 
1.729 millones de pesetas fren
te a los 762 millones de pasivo 
y para el mes de febrero se es
pera que se celebre la Junta de 
Acreedores. A ella, la empresa 
propondrá el pago de las deu
das en un plazo de tres años 
sin intereses.

Pero no ha sido esta la única

Dieciseis trabajadores se quedaron sin em
pleo al cerrar la empresa Carmelo IVIadrid.

bodega valdepeñera que se ha 
visto afectada por la crisis. La 
bodega Vega Fría (Carmelo 
Madrid) cerraba sus puertas de 
forma definitiva en el mes de 
Junio tras aprobar la Junta ge
neral de Accionistas la liquida
ción de las empresas Rumoliva 
y Vega Fría en las que se escin

La bodega Luis Megía presentó suspensión de pagos el 12 de Noviembre. La plantilla de trabajadores se verá reducida en 23 empleados.
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B la n tín , la mascota 
protagonista de la 

campaña publicitaria 
que llevó a cabo a 

nivel local el Consejo 
Regulador de la 

Denominación de 
origen Valdepeñas se 

vió salpicada por la 
polémica . Y es que un 

dibujante madrileño,
Juan Carlos Moreno 

acusó de plagio al autor 
de Blantín, Santos 

Neira.
Santos Neira, a la izquierda, niega que haya plagiado Blantín, en la totografia de la derecha, de los bocetos de Juan Carlos Moreno.

MASCOTA DE LA CAMPAÑA PUBLICITARIA DEL CRDO VALDEPEÑAS

La doble paternidad de Blantín
sus bocetos al Consejo a través 
de un am igo, G regorio Sán
chez, que formaba parte de la 
comisión de trabajo creada para 
aportar ideas a la campaña pu
blicitaria y a la que se recurrió 
cuando los bocetos que presen
tó Santos Neira no gustaron ni 
al presidente ni al secretario del 
consejo Regulador.

Sin embargo Jos bocetos que 
envió Juan Carlos M oreno sí 
gustaron y así lo reconocen 
tanto el secretario como Santos 
Neira: "La verdad es que los bo
cetos eran muy majos, se nota
ba que era un buen dibujante 
pero a m í no me parecía bien 
que se elig iera  otro trabajo  
después de que yo llevaba tra
bajando en la campaña muchos 
meses", dice Neira.

En el Consejo no se contactó 
con Juan Carlos Moreno aun
que sí se reconoce que entre 
ambos bocetos "hay muchas si- 
militudes".El creativo madrile
ño los hizo públicos "para que 
la gente salga de dudas".

•  TERESA GONZALEZ

L
a cam paña 
p u b lic ita r ia  
p u es ta  en 
marcha a ni
vel local por 
el C onsejo  
Regulador de 
la Denomina
ción de origen Valdepeñas el 

pasado mes de Septiembre, pa
ra fomentar el consumo del vi
no a la vez que concienciar a la 
población de que el sector viti
vinícola es el motor de la eco
nomía valdepeñera, fué todo 
un éxito. Gran parte de este 
éxito se debió a Blantín, la sim
pática botella que protagonizó 
esta campaña publicitaria. Sin 
embargo,esta mascota también 
fué la protagonista de la polé
mica surgida tras las acusacio
nes de plagio realizadas por un 
dibujante madrileño, Juan Car
los Moreno. Este reclamaba al 
Consejo que se reconociese que 
Santos Neira se había basado a 
la hora de diseñar Blantín en 
los boce tos que él env ió  al 
Consejo.

El 6 de Septiembre, en ple

nas Fiestas del Vino y con la 
campaña publicitaria en mar
cha, se celebraba en la sede del 
Consejo Regulador una reunión 
a la que asistieron Santos Nei
ra, el secretario del Consejo 
R egulador, M anuel Cruz y 
Juan Carlos Moreno, aunque 
no se llegó a un acuerdo. Poste
riormente este envió al Consejo 
un documento en el que solici
taba 350.000 pesetas por el tra
bajo realizado así como que le 
fueran reconocidos sus dere
chos si Blantín era utilizado en 
la campaña publicitaria que el 
Consejo Regulador tiene pensa
do realizar a nivel nacional.

Pero ni el Consejo Regulador 
ni Santos Neira han aceptado 
las pretensiones de Juan Carlos 
Moreno. Fuentes del Consejo 
Regulador aseguraban que "no 
se va a pagar nuevamente por 
un trabajo que ya se ha paga
do" y por el que Santos Neira 
recibió la cantidad de 500.000 
pesetas. Además en el Consejo 
se opina que se pagó por un tra
bajo de creativ idad  y que si 
existe alguna reclamación por

Este es uno de los bocetos que Joan Carlos 
Moreno envió al Consejo Regulador.

este motivo tiene que ser el cre
ativo el que responda.Y es que 
desde un principio el Consejo 
era partidario  de que am bos 
profesionales resolvieran esta 
cuestión. Pero Santos Neira 
niega que plagiara los bocetos 
del creativo madrileño.

Juan carlos M oreno envió
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E n  lo que a caza se 
refiere, este año fue el 
de la aprobación de la 

nueva Ley de Caza que 
regula la actividad 

cinegética en Castilla La 
Mancha. La norma dio 

que hablar en el 
apartado relativo a la 

concesión de licencia a 
menores. Esta 

temporada se ha visto 
mucha y muy buena 

caza y poco dinero. Los 
veterinarios entraron en 
discordia por el negocio 

de la carne

EL NEGOCIO DE LA CARNE DIVIDIO A LOS VETERINARIOS

Castilla-La Mancha estrenó 
Ley de Caza

Un exviceconsejero 
de Hacienda fue 
denunciado 
por llevar un arma 
con silenciador

n ano mo- 
vid ito  en 
lo que a 
caza  se 
r e f i e r e .  
1993 ha 
sido, por 
fin, el de 

la aprobación de la nueva Ley 
de Caza para Castilla la Man
cha pero tam bién ha sido el 
año de las discordias y las de
savenencias entre los veterina
rios de Ciudad Real y Toledo 
a la hora de examinar la carne.

Con la temporada iniciada, 
entró en vigor el nuevo decreto 
sobre inspección sanitaria de 
productos cinegéticos que fue 
criticado por su excesiva im
provisación y sobre todo por
que no ha solucionado los en
fre n tam ien to s  en tre  los 
veterinarios libres y oficiales 
en su lucha de quedarse con 
las m onterías, "las presiones

que los propietarios y carnice
ros sufren por parte de los ve
terinarios o fic ia les, que les 
amenazan con no declarar las 
carnes aptas para el consumo, 
les obligan a elegir a determi
nados señores que , siempre, 
resultan ser los mismos", co
mentó un veterinario en ejerci
cio libre. "Los que se quedan 
con las cacerías son cuatro. 
Aquí funciona lo del amiguis- 
mo y el compadreo". "Un sim
ple sorteo o una lista con un 
baremo común serviría, a ju i
cio de los libres, para solucio
nar el delicado problema".

El colegio de Veterinarios, 
tam bién, quiso m anifestarse 
sobre el asunto, "la ley no da 
igualdad de oportunidades", 
dijo la presidenta del mismo, 
Josefina Rivas, en aquel en
tonces.

Hasta que se reestructuró el 
servicio, los veterinarios ofi

ciales podían quedarse con las 
monterías de las que se saca
ban sustanciosos beneficios. 
Con las incom patib ilidades, 
marcadas, tras la reforma, este 
trabajo no lo pueden desempe
ñar los funcionarios. Pero en la 
práctica no ha sucedido así.

A falta de ser debatida en las 
Cortes de Castilla la Mancha, 
la Ley de Caza, presentada por 
el gobierno, ya, fue calificada 
por los sectores afectados de 
general y de tener conceptos 
muy amplios con continúas re
misiones al reglamento que de
sarrollaba la norma. Otros la 
tacharon de ser excesivamente 
continuista y burócrata respec
to a la normativa del 70 a la 
que sustituía.

Pero si hay que destacar al
gún punto polémico en la nue
va Ley de Caza de Castilla la 
Mancha, es, sin duda, el refe
rido a la concesión de licencia

Este año fue el de la aprobación de la nueva Ley de Caza de Castilla La Mancha
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a menores para utilizar armas.
Según la norma, todos los 

menores de entre catorce y die
ciséis años pueden salir a cazar 
por los campos de nuestra co
munidad. Una barbaridad a ju i
cio de num erosos cazadores 
que vieron en la m edida, al 
igual que el grupo parlamenta
rio de IU, un auténtico peligro. 
La Ley no contempla, por otro 
lado, "con suficiente concre
ción", el control de "los verda
deros enemigos" de la caza, los 
depredadores, según el presi
dente de la Federación regio
nal de Caza, Hilario Sánchez

mmm furtivísimo

En las provincias de Ciudad 
Real y Toledo tam poco han 
faltado las detenciones por fur- 
tivismo. Incluso un viceconse
jero de Hacienda por la Junta 
de Andalucía en la anterior le
g isla tu ra , E duardo M artín  
Peñato, herm ano de Tomás, 
diputado provincial del partido

Popular por Toledo, fue de
nunciado por la Guardia Civil 
de Los Yébenes por cometer 
una presunta infracción contra 
la ley de Caza. Martín Peñato 
se adentró en la finca de Ba- 
landrinos en término municipal 
de Los Yébenes por un cami
no privado. Peñato, que ase
guró estar escuchando la be
rrea  en com pañía de varios

Todos los menores 
entre catorce y 
dieciséis años pueden 
cazar, según la Ley

Un año de mucha y 
buena caza y muy 
poco dinero 
en el bolsillo 
de los cazadores

sobrinos, llevaba un rifle con 
silenciador y no portaba docu
mentación.

Y si la temporada anterior se 
cerró en las provincias de Ciu
dad Real y Toledo con un des
censo importante en la pobla
c ión  de ja b a líe s  y con una 
m ala com ercialización de la 
carne de venado que tuvo que 
competir con la de Nueva Ze
landa, procedente de ciervos 
criados en granjas, la del 93 y 
en caza mayor, se está caracte
rizando por la abundancia de 
venado y jabalíes y por una 
gran calidad de los trofeos de 
las especies reina así como una 
menor afluencia de cazadores 
debido a la crisis que está afec
tando, igualmente, al sector ci
negético.

En caza menor señalar que 
tanto las perdices como los co
nejos o liebres han criado muy 
bien, "se ve caza" aunque ha 
habido determinadas zonas co
mo las de N am broca en las 
que las fuertes lluvias del vera
no destruyeron numerosas po

lladas de perdiz, situadas en el 
arrastre de los arroyos, apare
ciendo cientos de esqueletos 
enterrados en la arena.

La tem porada de caza, por 
o tra parte , no com enzó con 
buen pie en la localidad toleda
na de Santa Olalla donde agri
cultores y cazadores protagoni
zaron un agrio enfrentamiento 
por el uso del coto.

Un grupo de ciento cincuen
ta cazadores se m etió en las 
tierras, el primer día de la ve
da, afirmando que la caza de
bía ser para los vecinos del 
pueblo y no para los terrate
nientes de fuera. Finalmente se 
llegó a un acuerdo satisfactorio 
entre ambas partes: la Asocia
ción de Cazadores pagaría un 
millón ochocientas mil pesetas 
a los agricultores del coto a 
cambio de poder practicar en 
estas tierras la actividad cine
gética, dejando treinta permi
sos libres para que los agricul
to res  los v en d ie ran  a los 
cazadores forasteros.

•  VICTORIA JIM ENEZ

* *

^ & T E L  
S fU IN D A N A O

FALANGE DE CACERES, 31 
45270 M OCEJON (Toledo) 

Tlf. (925) 27 04 00

—  SALONES INDEPENDIENTES CON 
CAPACIDAD DE 3U A S3U COMENSALES

_  SEíi VICIO DE HESTAUílANTE
—  HABITACIONES DOTADAS DE TV, WJINIÜAfi, 

AlíiE ACONDICIONADO E HILO MUSICAL
_______ i
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Cenas amenizadas con orquesta 
todos los sábados
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O  Cae el 
mercado 
inmobiliario

El mercado innmobiliario 
sufrió un importante revés en la 
región. Los constructores 
tuvieron que paralizar nuevas 
obras en espera de vender los 
stoks acumulados. Los precios 
de las viviendas nuevas se 
mantuvieron similares a los del 
año pasado mientras que las de 
segunda mano y alquiler 
bajaron precios. Se ha retraído 
muy especialmente la venta de 
viviendas de lujo, de precio 
alto, y las viviendas 
unifamiliares.
El mercado de locales 
comerciales y oficinas ha 
padecido aún una caída más 
grave, con una bajada de 
demanda entorno al 75% con 
respecto a años anteriores.
La crisis en la construcción ha 
afectado a otros sectores 
directamente relacionados con 
ella, como es el caso de las 
empresas de ladrillo y cerámica 
cocida en general, o las 
cementeras, que se han visto 
obligadas a bajar la producción.

Poco a poco pero sin parar el 
número de desempleados 

fue subiendo todos los meses 
en la provincia hasta alcan

zar cifras tristemente históri
cas._______________________
El sector servicios encabeza 
las listas de desempleados, a 
lo que contribuyó especial
mente la crisis en la________
hostelería y en el turismo.
El desastre en grandes indus
trias como Fesa Enfersa. Al- 
catel. Repsol o Siemens, han 
mandado a regulaciones de 

empleo o extinciones de con
trato a numerosos trabajado
res. La construcción y la 
agricultura han engrosado las 
listas de parados, que ya está 
entorno a ciento cincuenta 

mil. Los expedientes de re
gulaciones temporales de 
empleo contribuyeron a dra-
matizar los números.

O  UGT logró su estructura 
regional

Siete años ha tardado UGT en montar su estructura regional. El 15 
de junio se celebró el Congreso regional del que salió elegido líder 
del sindicato en Castilla La Mancha Juan Manuel Cuadrado, 
hasta entonces secretario provincial de Guadalajara.
El congreso, aplazado un mes a causa del grave accidente de 
tráfico que sufrió el secretario provincial de la UGT en Ciudad 
Real, Juan Antonio Marín, fue protocolario ya que las 
candidaturas llegaron consensuadas. Las líneas seguidas por la 
unión regional en el tema del Pacto Industrial, fueron duramente 
criticadas por Marín tras su incorporación a la actividad sindical.

M  D D I I S W  EN CASTILLA 1 
REFLEXION f  DEBATE

ORGANIZA UGT COLABORAIS

W t ó K K  l i s a u c f o r  i
O  Los autónomos se organizan 

O  Profunda crisis del textil
El sector textil de la región ha tenido un mal año. Los miles de 
talleres que trabajan a terceros han visto reducir sus pedidos y 
muchos han debido de cerrar, al no haber adaptado su tecnología ni 
haber sido capaces de una producción y comercialización con 
marca propia. Quiebras sonadas y despidos colectivos han sido la 
nota de estos talleres.
Para hacer frente a la crisis una docena de talleres se unieron en 
una cooperativa de segundo grado, Abrego, la primera de la

Los profesionales autónomos de la región han decidido formar una 
organización y dotarla de una fuerza similar a la que poseen las 
confederaciones de empresarios y de pequeñas y medianas 
empresas. La Organización de Profesionales Autónomos (OPA) ya 
ha emprendido varias acciones de presión para reclamar sus 
derechos, especialmente de tipo impositivo. En Toledo varios 
cientos de autónomos de la región participaron en una 
manifestación en defensa de sus intereses. Los autónomos han 
criticado el abandono de las organizaciones empresariales.
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O  Los trabajadores de Suzuki 
aceptaron el plan japonés

Los trabajadores que integran la plantilla de la factoría de Suzuki 
Santana en Manzanares dieron su visto bueno, a través de un 
referendum, a un Plan de Viabilidad con el que aceptan, entre 
otras cosas, el método de trabajo y la filosofía japonesa.
El comité de empresa, presidido por CCOO, aceptó el Plan que 
presentó la empresa, de sesenta puntos, y que afecta a cerca de 
trescientos empleados. La dirección, por su parte, se comprometió 
a realizar inversiones en la planta de Manzanares de hasta 5.000 
millones de pesetas, 3.000 de ellos los han invertido durante este 
año y 2.000 más se invertirán en 1994.
Con este plan a la japonesa Suzuki pretendía esquivar la crisis.

O  Los pisos nuevos llevarán 
teléfono incorporado

La Asociación de Constructores de Ciudad Real firmó un 
contrato pionero en España con Telefónica. Mediante este 
acuerdo, que necesitó largos meses de negociación, las 
viviendas de nueva edificación llevarán incorporado el 
teléfono, que tendría línea en el momento de la entrega de 
llaves. Con este acuerdo se permite, entre otras cosas, evitar 
el cableado en el exterior de los edificios.
El convenio provincial ha dado pie a que los constructores 
de la región negocien algo similar. Otras comunidades 
autónomas se han interesado por este acuerdo.

O  El descontento laboral salló a 
la calle

El paro y la difícil negociación colectiva entre sindicatos y 
patronal provocaron numerosas manifestaciones en las capitales de 
provincia. La histórica fecha del 1 de mayo fue aprovechada por 
UGT y CCOO para echar en cara al gobierno el incremento 
continuo del paro en la región y para arremeter contra la patronal 
por ser intransigentes en las negociaciones colectivas, agarrándose 
a la situación de crisis para recortar mejoras sociales y congelar 
salarios.
El 25 de noviembre las calles volvieron a ser el escenario de la 
protesta, en un calentamiento para la huelga general de enero.

O  Se estrena la Corte de arbitraje
Con el fin de descongestionar los juzgados pero actuando con 

igual eficacia y capacidad se puso en marcha un nuevo servicio 
en Ciudad Real, la Corte de Arbitraje. El objetivo es resolver 
todos los conflictos de índole económica que surjan entre 
empresarios y comerciantes.
La Corte de Arbitraje, iniciativa del colegio de abogados de 
Ciudad Real y auspiciada por la Cámara de Comercio.
La Corte de Arbitraje puede resolver en mucho menos tiempo 
este tipo de pleitos y quienes acudan a ella no tendrán más 
costes que en un juicio ordinario.
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O  Sancionado 
por acoso en 
el trabajo

La Inspección Provincial de 
Trabajo levantó este año el 
primer acta por acoso sexual en 
el trabajo contra el empresario 
de Madridejos José María 
Martíez Cano, propietario de 
una cafetería en esa localidad. 
La inspección consideró 
probado que este hombre 
ejerció una fuerte presión, tanto 
física como sicológica sobre 
Eugenia Cesteros, por lo que 
propuso una sanción de tres 
millones de pesetas por lo que 
consideró una falta 
administrativa muy grave. A la 
vez remitía un informe a la 
fiscalía "por si pudieran 
apreciarse responsabilidades 
penales en los hechos 
constados". En esta decisión 
jugó un papel fundamental 
unos manuscritos del acosador 
a su empleada, Eugenia 
Cesteros, que hubo de recibir 
durante meses tratamiento 
siquiátrico.

Com ienza 1994 con pocas
esperanzas para la_________
recuperación económ ica
española, ya que la________
previsión es que el paro 
siga creciendo. Además 
está la convocatoria de una 
huelga general para el 27 
de enero en contra del 
decreto de reform a del
m ercado de trabajo._______
Curiosam ente un gobierno
socialista se carga el_______
Estatuto de los____________
Trabajadores aprobado en 
1981. Es evidente que
trabajo para todos no hay, 
pero es muy discutible que 
con las nuevas fórm ulas se
alivie esta trem enda_______
enferm edad que sufrimos.

O  La comarca de Talavera hizo 
"huelga" contra la crisis

Prácticamente el cien por cien del comercio y la industria de 
Talavera de la Reina respondió a la convocatoria de Fepenta para 
protestar contra la presión fiscal y la crisis económica que estaba 
padeciendo esta comarca. Se unieron empresarios de muchos 
pueblos del área de influencia y de zonas más alejadas, como la 
Sierra de la Higuera y San Vicente. Florentino Carriches, 
presidente de Fepemta, fue el héroe de la jomada. Los empresarios 
no querían dejar pasar la oportunidad de ser protagonistas en un 
momento en que estaba de moda las movilizaciones 
"nacionalistas" de la zona. La manifestación fue en febrero.

O  Toledo opta a la Escuela 
Nacional de Hostelería

O  Paco García abandona la 
presidencia de Fedeto

Toledo está haciendo méritos para convertirse en sede de la 
Escuela Nacional de Hostelería. Para ello cuenta con el apoyo 
incondicional de la Consejería de Industria y de la Asociación 
Nacional de Hostelería. Sólo falta el visto bueno del Ministerio de 
Industria, que sigue haciendo el estudio de viabilidad. De cualquier 
forma, contamos ya con una victoria y es que Toledo es sede de la 
Red Europea de Altos Estudios Turísticos, un organismo 
encargado de coordinar toda la política turística europea.

1993 ha sido un año bastante más tranquilo para Francisco García 
Martín que lo que fue 1992. En el mes de septiembre, este 
empresario abandonaba la presidencia de la Federación 
Empresarial Toledana (Fedeto) después de diez años al frente de la 
entidad y dejando más o menos atados todos los cabos de las 
operaciones inmobiliarias. En una entrevista reconocía haber 
sufrido fortísimas presiones para abandonar el cargo. En febrero 
fue elegido presidente interino de los empresarios de la CECAM.

- 4 2 -
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■  LOS REGADIOS DEL 

DUQUE DE ARION

"Si eres duque y un poquito 
hábil creen que eres una 
maravilla", decía Gonzalo 
Fernández de Córdoba, 
Duque de Arión en una 
entrevista concedida a Bisagra. 
Este hombre manifestaba 
sentirse orgulloso de su finca 
de Malpica -unas 1.400 
hectáreas de regadío-, y 
reconocía que se trataba de una 
de las mejores de España. El 
Duque de Arión cuenta 
además con una fábrica de 
conservas en la misma 
localidad. Amigo personal del 
rey Juan Carlos, presidente de 
Mobil España y consejero de 
Larios, considera que ha hecho 
mucho por Malpica, aunque no 
siempre se ha reconocido.

■  ACEITES TOLEDO 
TRIUNFA CON LA CRISIS

La crisis parece que está 
sentando bien a algunas 
empresas, como Aceites 
Toledo, propiedad de Juan 
Rubio, que ha conseguido en 
los diez primeros meses de 
1993 incrementar sus ventas un 
44 por ciento. Con ello ha 
pasado de tener una cuota de 
mercado del 3,5 al cinco por 
ciento, y una facturación de 
quince mil millones de pesetas. 
La facturación que se espera 
para finales de año es de 
15.000 millones de pesetas. El 
éxito de ventas de Aceites 
Toledo se debe, en buena 
medida a las marcas blancas, es 
decir, la comercialización de 
sus aceites a través de grandes 
superficies, como Alcampo o 
Pryca.

■ l FERNANDO FINAT Y LA 
CONSTRUCCION

Fernando Finat, hijo del 
Conde de Mayalde y
presidente de Inmobiliaria 
Vistahermosa, indicaba en una 
entrevista que "desde la época 
de Franco nos llevamos bien 
con el ayuntamiento". Se 
declaraba como no responsable 
de la configuración urbanística 
de la parte nueva de la ciudad, 
sino un mero ejecutor y 
declaraba que "la incapacidad 
administrativa es la dosifica el 
suelo, y  no nosotros".

■ l TOLEDO PROTAGONISTA EN WASHINGTON
Toledo fue protagonista en Washington durante varios días y el 
éxito conseguido por los empresarios que componían la delegación 
toledana fue notable. Artesanía, mazapán, aceite de oliva, quesos y 
joyas, entre otros sectores, estuvieron representados en esta 
"semana" organizada por la CEOE. También la gastronomía -en la 
imagen, los representantes de cuatro restaurantes- tuvo su espacio 
en esta semana de promoción de Toledo en EE.UU.

■ l LOS NEGOCIOS INMOBILIARIOS DE MAYORAL
Apolonio Mayoral terminó 1992 materializando importantes 
operaciones inmobiliarias en Toledo, y durante 1993 ha mantenido 
el mismo ritmo, ampliando además su ámbito de acción a Ciudad 
Real. Los edificios de las Cajas Postales de ambas capitales fueron 
adquiridos por este empresario, además de otros inmuebles 
emblemáticos a los que aun no ha dado salida. Por su paite, su 
hermano Antonio Mayoral estrenó en Ciudad Real los minicines.
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HECHOS QUE CONMOCIONARON A LA PROVINCIA DE TOLEDO
E l  asesinato de un empresario en Mocejón , acuchillado en plena calle; la muerte de un hombre, a 

manos de su hijo que le golpeó con un destornillador en un club de Menasalbas; La agresión con un 
hacha de una hija a su madre y el posterior suicidio de la parricida frustrada; el hallazgo en Seseña del 

cadáver horriblemente mutilado de un ciudadano turco y la aparición de un matrimonio muerto en 
extrañas circunstancias en San Pablo de los Montes fueron la nota negra del 93

Los sucesos que marcaron 
la crónica negra del 93

En San Pablo, un 
matrimonio apareció 
muerto en extrañas 
circunstancias. El 
hombre amortajado; 
su mujer, ahorcada

E
n el mes de 
agosto, un ma
cabro ' suceso 
conmocionó a 
los vecinos de 
la pequeña lo
calidad toleda
na de San Pa
blo de los M ontes. Eusebia  

Martín de 75 años y su esposo, 
Félix Azaña de 78 aparecieron 
muertos en su domicilio. La mu
jer, colgada de una cuerda, en 
una cuadra aneja a la vivienda; 
su esposo, en el dormitorio, per
fectamente amortajado.

Antes de terminar con su vida, 
Eusebia envió dos cartas a las 
vecinas, "estamos los dos muer
tos. Perdonad las molestias oca
sionadas, estoy cansada de vi
vir". El suceso, que por sí llama 
la atención, estuvo rodeado de 
extrañas circunstancias. Se espe

culó con que Eusebia hubiera 
acabado, primeramente, con la 
vida de su marido que sufría una 
enfermedad irreversible desde 
hace diez años y después con la 
suya. Llamó la atención, desde 
luego, la meticulosidad con la 
que esta mujer preparó su muerte 
y la de su marido. No sólo fueron 
las cartas que envió dando aviso, 
ni la puerta de la casa abierta pa
ra facilitar el acceso, ni el dinero 
que dejaron reservado para las 
honras fúnebres. También las dos 
velas que mandó llevar a su pri
ma Benita al Sagrado Corazón 
de Jesús, la casa completamente 
ordenada, la soga nueva que 
compró para acabar con su vida 
y sobre todo el estado en el que 
aparecieron los dos cadáveres. 
Félix Azaña, en la cama, con sá
banas limpias, las manos cruza
das sobre el pecho, afeitado y

Un empresario fue apuñalado en plena calle de Mocejón por el hijo de uno de sus empleados

con ropa nueva. Eusebia bien 
peinada, recién bañada y la ropa 
impecable. Cuando la hallaron 
llevaba la combinación y la ca
misa que, unos días antes, había 
encargado comprar a su vecina 
Raimunda.

Y a pesar de que algunos indi
cios apuntaban a que Eusebia 
hubiera matado a su marido antes 
de suicidarse, los vecinos no cre
yeron que esto sucediera así. Es
tos consideraron, en todo mo
mento, que Eusebia decidió 
suicidarse, una vez que su esposo 
falleció de forma natural. Y así 
lo desveló, unas semanas des
pués, los resultados de la autop
sia: Félix Azaña habría muerto 
por asfixia, provocada por la 
complicación de varias enferme
dades que padecía y la avanzada 
edad de éste.

En Menasalbas, L.M.J hirió 
mortalmente con un destornilla
dor a su padre, Luis Motos Sala- 
zar de 44 años en el transcurso 
de una pelea que tuvo lugar en 
junio en un club de carretera. El 
parricidio estuvo rodeado de 
gran misterio. Nadie denunció lo 
sucedido y la Guardia Civil se 
enteró del caso siete días des
pués. El camarero del local sería 
detenido, entonces, como presun
to autor de un delito de omisión.

Otro suceso que sacudió a la 
opinión pública, fue el crimen 
que tuvo lugar en el mes de julio 
en Mocejón. El empresario Car
los S.V., de 57 años era apuñala
do en plena calle por José Isaac 
L.C.R., de 22 años, hijo de uno 
de sus empleados, muriendo po
co después. El cuerpo de la vícti
ma quedó tendido en la carretera, 
totalmente, cubierto de sangre,
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El presunto asesino t¡e la niña de doce años Enar Escudero lúe detenido en una gasolinera de Almorox

mientras a su lado permanecía el 
presunto agresor, con una navaja 
en su poder, quien fue detenido 
por la Guardia Civil, sin ofrecer 
resistencia, declarándose autor 
de los hechos. Se da la trágica 
circunstancia de que el padre del 
presunto homicida, había falleci
do tan sólo unos días antes en un 
accidente laboral, aplastado por 
la apisonadora que conducía. La 
discusión que acabó en tragedia 
pudo deberse, según todos los in
dicios, a motivos económicos, ya 
que se sabe que la em presa 
FYOCSA, propiedad del falleci
do, debía el sueldo de uno o dos 
meses a algunos de sus trabaja
dores.

m <S>  CADAVER MUTILADO

Ese mismo mes, una familia 
de Aranjuez encontró en el para
je denominando "Puente Largo", 
de Seseña, el cadaver horrible
mente mutilado del ciudadano 
turco Zeymi Kiesman, de 50 
años. El cuerpo presentaba lesio
nes en el cráneo y en los ojos, los 
dos pies seccionados y una oreja 
cortada y estaba envuelto en un 
albornoz. Las características del 
crimen y el hecho de que la vícti
ma tuviera antecedentes penales, 
ya que había sido detenido por 
tráfico de drogas, hicieron pensar 
en una venganza siguiendo ritos 
que se desarrollan en algunos pa
íses árabes.

Muy sonada, también, fue la 
detención a finales de mayo del

presunto autor de la muerte de la 
niña de 12 años, Enar Escudero, 
asesinada en Bilbao. El presunto 
homicida, Angel López, primo 
de la víctima, fue detenido en 
una gasolinera de Almorox  
cuando se dirigía presumible
mente a Ciudad Real, de donde 
es natural su padre, quizá para 
alojarse en casa de una tía suya.

El detenido se declaró autor 
de la muerte de su prima, en la 
misma estación de servicio, pero 
negó en todo momento haberla 
violado. Los vecinos de Almo
rox y Torrijos, donde prestó de
claración, recibieron entre fuer-

Dio cuatro hachazos a 
su madre y después 
se ahorcó

Un empresario fue 
apuñalado en Mocejón 
por el hijo 
de un empleado 
fallecido en accidente 
laboral

tes insultos y muestras de indig
nación al presunto asesino y sólo 
la protección de las fuerzas del 
orden evitó que el sospechoso 
fuera agredido por la muchedum
bre, muy sensibilizada por la 
proliferación de delitos contra 
menores.

También, por un delito relacio
nado con un menor, fue detenido 
un vecino de Fuensalida que in
tentó abusar sexualmente de un 
niño de 8 años en un bar de dicha 
localidad toledana. El pequeño, 
que estaba en una cafetería con 
su padre, fue introducido por un 
joven en un aseo donde intentó 
hacerle objeto de abusos desho
nestos que no pudo consumar al 
ser descubierto por el padre del 
pequeño. Según informó la Guar
dia Civil, el detenido tiene ante
cedentes por un hecho similar 
ocurrido en Madrid.

El 23 de agosto aparecía en el 
término municipal de Villafran- 
ca de los Caballeros, el cuerpo 
sin vida de un vecino de la loca
lidad m adrileña de Leganés, 
Santos Puentes Ruiz. El cadáver 
falleció de un fuerte golpe en la 
cabeza. Días después se detenía a 
dos hermanos de raza gitana, ve
cinos de Alcázar de San Juan 
por su presunta implicación en 
los hechos, declarándose el ma
yor de los dos autor del homici
dio.

El 17 de diciembre, ocurría 
otro macabro suceso en el barrio 
toledano de Santa Bárbara. 
Carmen Garó, una mujer de 55 
años, acabó con su vida ahorcán
dose en la escalera de su casa, 
después de asestar a su madre, 
Agustina Gómez de 89 años, 
cuatro hachazos en la cabeza. A 
pesar de los contundentes golpes, 
la anciana que fue ingresada en 
la Residencia Sanitaria de Tole
do, consiguió salvar su vida.

En la comarca de Talavera los 
sucesos tuvieron dos nombres 
propios: Torrico y Real de San 
Vicente. En la primera localidad, 
R.J.I. mataba accidentalmente a 
su padre, José María J.O, al dis
parársele la escopeta en una ca
cería. Por otra parte, El Real de 
San Vicente fue escenario de un 
crimen en familia, cuando Vic
torino Martín apuñaló a su cu
ñado Félix Asenjo, tras una dis
puta familiar provocada por el 
estado de embriaguez del finado.

BISAGRA LO AVISO
Jesús Jiménez Silva, alias El Cuco, de 

38 años de edad, se convirtió, a finales del 
verano, en uno de los delincuentes más 
buscados del país. Jiménez Silva, que 
cumplía una condena de 40 años por varios 
delitos de violación, robo e intento de ho
micidio, perpetrados en Talavera en la no
che del 30 al 31 de enero de 1988, se fugó 
el martes 7 de septiembre aprovechando su 
ingreso en el Hospital Penitenciario de 
Puerto Real (Cádiz). La policía talaverana 

se encontraba en alerta ante la posibilidad de que Jiménez Silva 
volviese a la ciudad. La multitud de familiares y conocidos que 
El Cuco posee en la comarca así podría presagiarlo. Bisagra se 
hizo eco de esas sospechas y acertó, pues tres semanas después, 
Jesús Jiménez Silva, junto con su mujer y presunta cómplice en 
la huida, Pilar Hernández, y varios de sus hijos, eran detenidos 
a apenas 70 km. de Talavera, en la urbanización Calypo-Fado 
de Casarrubios del Monte.
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O  Pareja de novios muertos al 
inhalar monóxldo de carbono

Los daimieleños volvieron a sufrir el drama en sus carnes. Raúl y 
Begoña, una joven pareja de novios, encontraron la muerte en el 
interior de su coche, que previamente habían introducido en el local 
que la familia de él utilizaba como cochera, al inhalar monóxido de 
carbono.

OMataron a Paco"EI del perro"
Francisco García era uno de los vagabundos más conocidos en 
Ciudad Real, probablemente el vagabundo por antonomasia y 
todo el mundo le conocía por Paco " el del perro", ya que 
siempre estaba acompañado por un noble can. No se lo conocían 
enemigos y sus posibles eran nulos, pero pese a ello, apareció 
muerto en una de las dependencias de la antigua estación de 
RENFE, donde desde hacía algún tiempo pernoctaba. Su muerte 
fue como consecuencia de los terribles golpes que le habían 
propinado en la cabeza. Detuvieron a otro vagabundo como 
presunto autor del crimen, pero, tras permanecer unos días 
detenidos, fue puesto en libertad por faltas de pruebas. El caso 
sigue abierto.

O  Degollados 
en la Autovía

Juan Reyes y Noriam Jenny 
Correa, un joven matrimonio 
colombiano dedicado al 
negocio de joyas,fueron 
degollados en las 
inmediaciones de Llanos del 
Caudillo, en un ajuste de 
cuentas relacionado con el 
trafico de drogas. La policía 
judicial de la Guardia Civil 
resolvió el caso en menos de 
un mes, deteniendo a los 
autores y encubridores.

OViolada y 
quemada

Manuela Muñoz, de 20 años, 
denunció al que por entonces 
seguía considerándose su novio, 
José Ignacio Rios, de 22 años, 
de haberla violado y quemado 
todo el cuerpo con un 
encendedor por la casi totalidad 
de su cuerpo en la madrugada 
del lunes 20 de septiembre, en 
un descampado situado tras un 
chalet ubicado frente al parque 
Reina Sofía de Calzada de 
Calatrava, la patria chica de 
Pedro Almodovar, el más 
internacional de los directores 
cinematográficos hispanos.

O  Una muerte 
heroica

Domingo Cerdán. un
joven empresario pescadero 
de Ciudad Real, encontró la 
muerte en la playa de 
Guardamar del Segura, 
cuando intentó rescatar de 
las olas a sus hijos, que se 
encontraban bañandose en 
dicha playa, donde había 
llegado la familia al 
completo con la intención 
de pasar un agradable y 
relajante fin de semana.
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i Cuatro pedroteños murieron 
en accidente de tráfico

Cuatro vecinos de Pedro Muñoz encontraron la muerte en un 
accidente de tráfico en el termino municipal de Corral de Almaguer, 
cuando se dirigían a Aranjuez a trabajar en la empresa de 
construcción toledana que les tenía contratados. Los 
muertos,Feliciano Martínez, sus sobrinos, Luis Antonio y Julián 
Angel Exojo, y el vecino de los tres, Luis Carnicero, eran personas 
muy queridas en la población pedroteña, por lo que el cuádruple 
sepelio tuvo lugar al aire libre, en la plaza del Ayuntamiento, con 
toda la población presente, que aguardó con el llanto contenido la 
llegada de los féretros que eran portados a hombros por familiares y 
amigos, en una impresionante procesión acompañada por las notas 
fúnebres de la Banda Municipal de la población.

O  Prendió fuego la casa 
de su amante

Alejandro Cortés, un puertollanero que ya había 
cruzado con creces la barrera de los sesenta años y que 
llevaba parte de ellos viviendo en casa de Felicidad 
Díaz, casada y con varios hijos, y con la que 
presuntamente venía manteniendo relaciones 
sentimentales, sorprendió al vecindario prendiendo fuego 
la vivienda de su dama con todos los inquilinos dentro. 
La cosa no llegó a mayores, pero el susto fue de los que 
hacen época. Cuentan que Felicidad se había cansado de 
Alejandro, después de que éste hubiera dedicado 
hacienda y años a ella y a su esposo e hijos, que , al 
parecer, habían hecho la vista gorda en esas supuestas 
relaciones mantenidas por ambos. El sexagenario 
Alejandro no pudo aguantar el desdén de su amada y de 
quienes habían sido algo más que su familia decidió 
castigarlos a todos con el fuego purificador. Ni que decir 
tiene que el bueno de Alejandro acabó detenido.

O  Le indemnizaron por perder 
un riñon jugando al fútbol

Julio César Mejía Bermejo apuntaba para figura de 
fútbol y a sus 16 años ya era titular indiscutible en el 
equipo juvenil del C.D.Manchego. El 17 de febrero de 
1990, disputando un partido en el Polideportivo Juan 
Carlos I contra el Santa Barbara, Julio César corría por la 
banda detrás de un balón cuando piso una zanja de 
desagüe, que no había sido tapada, y se estrelló contra una 
valla y a consecuencia del golpe tuvieron que extirparle un 
riñón. La familia pidió que la Federación Castellano- 
manchega de Fútbol, el Ayuntamiento de Ciudad Real y el 
árbitro del encuentro le indemnizaran por ello con la 
cantidad de 12.240.000 de pesetas, pero tal petición fue 
desestimada por el Juzgado de Primera Instancia número 1 
de Ciudad Real, por lo que apelaron la sentencia. Dos años 
después, el mismo Juzgado revocó la anterior sentencia y 
condenó en firme a los demandados a indemnizar al joven 
Julio César con la cantidad de 6.240.000 pesetas.
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.L /as cárceles de la 
región han dado bastante 
que hablar durante 1993. 

Funcionarios de las 
prisiones de Toledo y 

Ciudad Real se 
manifestaron contra el 

traslado de la primera y 
el cierre de la segunda, 
mientras que en Ocaña 

la oposición de la 
población y el 

funcionariado evitó la 
puesta en marcha de un 

centro de inserción 
social para presos de 

tercer grado. La mayoría de los internos de la prisión de Toledo fueron trasladados en vehículos blindados a los centros penitenciarios de Ocaña

OCAÑA SE MOVILIZO CONTRA UN CENTRO DE INSERCION PARA PRESOS DE TERCER GRADO

Ciudad Real y Toledo 
se quedaron sin cárcel

Funcionarios y 
presos no vieron con 
buenos ojos el 
cierre de las 
prisiones de Toledo 
y Ciudad Real

- 48 -

E
1 93 dejó  a 
T oledo y 
Ciudad Real

sin cá rceles 
mientras que, 
durante este 
año, las p ri
siones de 

Ocaña sembraban la discordia 
entre los habitantes de la loca
lidad.

El anuncio de la puesta en 
marcha de un Taller de Inser
ción Social para 48 reclusos, en 
régimen de tercer grado, de las 
cárceles de Ocaña enturbió las, 
hasta entonces, buenas relacio
nes de la población ocañense 
con sus centros penitenciarios.

Tanto los vecinos com o el 
funcionariado basaron su opo
sición en la certeza de que el 
nuevo centro -independiente de 
Ocaña II, aunque dependiente 
del mismo- gozaría de régimen 
abierto, hecho que sembró la

alarma entre los habitantes de 
la población. Ni las reiteradas 
m anifestaciones del alcalde, 
Jesús Velázquez, negando que 
los reclusos gozaran de plena 
libertad para m overse por el 
pueblo y asegurando que tan 
sólo se trataba de un taller agrí
cola, ni las afirmaciones reali
zadas por el director del penal, 
Fermín Salcedo, desmintiendo 
los rumores que se habían ex
tendido por el pueblo fueron 
capaces de acallar las protestas 
vecinales. "Estoy indignado  
por esta muestra de insolidari- 
dad; me avergüenza ver como 
con una mentira se ha origina
do este ambiente de alarma so
cial", comentaba Fermín Sal
cedo ante los comentarios del 
pueblo.

En pocos días se formó una 
C om isión C iudadana que se 
encargaría de recoger firmas en 
contra del proyecto. Ante el

cariz que estaba tom ando el 
asunto, el primer edil ocañense 
decidió convocar una A sam 
blea Popular a la que acudieron 
alrededor de 700 personas. En 
la misma se presentó un docu
mento de oposición al centro 
de inserción rubricado con las 
firmas de 2.500 vecinos.

® ® ®  MARCHA ATRAS

El ambiente se fue caldeando 
y vecinos y autoridades caye
ron en las descalificaciones. El 
alcalde pedía disculpas públi
camente por un escrito lanzado 
por el ayuntamiento en el que 
acusaba a algunos vecinos y 
funcionarios de actuar como 
lobos disfrazados de corderos. 
Tanto Velázquez como Salce
do culpaban a un sector de los 
trabajadores de prisiones de in
citar al pueblo, y, al final, éste 
amenazó con boicotear el En
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cuentro de Alcaldes de Munici
pios Rurales de Europa que se 
iba a celebrar en la localidad 
manchega. Como m edida de 
presión la Comisión Ciudadana 
había convocado una manifes
tación coincidiendo con algu
nos de los actos de la reunión 
de ediles europeos. No fue ne
cesario llegar a ese punto. El 
ayun tam ien to  daba m archa 
atrás y renunciaba al convenio 
firmado con la consejería de 
Bienestar Social para llevar a 
cabo el proyecto decidiendo 
destinar el dinero del mismo a 
otro fin de carácter social. La 
presión social había surtido 
efecto.

®<§><§> CIERRES

C iudad R eal tam bién  se 
quedó sin prisión este año. El 
25 de febrero el BOE, Boletín 
Oficial del Estado, publicaba la 
clausura definitiva del centro y 
en abril éste quedó práctica
mente desalojado. Al igual que 
pasó en Toledo tan sólo perma

necieron en el edificio  unos 
veinte internos de tercer grado 
que desempeñan trabajos en la 
ciudad o en localidades cerca
nas. Mientras tanto continúan 
las gestiones para ultim ar la 
venta de los terrenos que ocupa 
la cárcel. La mayoría de los se
tenta funcionarios que presta
ban sus servicios en el centro 
penitenciario trabajan ahora en 
el de Herrera de la Mancha y el 
resto de los doscientos internos 
(incluidas las 21 mujeres re
cluidas en el momento del cie
rre) se han repartido entre la úl
tima prisión y las de Alcázar 
de San Juan, Navalcarnero, 
Ocaña I y Ocaña II, Alcalá de 
Henares y Avila. El cierre de 
la prisión no gustó nada ni a 
los trabajadores ni a los inter
nos, aunque en el centro no se 
organizaron movilizaciones y 
el desalojo se realizó al final 
sin incidentes. El último direc
tor de la prisión, José María 
García, lamentaba que desde 
ningún sector se hubiese mos
trado a tiempo ninguna oposi
ción al cierre del centro y pro

nosticaba que una ciudad en 
evidente expansión como Ciu
dad Real necesitaría a medio 
plazo una nueva prisión.

Meses después Toledo se
gu ía el e jem plo  de C iudad  
Real. Tras publicarse el 30 de 
junio en el BOE el cierre inmi
nente del Centro Penitenciario 
de Toledo, la corporación de 
Aranjuez dió a mediados de 
julio el visto bueno al proyecto 
de instalar una cárcel en su tér
mino municipal. Esto despertó 
reacciones de protesta y preo
cupación en los alcaldes de los 
pueblos más próximos a la fin
ca donde iría la nueva prisión,

Las protestas de los 
vecinos de Ocaña 
obligaron al 
Ayuntamiento a dar 
marcha atrás

quejándose sobre todo de falta 
de información. El alcalde de 
Yepes, uno de los municipios 
afectados puso el asunto en 
manos de los abogados de su 
ayuntamiento, porque su locali
dad rechazaba la instalación de 
la prisión en sus proximidades.

El 10 de septiembre, en va
rios au tobuses b lindados se 
trasladaban los más de 100 pre
sos de la cárcel de Toledo a los 
centros de Ocaña I y II, siendo 
vigilada la operación por un 
fuerte dispositivo de seguridad. 
Los funcionarios de la prisión 
toledana manifestaron su ma
lestar porque nadie les comuni
có oficialmente el traslado con 
un m ínim o de an ticipac ión . 
Ellos tam bién pasaron a de
sempeñar su trabajo en las pri
siones de Ocaña, mientras en 
el centro penitenciario toledano 
ya sólo queda una veintena de 
presos de la sección abierta a la 
espera de ser totalmente desa
lojado para realizar en su lugar 
un palacio de Justicia.

•  BISAGRA

La
primera revista 
de nuestra 
región,que pes.
lo suyo.

Suscríbete 
a tu revista 

semanal.
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>3 ara y Angel fueron 
brutalmente asesinados en la 

localidad de Valdepeñas. 
Los jóvenes pensaban 

contraer matrimonio en 
fechas próximas. Siete 

chicos de Sonseca fueron 
detenidos, según el Juez, 

presuntamente relacionados 
con el crimen aunque g 

después fueron liberados sin |  
ningún cargo Sara y Angel, una pareja de novios de Valdepeñas, fueron brutalmente asesinados

El crimen que estremeció 
a Valdepeñas

mostrar su repudia por el crimen, 
"descansaremos cuando veamos 
a los culpables bajo tierra, como 
lo están mi hija y su novio', dijo, 
en aquel entonces, la madre de 
Sara, Carmen Castellanos.

En el mes de octubre, siete jó
venes de la toledana localidad de 
Sonseca eran detenidos, según el 
Juez, Manuel Pifiar, por su pre
sunta relación con el asesinato. 
Un señor casado de 48 años de 
edad, que se encontraba con una 
compañera en las inmediaciones 
del. lugar donde aparecieron Sara 
y Angel, aseguró haber visto un 
coche, Renault 12 de color verde, 
con varios individuos dentro. La 
Policía relacionó el vehículo con 
Félix Martín, uno de los siete 
apresados.

A las pocas horas, seis de los 
sonsecanos fueron puestos en li
bertad sin ningún cargo. Tan sólo 
Félix Martín permaneció algu
nos días más en las dependencias 
judiciales de Valdepeñas. Las re
acciones de protesta e indigna
ción no se hicieron esperar en 
Sonseca. Siete vecinos de este 
pueblo habían sido implicados, 
"sin pruebas sólidas" en un bru
tal asesinato. Y justicia fue lo 
que reclamó también el pueblo

de Sonseca y muy en particular 
las fam ilias de los detenidos 
cuando se enteraron de que los 
jóvenes no tenían nada que ver 
con el asesinato, "una equivoca
ción, eso es lo que nos han dicho, 
se confundieron de matrícula y 
por un error así hemos perdido 
la honra.", comentó Sagrario 
Rodríguez, madre de Félix Mar
tín.

La determinación judicial ha
bía sorprendido, sin duda, a los 
jóvenes sonsecanos, a sus padres 
y a muchos letrados que no en
tendían cómo se podía detener a 
unas personas de la forma en la 
que se había hecho, "sin tomarles 
declaración, previamente, some
tiéndoles a una dura incomunica
ción que sólo es comprensible en 
el supuesto de bandas armadas". 
"Se han pasado con nosotros. El 
dolor que les han causado a 
nuestras familias no se puede pa
gar con dinero".

"Nos han tratado como asesi
nos y eso no se puede perdonar", 
dijeron a Bisagra Javier Bernar
do, Fernando Palencia y Oscar 
Guzman, tres de los siete chicos 
que fueron detenidos y posterior
mente liberados.

Ya han transcurrido varios me
ses desde la detención y estas fa
milias continúan pidiendo res
ponsabilidades y justic ia , la 
misma que piden las familias de 
Valdepeñas que aún no terminan 
de hacerse a la idea de que han 
perdido a sus hijos.

•  VICTORIA JIM ENEZ

E
l 20 de junio 
un macabro 
suceso con
movió a la po
blación ciuda- 
realeña de 
Valdepeñas. 
Sara Dotor 
de veinte años y su novio Angel 

Ibáñez de veinticuatro , con 
quien pensaba contraer matrimo
nio en fechas próximas, fueron 
hallados sin vida en un paraje 
cercano al parque municipal de

dicha localidad. Angel estaba 
con el torso descubierto y con 
evidentes signos de haber sido 
golpeado y apuñalado repetida
mente. A setenta metros fue en
contrada la chica, desnuda de 
cintura para abajo, en medio de 
un charco de sangre, con sínto
mas de haber sido golpeada y 
apuñalada reiteradamente y con 
evidentes signos de haber sido 
agredida sexualmente. Valdepe
ñas pidió justicia. Miles de veci
nos se echaron a la calle para
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U n  vecino de Corral de A lm aguer, Juan José Benedicto, fue denunciando 
por una joven madrileña que le acusaba de violación. El testimonio de la 

denunciante contó con el apoyo de grupos feministas que se desplazaron hasta 
la localidad para manifestarse contra Benedicto, quien había sido investigado 

anteriormente por la muerte de dos mujeres en su taller de cerámica.

Erupos feministas se desplazaron hasta Corral para protestar por la decisión judicial de sobreseer el caso por violación contra Benedicto

UN VECINO DE CORRAL DE ALMAGUER DENUNCIADO POR VIOLACION

El año del "Barba Azul" de 
La Mancha

1 3 de febre
ro, una joven 
m a d r i l e ñ a ,  
C o n s u e l o  
A .L ., de 23 
años, presen
taba, en la 
Comisaría de 

Policía de Tres Cantos, de Ma
drid, una denuncia contra un 
vecino de Corral de Almaguer, 
Juan José Benedicto, propieta
rio de la fábrica de cerámica 
"Museo del Botijo", por un pre
sunto delito de violación. Sin 
embargo, el jue , una vez reali
zadas las diligencias previas, 
decidió sobreseer el caso por 
falta de pruebas, un caso que ha 
protagonizado buena parte del 
año 1993 en Corral de Alma
guer.

A pesar de la decisión judi
cial, Consuelo no se dió por 
vencida y decidió entrar en con
tacto con asociaciones feminis
tas que promovieron un viaje a 
Corral de Almaguer para cele
brar en la localidad manchega 
una manifestación de mujeres 
en señal de protesta por la para
lización de las investigaciones. 
Las feministas, al grito de "Be
nedicto violador" y "Museo del 
Botijo, museo del crimen" se di
rigieron al taller del acusado, 
pintándolo y rompiendo las ven
tanas, hechos que fueron res
pondidos por Benedicto con una 
denuncia contra estos grupos 
por injurias y destrozos en su 
propiedad.

Esta movilización sirvió para 
poner al descubierto no sólo el

caso de C onsuelo, sino el de 
otras mujeres que, como ésta, 
habían acudido al Museo del 
Botijo, atraídas por un anuncio 
aparecido en la revista "Segun- 
damano", para posar como mo
delos de Juan José Benedicto, 
quien, supuestamente, las habría 
sometido a abusos y agresiones 
sexuales. Tanto Consuelo como 
otra de las jóvenes que, sin de-

El caso se ha vuelto a 
abrir. El Juzgado de 
Quintanar 
instruyen,nuevamente, 
las diligencias previas

nunciar, habían pasado una ex
periencia similar, relataron a Bi
sagra su desagradable paso por 
Corral de Almaguer. Así Con
suelo contó como, tras beber un 
vaso de leche que le ofreció Be
nedicto, comenzó a sentirse re
lajada y a perder el dominio so
bre sí m ism a aunque no la 
consciencia, dándose perfecta 
cuenta de que estaba siendo vio
lada por el ceramista.

Por otro lado, el registro do
m ic iliario  efectuado  por la 
Guardia Civil en el "Museo del 
Botijo", dio pie a pensar que 
Benedicto estuviera utilizando a 
estas chicas para negocios por
nográficos.

<S><S>@ MUJERES CALCINADAS

Pero aún había más. En Co
rral de Almaguer la denuncia 
de Consuelo desenterraba el pa
sado turbulento del propietario 
de la fábrica de cerámica y los 
vecinos volvían a revivir la his
toria de dos mujeres, muertas en 
el taller del acusado en extrañas 
circunstancias. Ambas aparecie
ron calcinadas. La primera, Vi
centa Villar, una vecina de la 
localidad que llevaba varios 
años viviendo con Benedicto, 
apareció en el dormitorio de la 
casa; la segunda se quemó en la 
furgoneta del ceramista. Este 
fue investigado en ambos casos, 
e incluso en el primero de ellos 
estuvo detenido como sospecho
so de asesinato. Pero la justicia 
nunca encontró pruebas que le 
inculparan, aunque el pueblo 
siempre le condenó. La decisión 
judicial de sobreseer la denuncia 
de Consuelo llevó al abogado 
de la misma a realizar una ape
lación. La Audiencia estudió el 
caso y decidió que el Juzgado 
de Quintanar volviera a instruir 
las diligencias previas. En esta 
ocasión el testimonio de la jo 
ven madrileña se verá respalda
do por las declaraciones de al
gunas de las chicas que pasaron 
una experiencia sim ilar en el 
Museo del Botijo. Si el juez de 
Quintanar lo estima oportuno 
en esta ocasión, Benedicto po
dría ser juzgado, después de 
múltiples acusaciones, por pri
mera vez.

•  CARM EN VALIENTE
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En la imagen, los tres condenados por la violación de Navalcán.

UNA SENTENCIA POR VIOLACION DIVIDIO A NAVALCAN

Sixto, Aznar y el 
"efecto Almeida"

n febrero de 
este año, Os
car G arcía, 
Pedro Jim é
nez y Miguel 
Félix Chico, 
natu rales de 
N a v a l c á n ,  

eran condenados a cuarenta y 
cuatro años de prisión cada uno 
por un delito de violación múl
tiple en la persona de Begoña 
Sánchez, m enor de edad en 
1990, año en que sucedieron 
los hechos, y con la edad men
tal de una niña de diez años.

Este hecho, ya triste de por 
sí, no hubiera pasado de una re
seña, más o menos breve, sino 
hubiese sido por la airada reac
ción de una buena parte de los 
habitantes del pueblo, con su 
alcalde, el popular Sixto Ló
pez, a la cabeza, en contra de 
tan severa resolución judicial.

Al poco de conocerse la se- 
tencia, un grupo de amigos de 
los condenados, a lgunos de 
ellos petenecientes a Nuevas 
Generaciones del PP, presenta
ron en la sede de la Audiencia

Provincial un pliego con firmas 
oponiéndose al dictámen judi
cial. Se basaban en que la vícti
ma no fue fo rzada y que el 
prestigio de la abogada de Be
goña, Cristina Almeida, había 
influido en los magistrados a la 
hora de tomar su decisión. Pa
ralelam ente a esto, el prim er 
edil navalqueño hacía unas de
claraciones, más bien desafor
tunadas, en las que calificaba 
de "desmedida" dicha senten
cia. Pese a que Sixto López 
precisó que hacía esas califica
ciones como ciudadano de a pie 
y no como alcalde, la polémica 
creció incluso hasta unos tér- 
mios que nadie podía presagiar. 
Posteriormente fue convocada 
un manifestación a la que acu
dieron unas 700 personas (Na
valcán tiene unos 3.000 habi
tantes), en la que hubo, sobre 
todo, desca lificac io n es a la 
prensa . Al término de la movi
lización se leyó un comunicado 
en el que se decía textualmente 
que, lo sucedido a los tres con
denados, pod ría  p asarle  a 
"cualquier joven que se consi

dere hombre". La joven que le
yó el manifiesto no precisó si 
lo ocurrido a Begoña Sánchez 
podría ocurrirle a cualquier chi
ca que se considere mujer.

El caso es que tanto la acti
tud de Sixto López como las 
m anifestaciones en el pueblo 
en contra de la sentencia provo
có las iras de un amplio espec
tro de colectivos y personajes 
públicos. Los primeros en salir 
a la palestra fueron los propios

José María Aznar pidió 
explicaciones por la 
actitud de Sixto López

Tan sólo Molina se 
desmarcó del coro de 
indignación contra el 
alcalde de Navalcán

familiares de la joven víctima. 
Lucía González, su madre, de
claraba a Bisagra que "a algu
nas de las mujeres que han f ir 
mado lo único que les deseo es 
que les pase lo mismo que a mi 
hija".

Ni que decir tiene que en el 
propio Partido Popular las de
claraciones del alcalde naval
queño sentaron a cuerno que
mado. Hasta tal punto llegó la 
ira que el propio presidente na
cional de este partido, José 
M aría A znar, a trav és de 
F rancisco A lvárez C ascos, 
exigió explicaciones al presi
dente provincial, Mariano Al
varez, sobre las declaraciones 
de López, contra el que, no 
obstante, no se tomó ninguna 
m edida disciplinaria. El caso 
tomó dimensión nacional y el 
padre de Begoña, Félix Sán
chez, pidió a la diputada nacio
nal del PP, Celia Villalobos, 
una entrevista con José María 
Aznar.

El coro de indignación contra 
Sixto López fue prácticamente 
unánime. Tan sólo el presidente 
regional de su partido, José 
Manuel Molina, se desmarca
ba del asunto. "Nunca he ju z 
gado públicamente las declara
ciones de los alcaldes de mi 
partido, esté de acuerdo o no 
con ellos, y  no voy a hacerlo 
ahora"; fueron sus palabras.

Por otra parte, los familiares 
de los condenados buscaban, de 
cara al recurso ante el Tribunal 
S uprem o, un abogado  "de 
prestigio" para contrarrestar lo 
que ellos denominaban "efecto 
Alm eida". Al final lo encon
traron en la persona de José 
María Stampa Braun.

El clima en Navalcán estuvo 
presidido por la crispación. El 
propio Félix Sánchez fue in
sultado y agredido por los fa
miliares de Oscar García, uno 
de los con d en ad o s , cuando  
aquel se había trasladado allí 
para asistir a una boda. Sólo la 
intervención de la Guardia Ci
vil impidió que el altercado pa
sara a mayores. Este incidente 
provocó una querella por ca
lumnias, cuyo juicio de faltas 
se ha celebrado recientemente, 
sin que, por ahora, se haya dic
tado sentencia.

•  JESUS RUBIO
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El mayor de los ’lres perras", que había matado a martillazos a su hermano, fue ingresado por tiempo indefinido en un centro psi
quiátrico

El "Loto" fue condenado a 12 años y 1 día de prisión por 
la muerte de su ex ■ compañera sentimental.

Los parricidios más impactantes

Dos célebres 
parricidas de 
Daimiel, el"Lolo"yel 
"Tres perras" fueron 
juzgados con suerte 
diversa.

del

E
n septiembre 
de 1992 J e
sús C ence- 
rrero H on 
rado mató a 
martillazos a 
su herm ano 
Isidro. A m 
bos eran y son conocidos en 

Daimiel como los "Tres Perras 
" y sus hazañas delictivas se 
contabilizan por cientos en las 
dependencias policiales, de he
cho, días antes de su muerte, 
Isidro había prendido fuego a 
un taxi de la población como 
represalia de un altercado man
tenido con anterioridad con su 
propietario.

(»<§><§> EL TRES PERRAS AL PSI
QUIATRICO

Jesús , con sus facultades

año
mentales bastante deterioradas, 
primero aseguró que su herma
no había muerto de sobredosis 
y más tarde que los golpes que 
le habían producido la muerte 
se los había querido propinar a 
él, pero que Dios se los había 
devuelto, porque en aquel mo
mento no era su hermano, sino 
la representación del mal y él 
era el elegido para combatirlo.

Durante el juicio, y tras pre
sentar un amplio y documenta
do informe psquiatrico - foren
se, la sala determinó que Jesús 
no sabía lo que hacía cuando 
dió muerte a su hermano, ya 
que desde hace años se encuen
tra inmerso en un estado neuro
sis depresivo con influjos mís
tic o s-re lig io so s  que en 
ocasiones le convierte en un 
ser sumamente peligroso, por 
lo que se determinó internarlo

por tiem po indefinido en un 
centro psiquiátrico.

Daimiel, que a la sazón se 
estaba convirtiendo en poco 
menos que la " ciudad sin ley " 
de La Mancha ciudarrealeña, 
volvió a ser escenario de otro 
crimen fraticida. Este tuvo lu
gar a las 15, 30 horas del día 
19 de noviem bre del mismo 
año 1992.

EL L0L0 CONDENADO

Manuel Córdoba García 
Consuegra, conocido por el 
"Lolo ", mató a puñaladas a su 
ex- compañera sentimental du
rante 8 años y m adre de sus 
dos hijas, María Sacramento 
García de la Galana. El "Lolo 
" aguardó a su victima, a la que 
desde que lo abandonara, para 
irse a vivir a casa de sus padres
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por los malos tratos recibidos, 
ya había amenazado pública
mente en varias ocasiones, en 
uno de los paseos del parque 
municipal y, pese a que lleva
ba en el carrito a la hija peque
ña de ambos, se encaró con ella 
y le asestó hasta 37 puñaladas, 
algunas de las cuáles necesaria
mente le causaron la muerte, 
pese a que ingresó aún viva en 
el hospital Alarcos de Ciudad 
Real.

í  En el juicio , la defensa, apo
yándose en el informe psiquiá
trico - forense, solicitó la libre 
absolución del homicida, ale
gando enajenación mental tran
sitoria, como consecuencia del 
cortocircuito mental en el que „ 
estaba inmerso en el momento ¿ 
en el que sucedieron los he-

El magistrado Guijarro sometiendose a una prueba médica durante el jucio que se siguió contra él en la Audiencia de Ciudad Real

Tomás Rincón y Ramona Susmozas ahora luchan contra su yerno, el magistrado Guijarro, por la custodia de sus nietas

Jonathan murió a causa de los presuntos malos tratos de sus padres cuando apenas tenía 22 dí
as de vida

chos.
La sentencia del tribunal, pe

se a ello, fue contundente, no 
reconociendo atenuante alguno 
en la acción agresora y conde
nando al "Lolo" a la pena de 12 
años y 1 día de reclusión me
nor y a pagar una indemniza
ción de 15 millones de pesetas.

EL CASO GUIJARRO SI
GUE PENDIENTE

El Tribunal Supremo tampo
co emitió durante 1993 su fa
llo definitivo sobre el "Caso 
Guijarro ", el magistrado dai- 
mieleño que fue agredido con 
un hacha por su suegro, que le 
acusaba de parricida, ya que no 
creía que su hija y esposa de 
aquel hubiera muerto por cau
sas naturales.

Este fue un juicio que levan
tó pasiones y las sigue levan
tando, aunque ahora se encuen
tre centrado en el régimen de 
visitas de las hijas nacidas de la 
unión de Jesús Angel Guija
rro y Consuelo Rincón, que 
quieren conseguir Tomás Rin
cón y Ramona Susmozas, pa
dres de la finada.

MUERTE DE UN BEBE

Finalm ente, dentro de este 
resumen de los parricidios más 
impactantes que durante 1993 
han tenido lugar en la provin
cia  c iu d arre a leñ a , hay que 
mencionar el caso de Jonathan 
García Alvarez, un bebé de 22 
días que murió en la madruga
da del martes 29 de junio  de 
este mismo año a causa de los 
presuntos malos tratos a que le 
habían som etido sus padres, 
Concepción A lvarez y José 
Luis García, conocidos como 
"Los portugueses " en la barria
da de San Esteban de Puerto- 
llano, donde residían y trabaja
ban en un club de a lte rn e  
ubicado en la carretera del Vi
llar.

Aunque los padres negaran 
su participación, fueron deteni
dos, ya que el dictamen del fo
rense que practicó la auptosia 
fue concluyente: no murió por 
causas naturales. El juicio se 
celebrará a principios de año.

•  JULIO BARBERO
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O  Derecho al 
descanso

Cansados de soportar todos los 
fines de semana por la noche 
ruidos, suciedad y actos 
incívicos en las zonas del casco 
histórico de Toledo donde se 
concentran los bares juveniles 
de moda, los vecinos 
constituyeron la Plataforma 
Cívica del Casco, desde la cual 
han reivindicado muy 
activamente su derecho al 
descanso. En la foto su 
presidente, Fernando Sanz.

O  Depuradoras 
en el Tajo

Afínales de julio, fue 
adjudicada a la empresa 
Fomento de Construcciones y 
Contratas la construcción de 
una depuradora de aguas 
residuales de Toledo en 
Valdelobos y la ampliación de 
la ya existente en el Polígono, 
todo por un importe de 945 
millones de pesetas. Este 
proyecto iba incluido dentro de 
los 2.000 millones de pesetas 
que concedían la Junta de 
Comunidades y la Comunidad 
Europea dentro del FEDER. El 
resto del dinero se empleará en 
la recuperación de las riberas 
del río Tajo y en mejorar la 
calidad de las aguas a su paso 
por la ciudad.

O  Una emisora para la Iglesia
A principios de agosto, el Arzobispado de Toledo compró la 
emisora de Radio local Arco Iris que pasó a denominarse 
Radio Santa María. Su programación es básicamente 
religiosa, con la retransmisión de música sacra; informativos 
del Vaticano, del propio Arzobispado y de la Conferencia 
Episcopal; así como de diversos actos litúrgicos. El precio de 
la compra se guardó con gran secreto, aunque se calculó que 
rondó los 25 millones, precio que se pagó por la venta de 
Arco Iris Talavera a unos empresarios particulares. En la 
foto, el obispo Rafael Palmero, quien presidió la procesión 
del Corpus este año, ya que el cardenal, Marcelo González 
Martín, se encontraba en Sevilla con el Papa.

O  Migas para el Guinness
El club Lince aprovecho el tradicional concurso de migas que 

todos los años celebra en Toledo, la Asociación de Vecinos de 
Santa Leocadia, para hacer una gran sartén para 2.000 personas 
que fue inscrita en el libro Guinness de los Records. Para ello 
utilizaron 25 litros de aceite, 50 kilos de chorizo y otros tantos de 
panceta, 210 panes y unos 9 kilos de ajos. Los miembros del 
jurado que adjudicaron el primer premio a unos vecinos urdeños, 
aseguraron que las migas del Guinness estaban muy buenas.

O  La unidad de menopausia 
continua por presión porpular

El servicio de Ginecología de la Residencia Sanitaria de 
Toledo, cuyo responsable es Eduardo Vilar, fue a lo largo 
del año objeto de numerosas críticas, tanto por parte de los 
usuarios como de los trabajadores sanitarios, quienes 
denunciaban una gran desorganización con pasillos atestados 
de pacientes esperando durante horas hacerse una prueba y el 
desmantelamiento de la unidad específica de menopausia. En 
noviembre, más de mil mujeres de toda la provincia 
reclamaban con sus firmas el mantenimiento de la consulta 
de menopausia. La demanda fue apoyada por las mujeres del 
Gobierno Regional que se reunieron con el director gerente 
del hospital, Roberto Martín, quien ante las fuertes 
presiones decidió la continuación de esta unidad, rebatiendo 
la resolución tomada por Eduardo Vilar.
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O  La Infanta Cristina inauguró 
el archivo de la nobleza

A finales del mes de junio, la Infanta Cristina estuvo en 
Toledo para inaugurar el Instituto Bibliográfico y de 
Documentación Histórica que ha creado la Fundación 
Mapfre-América en el Hospital Tavera. En él se han 
digitalizado los archivos de la nobleza española, aplicando las 
tecnologías más innovadoras. El nuevo Instituto Bibliográfico 
supone una gran fuente de documentación para los estudiosos 
de la cultura hispanoamericana.

O  Un parque de 600 millones
A finales del mes de marzo, se iniciaron las obras del 
nuevo parque de las Tres Culturas, es más grande que 
tendrá la ciudad de Toledo con 98.500 metros cuadrados 
y situado en los terrenos libres de la Escuela de 
Gimnasia. Aunque en un principio se dijo que su 
presupuesto sería de unos 500 millones de pesetas, 
dinero que aportaba la Consejería de Agricultura, a lo 
largo del año su coste fue creciendo hasta superar los 600 
millones al incorporarse al proyecto un sofisticado 
sistema de riego por aspersión, el arreglo de los accesos 
al parque y su cerramiento.

ambiente 
isica clásu 
Horario de 
irtir de las

Nueva dirección gerenciada por 
J. Miguel Torrijo Solanas
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O  El pabellón 
ferial 
de los lios

El nuevo pabellón ferial de 
Ciudad Real no tuvo buenos 
comienzos. La oposición 
política de los grupos de 
oposición hizo que durante el 
pasado año solo se celebrara un 
certamen, concretamente 
QUESOMAN. Posteriormente, 
tras la llegada de Nicolás 
Clavero a la alcaldía, CDS e 
IU, permitieron al PSOE 
desbloquear una situación 
extraordinariamente 
conflictiva, al dar via libre al 
reformado presupuestario de 
las obras iniciales y el proyecto 
de amueblamiento. Así, por fin 
la empresa pudo cobrar y el 
Ayuntamiento recepcionar una 
obra, en la que Cano de Mateo 
adquirió un triste protagonismo

millones de 
déficit en el 
Ayuntamiento
En octubre se dieron por fin a 
conocer los resultados de la 
auditoria que el Tribunal de 
Cuentas ha efectuando en el 
Ayuntamiento de Ciudad Real 
sobre los ejercicios de 1988,
1989 y 1990. Durante esos 
años la institución llegó a 
alcanzar un déficit de casi mil 
millones de pesetas. Y mientras 
desde el gobierno municipal se 
asegura que se han tomado 
medidas para superar el 
descontrol económico, en la 
oposición lamentan que el 
Tribunal no haya exigido 
ninguna responsabilidad, 
después de detectar "practicas 
irregulares, deficiencias y  
debilidades" importantes en 
las cuentas municipales, en las 
que también se aprecio durante, 
al menos, esos años "una 
gestión imprecisa y  poco i 
y "falta de fiabilidad"

O  Ciudad Real ya puede crecer 
hacia el sur

El Ayuntamiento de Ciudad Real, con el apoyo de todos los grupos 
políticos, aprobó en el último Pleno iniciar el expediente de 
expropiación de los 180.000 metros cuadrados que Renfe conserva 
en el centro de la ciudad y en los que esta previsto construir casi 
mil viviendas de promoción publica y vías que permitirán 
comunicar mejor todas las áreas de la ciudad. Después de años de 
negociaciones en octubre se firmó un acuerdo para expropiar los 
terrenos por 900 millones y 13.700 metros cuadrados de uso 
comercial que se cederán a la empresa de ferrocarriles. Esta será la 
operación urbanísticas más importante del siglo para la ciudad.

O  Irregularidades urbanísticas
La comisión municipal de urbanismo del Ayuntamiento de 
Ciudad Real inicio en noviembre su segunda y ultima fase para 
investigar presuntas irregularidades urbanísticas cometidas en la 
ciudad. En abril se presentaron las primeras investigaciones en las 
que se detectaron infracciones cometidas en el Torreón por la 
empresa Urbazo, en el polígono industrial de Larache y en el N-4 - 
entre la Atalaya, la ronda de Toledo y el campus-. Infracciones que 
aún no han sido subsanadas.

El gobierno regional se ha comprometido a adelantar el dinero 
necesario para iniciar cuanto antes las obras de ampliación del 
hospital del Carmen, que se convertirá en los próximos años en un 
macrohospital de referencia para toda la provincia, con 700 camas, 
y que permitirá eliminar las viejas instalaciones de Alarcos. 
También estos días ha finalizado el largo proceso de integración 
del personal de este hospital, que aún dependía de la Diputación, 
en el INSALUD, aunque 132 de los 372 trabajadores han 
decidido no integrarse y deberán abandonar sus

OSe ampliará el hospital del 
Carmen
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Ciudad Real es desde hace unos meses una ciudad distinta. El plan 
de tráfico ha limitado la circulación de vehículos en el centro, 
donde se han peatonalizado trece nuevas calles, se han plantado 
más de quinientos árboles y se ha renovado el mobiliario urbano. 
Las rondas se han convertido en vías de circulación rápida y los 
semáforos han sido sustituidos por rotondas. La ciudad dispone de 
un más que criticado carril bici y de grúa privada que funciona 
las 24 horas del día. En los próximos meses se implantará 
también la zona azul en casi todo el centro. El Plan no ha gustado 
nada a los comerciantes que aseguran verse muy afectados, ni a los 
taxistas que al final lograron algunas de sus reivindicaciones.

O  Pachá se fue de Ciudad Real 
debiendo cien millones

La más que concurrida discoteca Pachá cerró sus puertas a 
principios de año, meses después de que el negocio cayera 
en picado. Y se marchó dejando deudas por valor de más de 
cien millones de pesetas a numerosos acreedores que 
todavía no se explican como la empresa no pudo pagar con 
la cuantiosa recaudación que logró durante meses. La 
empresa de limpieza, de distribución de bebidas, de 
seguridad y hasta la que instalo el sistema eléctrico fueran 
algunas de las afectadás.

O  El plan de tráfico revoluciona el 
centro y a los comerciantes

O  El auditorio de Puertollano 
no será tan lujoso

El proyecto del macrocentro cultural que se construye en 
Puertollano y que será uno de los más grandes y mejor 
dotados de la región fue modificado en junio por el equipo 
de gobierno municipal. Santiago Moreno eliminó, antes de 
abandonar la alcaldía, los elementos superfluos y 
excesivamente lujosos para reducir el presupuesto en al 
menos 300 millones y poder elaborar un plan de 
financiación que permita acabar las obras antes de que 
finalice este año. Su presupuesto total es de 1.300 millones.

O  El Ayuntamiento de Almadén 
esta en bancarrota

Los trabajadores del Ayuntamiento de Almadén han sido de 
momento los más afectados por la grave crisis económica que 
sufre el Consistorio, que ha alcanzado ya un déficit que ronda los 
600 millones de pesetas, dos veces más del presupuesto con el que 
contaran este año. Aunque la alcaldesa ha prometido que al menos 
durante esta legislatura no se reducirá la plantilla ni se suprimirá 
ningún servicio, como si había sugerido el presidente de la 
Diputación, los trabajadores llevan meses cobrando sus salarios 
con un retraso considerable y aún se les adeudan atrasos desde
1990. En julio salieron por primera vez a la calle y han vuelto a 
organizar sentadas en los últimos meses.La Coiporación esta 
elaborando un Plan de Viabilidad para superar la crisis.

- 5 9 -
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Cambios de 
alcaldes a 
mitad de la 
legislatura
Josefa Baviano se convirtio 
en enero en la nueva alcaldesa 
de Almadén, en sustitución 
del polémico Gregorio Martín 
Villalón, que dejó su cargo al 
frente de la alcaldía semanas 
después de que el gobierno 
regional impidiese la 
instalación de una incineradora 
en la localidad. También en 
Agudo hubo cambio de 
alcalde. El socialista Jacinto 
Fernández renuncio en agosto 
a la alcaldía por las fuertes 
discrepancias que mantenía con 
uno de sus compañeros del 
grupo municipal, el ex alcalde 
y también presidente del 006, 
Cirilo Agenjo Vera, verdadero 
alcalde en la sombra para 
muchos. Al frente del gobierno 
municipal se encuentra ahora 
Pablo Vera.

020.000 personas pidieron 
trabajo en Puertollano

Más de veinte mil personas recorrieron las calles de Puertollano 
el pasado mes de marzo para protestar por la grave crisis que ya 
sufría la comarca y pedir sin m á s" empleo". Ha sido hasta el 
momento la concentración más numerosa de la historia de Castilla 
la Mancha. La manifestación, convocada por los sindicatos, fue 
apoyada por todos los agentes sociales de la comarca, incluidas las 
corporaciones municipales que también se sumaron al acto con 
sus alcaldes a la cabeza. En aquellas fechas casi todo el complejo 
petroquímico de Repsol se encontraba paralizado a causa de la 
sequía y más de mil trabajadores se vieron de repente en la calle.

O  Puertollano, sin facultades
Iniciativa Ciudadana y el Partido Popular no se conforman con la 
universidad a distancia, que desde este curso permite estudiar en 
Puertollano dos carreras y el curso de acceso, y continúan 
demandando para esta ciudad centros universitarios dependientes 
de la universidad manchega. En julio crearon una plataforma pro
centros universitarios a la que al final no se adherieron las 
asociaciones de vecinos y realizaron una encuesta para conocer 
las demandas universitarias de los ciudadanos de toda la comarca.

O  Minas del Horcajo ya es 
independiente

Ya es posible acceder sin problemas a Minas del Horcajo, la aldea 
de Almodóvar del Campo que durante años ha permanecido 
aislada en mitad de una gigantesca finca, propiedad de los 
Duques de Baviera, con los que el Ayuntamiento de la localidad 
alcanzó en agosto un acuerdo para que éstos permitiesen el libre 
acceso a la aldea por dos caminos que cruzan sus propiedades. 
Almodóvar de años de enfrentamientos entre los vecinos del 
Horcajo y los vigilantes de la finca han quedado claramente 
definidas y reconocidas las propiedades que cada institución tiene

OPremios 
nacionales 
en dos

El primer premio de comics 
del concurso nacional" Hábitos 
Saludables", organizado por los 
Ministerios de Sanidad y 
Educación ha sido este año 
para los chavales de la clase de 
apoyo del colegio Cervantes de 
Puertollano, que contaban en 
su historieta los daños que 
ocasionan el alcohol y el tabaco 
También los dos equipos de 
fútbol sala del centro 
ocupacional de minusválidos 
psíquicos la Laguna de esta 
misma ciudad - en la 
fotografía- obtuvieron este año 
el tercer y quinto puesto en la 
competición abierta y en la 
adaptada respectivamente de 
los campeonatos nacionales 
celebrados en Albacete.
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Permanentemente a su servicio
El Sistema de Electrocardiografía Transtelefónica CORAPHONE está a 
su servicio las 24 horas del día y durante 365 días al año.

El servicio CORAPHONE 7000 (12 derivaciones) está indicado para 
unidades médicas que no disponen de la presencia continuada de un 
especialista en Cardiología.

Los abonados a este servicio disponen de un transmisor de alta 
tecnología y reducidas dimensiones que se conecta al paciente como 
cualquier cardiógrafo tradicional y sin que su utilización requiera 
personal especializado.

La grabación tiene una duración de 20 segundos y queda almacenada 
para su inmediata transmisión a nuestro Centro Médico CORAPHONE.

La transmisión se efectúa a través del teléfono; un minuto y medio es 
suficiente para efectuar un diagnóstico que se remite posteriormente al 
usuario por correo o fax. EL RIGOR CIENTIFICO DEL SISTEMA 
CORAPHONE ES ABSOLUTO.

Este servicio está especialmente indicado para:

Medicina de empresa, general, rural, comunidades: ayuntamientos, 
centros multiempresas. Clínica privadas; medicina de urgencia a 
domicilio; centros deportivos, etcétera.

EL ULTIMO AVANCE 
EN ELECTROCARDIOLOGIA 

TRANSTELEFONICA 
AL SERVICIO DE SUS PACIENTES

DISTRIBUIDOR PARA LA ZONA

AV. DE TOLEDO, 31, 2.a PLANTA. TLF.: 82 56 80 
TALAVERA DE LA REINA (Toledo)

Tel.: (926) 22 90 30 
ARCOS Fax: (926) 22 90 30 

Móvil: (908) 62 41 63 
T E L E C O M U N I C A C I O N  

Avda. de la Mancha, 5-6.° D. 13001 Ciudad Real

INFORMACION en TOLEDO
TELEF.: 25 05 52 

BUSCA: (900) 59 59 59 ABONADO: 350 348
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OFalleció
"Resty"

Uno de los constructores más 
importante de la provincia, 
Restituto Calvo Corrochano,
más conocido como "Resty", 
fallecía, aplastado por una 
grúa, en mayo de este año. La 
trágica desaparición de "Resty" 
conmocionó a la sociedad 
talaverana, donde se comenzó a 
especular, además, con el 
futuro de una empresa de la 
que este hombre era la 
verdadera alma mater.

O  El año de 
las siglas

Aunque IPETA (Iniciativa para 
la Promoción Económica de 
Talavera) es una criatura 
engendrada en el 92, ha 
crecido en este. Y tras IPETA, 
PETA (Plan Estratégico para 
Talavera), otro invento salido 
de un romance entre el alcalde. 
Isidro Flores, y el delegado de 
la Junta. Juan Berenguel, y 
que ha suscitado enormes 
suspicacias. A este le ha salido 
"un hermanito": el Plan 
Medioambiental, verbi gratia 
del ex concejal Andrés 
Congregado. En 1993, 
Talavera se ha puesto a la 
cabeza del mundo en lo 
referido a número de siglas, 
organismos, proyectos y 
engendros por metro cuadrado.

O  Caso de la parturienta
La noticia del fallecimiento de María Victoria Hernández
Igual, de 25 años de edad, en el hospital Nuestra Señora del 
Prado tras dar a luz dos gemelas causó una fuerte conmoción 
entre la opinión pública talaverana. El caso ha hecho correr 
ríos de tinta. Tras la denuncia de la familia ante el juzgado, el 
caso se encuentra bajo secreto sumarial. Por su parte, el 
centro hospitalario también ha tomado sus medidas al abrir 
un expediente disciplinario a un ginecólogo y dos matronas 
para ahondar sobre las causas que concurrieron en aquel 
nefasto 9 de agosto y determinar si hubo o no negligencia 
médica, argumento que esgrime la familia para justificar su 
decisión de emprender acciones judiciales.

O  Los problemas de Torrehierro
El polígono industrial de Torrehierro ha sido -será, mucho nos 
tememos- noticia en este patético 93. Los empresarios ubicados en 
esta zona han dejado patente más de una vez, su indignación por 
las lamentables condiciones en materia de infraestructura. La 
imagen que se recoge es más que expresiva: un bache enorme que 
simboliza el agujero negro en el que se encuentra la industria 
talaverana. El nuevo consejero de Industria, Alejandro Alonso, 
prometió promocionar Torrehierro. Habrá que esperar y ver.

O  Encuestas y 
contraencuestas

Desde luego, 1993 no ha sido el año de la concejala de 
Mujer, Juventud y Festejos, Encarna Blanca. Fue la 
protagonista indiscutible del verano tras el escándalo 
suscitado por el encargo de una encuesta, sobre los 
tendencias sexuales de los jóvenes de la ciudad, a uno de 
sus hijos y un grupo de amigos por el módico precio de
500.000 pesetas. Al portavoz de Actal en el Ayuntamiento, 
Pablo Tello, le prepararon una encerrona en un pleno sus ex 
compañeros socialistas al hacer pública otra encuesta 
encargada años atrás, cuando era alcalde. En todo este 
alarde de encuestas, contraencuestas, ataques y 
contraataques, el único sondeo realizado y publicado fue el 
del ex alcalde Javier Corrochano, en el que se reflejaban 
datos poco halagüeños para el actual equipo de gobierno.
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O  El largo y tortuoso camino 
hacia la Universidad

En el asunto de la Universidad, la coordinadora "Nosotros 
Talavera" ha pasado del amarillo al rosa en varias ocasiones. 
Las reiteradas negativas del rector, Luis Arroyo, los en 
principio titubeantes pasos del PSOE local y provincial, y 
las tensiones surgidas entre algunos miembros de esta 
plataforma antimarginación han acabado por despistar y 
mosquear hasta al más paciente de los talaveranos. Al día de 
hoy -quien sábe mañana-, el sentimiento es de esperanza, 
tras el compromiso formal del propio Presidente regional, 
José Bono, de que para el curso 1994-95 Talavera contará 
con estudios universitarios. La cronología de este largo y 
tortuoso camino hacia la Universidad es tan lineal como 
compleja: tras la reunión de Bono con el rector y la creación 
de una comisión mixta de seguimiento formada por los 
grupos del PSOE e IU en el Ayuntamiento a primeros de 
año, llegó, antes del verano, el sí del Patronato del campus 
Universitario de Toledo al "plan Revenga". Tras todo esto, 
la de arena: Arroyo asegura, a primeros de diciembre, que 
de tratar el asunto antes de finales de año, nada de nada. Ira, 
consternación y amenazas de medidas más drásticas por 
parte de "Nosotros Talavera". Tras el ya referido sí de Bono, 
una próxima reunión de éste con el rector. Y mientras, en 
lontananza, la sombra de nuevas movilizaciones.

O  Mercado 
de Ganados

Talavera contará, dentro de muy poco, con un nuevo Mercado 
Nacional de Ganados. Una buena noticia que, a pesar de todo, 
se ha visto empañado por alguna que otra polémica. La 
sociedad agraria de transformación Fuentellana planteó dos 
recursos, desestimados ambos, contra lo que piensan es un 
incumplimiento de la normativa vigente, ya que ambas fincas 
no están separadas por la distancia mínima de un kilómetro. Las 
obras que llevaban un buen ritmo no finalizarán en el plazo 
previsto, 31 de diciembre, a causa del mal tiempo.

O  En bancarrota
El Ayuntamiento de Talavera, al igual que muchos otros de la 
región, se encuentra en una situación económica parácticamente 
dramática. La deuda del consistorio con los proveedores se sitúa 
entre los 1.000 y los 2.000 millones dependiendo de la fuente. Pese 
a las promesas por parte del concejal de Hacienda, José Miguel 
Camacho, de hacer pública una lista de acreedores para que estos 
supiesen con qué criterio se estaban realizando los pagos, el año 
finaliza y la lista sigue missing. Para paliar ese agujero negro que 
son las arcas municipales se ha tomado la decisión de privatizar 
algunos servicios. El primero de ellos ha sido el de la gestión del 
cobro del agua. No será el último.

B is a g ra .
Nuestra revista de 

información general 
con d e n o m in a c ió n  d e  

o rig e n .

Castellano - Manchega. Por antonomasia
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Santa Clara 
empieza a ver 
el final del túnelO  El macro- 

hospital no 
abre sus 
puertas

El nuevo hospital que atenderá 
a una población, aproximada, 
de 250.000 habitantes de 
Ciudad Real, Toledo y 
Cuenca no abrió sus puertas, 
durante el último trimestre, a 
pesar de las previsiones hechas 
por los políticos. El retraso en 
la apertura del centro sanitario, 
cuyas obras están 
prácticamente terminadas, se 
ha debido a la falta de 
consignación presupuestaria 
del INSALUD. No obstante, en 
diciembre, el presidente del 
Gobierno Felipe González 
envió una carta a la Agrupación 
Local Socialista en la que 
aludió a que el hospital podría 
estar en marcha en los primeros 
meses de 1994

Después de seis años de una 
controvertida y costosa 
restauración, el convento de 
Santa Clara entró en su recta 
final gracias a la financiación 
de la Consejería de Industria y 
Turismo, con lo que se espera 
que, en los primeros meses de 
1994, esté concluido. La 
recuperación del edificio 
religioso, que se ha llevado a 
cabo sin respetar plazos de 
obligado cumplimiento, ha 
representado la bandera de un 
proyecto urbanístico, 
promovido desde el 
Ayuntamiento, que ha 
necesitado una inversión de 
alrededor de 500 millones de 
pesetas. El objetivo final es que 
Santa Clara forme parte de una 
red de hospederías que la Junta 
de Comunidades está 
acondicionando en toda la 
región..

Los día 6 y 7 de septiembre, el Consejo Regulador Denominación 
de Origen La Mancha -coincidiendo con su vigésimo aniversario- 
inauguró una nueva sede, con la vista puesta en el relanzamiento 
del sector vitivinícola. Ante la próxima aprobación, en la 
Comunidad Europea, de la Organización Común del Mercado del 
Vino (OCM), la sede pretende contribuir a mejorar la calidad de 
los caldos, favorecer la comercialización y divulgar su cultura. En 
el acto de presentación, el máximo dirigente autonómico José 
Bono incidió en la necesidad de que todos los factores implicados 
se unieran en complicidad con sus gobiernos para ser más eficaces.

O  Todos contra el "catastrazo"

O  El CRD0 La Mancha inaugura 
sede en medio de la crisis

OSERLIM, una "iniciativa 
milionaria" ante el desempleo

La revisión de los valores catastrales llevada a cabo, a instancias 
del equipo de gobierno socialista, con la consiguiente subida del 
Impuesto de Bienes Inmuebles (IBI), provocó la contestación 
popular. Además de los partidos políticos de la Oposición, casi 20 
asociaciones de distinta índole se agruparon en la llamada Mesa de 
Seguimiento para presionar contra esta medida que será aplicada 
en 1994. Según el PSOE, supondrá una subida del 7%, mientras 
que ajuicio del PP e IU se traducirá en un incremento del 11%.

El incremento del paro que se registró en la comarca tuvo algunas 
excepciones, como la que protagonizaron María Llanos García, 
Belén Mazuecos, Josefina Encinas, Encarnación García y su 
hermana Julia. Estas cinco mujeres estuvieron desempleadas hasta 
que, en septiembre, constituyeron la empresa de limpieza 
SERLIM, tras acogerse al programa NOW gestionado por la 
Fundación para la Promoción Económica. Tras poco más de dos 
meses, consolidaron su situación laboral y recibieron un premio, 
de ámbito nacional, dotado con dos millones de pesetas.
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O  Un niño de once años 
muere en el colegio

José María Molina, un joven de once años que estudiaba 
en el colegio Juan de Austria, falleció el día 7 de octubre de 
muerte súbita, después de correr mil metros en una prueba 
atlética durante una clase de Gimnasia. En un principio, la 
familia del niño acusó de negligencia al director del centro 
y profesor de Educación Física, Justo López, quien, en 
todo momento, sostuvo, al igual que otros testigos, que hizo 
todo lo que estuvo en su mano para evitar el desenlace. Las 
conclusiones de la autopsia confirmaron que el niño sufría 
una enfermedad vasculár que fue determinante.

OLa incineradora se quema en el 
cajón de los proyectos

Tras la consumación del fracasado primer campo de golf de 
Castilla La Mancha, que los responsables municipales pensaban 
que funcionaría a finales de 1992 y que, en realidad, provocó lo 
que ha dado en llamarse la estafa del campo de golf, el año se 
inició con un nuevo gran proyecto en la cartera del Ayuntamiento. 
El alcalde Anastasio López Ramírez anunció su intención de 
buscar los fondos necesarios -más de 5.000 millones de pesetas- 
para la contrucción de una incineradora de residuos sólidos 
urbanos. La falta de recursos y la contestación de un sector de la 
población echó atrás la iniciativa. Recientemente, portavoces 
municipales han declarado que "la incineradora no es prioritaria”.

F E L IC E S  1° red especializada 
F IE S T A S  en chapa y  pintura rap id a^ o

Reparaciones parciales o repintados completos. Presupuesto inmediato  
y gratuito. TAC® dispone de todos los colores de origen. Pintados 
completos desde 39 .000  a 89 .000  pts., IVA incluido, según las gamas. 
Plazo de inmovilización de 24 a 48  horas. De 2 a 4  años de garantía. el color de su coche en 2 4  h.

En Toledo" Ctra. SWiadricl-TolecI®* km. ©3*10© 
Teléfonos 825 - 35 36 83 - 35 3© 56
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H R E N FE  CONDENADA 
POR EL ATROPELLO 
DE UN PEATON

La Audiencia provincial de 
Ciudad Real condenó en el 
mes de Julio a Renfe a 
indemnizar con 7 millones de 
pesetas a Eladia Pérez, viuda 
de Tomás Villar que murió el 
27 de Junio de 1990 al ser 
atropellado por un tren 
mercancías cuando cruzaba a 
pie y con las semibarreras 
bajadas el paso a nivel de la 
vía que atraviesa la C-415 en 
Valdepeñas. La Audiencia 
considera que Renfe genera un 
claro ámbito de riesgo con el 
mantenimiento de este paso a 
nivel con semibarreras.

-ooo-

— o o o ---------------------------------

■  EL HERMANO DE 
NIEVA DONA SU 
PATRIMONIO

Ignacio Morales Nieva,
hermano del dramaturgo, 
Francisco Nieva, donará su 
patrimonio musical a la ciudad 
de Valdepeñas. Morales Nieva 
trasladará de forma defintiva su 
residencia de Puerto Rico a 
España. A ese país se desplazó 
en la primera semana de 
Diciembre el director de la 
Orquesta de Cámara"Ciudad de 
Valdepeñas", Francisco 
Ballesteros, para inventariar 
este patrimonio.El 
Ayuntamiento de Valdepeñas 
editará próximamente un libro 
sobre la vida de Ignacio 
Morales Nieva.

i  VALDEPEÑAS TENDRA 
EL UNICO POLIGONO 
DE SERVICIOS

El SEPES construirá en 
Valdepeñas el primer polígono 
de servicios de España, en el 
que se invertirán 
aproximadamente 4.000 
millones de pesetas. Ubicado a 
ambos lados de la autovía de 
Andalucía tendrá una extensión 
de 190 hectáreas de las que el 
SEPES ya ha adquirido a los 
propietarios 800.000 metros 
cuadrados por los que ha 
pagado 165 millones de 
pesetas. El alcalde presentó en 
Marzo este proyecto.

1

IJ  250 MILLONES PARA 
REFORMAR EL MUSEO 
MUNICIPAL

El arquitecto Humberto Garrido 
entregó al Ayuntamiento de 
Valdepeñas el proyecto de 
reforma del Museo M unicipal, 
cuyas obras tendrán un 
presupuesto cercano a los 250 
millones de pesetas. El Museo 
fué cerrado al público en 1991 
por las graves deficiencias 
técnicas que se detectaron en su 
estructura e incluso en la 
cimentación del edificio.

a  EL GERIATRICO NO SE 
CONSTRUIRA CERCA 
DEL CEMENTERIO

Camansar, la empresa que va a 
construir en Valdepeñas un 
geriátrico asistido, ha 
renunciado a los terrenos que le 
adjudicó el Ayuntamiento en 
Octubre para este fin en la salida 
de San Carlos del Valle. Tras la 
polémica suscitada por la 
ubicación, cerca del cementerio 
y del tanatorio, el Ayuntamiento 
ha aceptado la propuesta de los 
propietarios del complejo 
deportivo "Los Molinos" que 
donarán a Camansar unos 8.000 
metros cuadrados a cambio de 
que el Ayuntamiento les compre 
el resto del polideportivo, unos
9.000 metros cuadrados, por 47 
millones de pesetas.El geriátrico 
supondrá la creación de unos 
100 puestos de trabajo.

□  52 AFECTADOS DE 
BRUCELOSIS EN 
VALDEPEÑAS

Cincuenta y dos trabajadores de 
Frimancha se vieron afectados 
en el mes de febrero por un 
brote de brucelosis (Fiebres de 
Malta). El estudio 
epidemiológico realizado por la 
Delegación de Sanidad recogía 
en sus conclusiones finales que 
el contagio se produjo por el 
contacto y la manipulación de la 
sangre y las visceras de los 
animales enfermos sacrificados, 
procedentes de la campaña de 
saneamiento al ser también 
matadero sanitario.Los 
trabajadores no utilizaron la 
medidas de prevención tanto 
colectivas como individuales.

J

'eliállUdalgo
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IJAPONESES EN 
MANZANARES

La imagen de un grupo de 
japoneses paseando por las 
calles de Manzanares se hizo 
cotidiana para los 
manzanareños a lo largo de este 
1993. Esta pequeña colonia de 
japoneses han trabajado en la 
factoría de Suzuki de 
Manzanares donde han 
enseñado a los trabajadores 
españoles la aplicación de la 
nueva tecnología japonesa. Los 
japoneses, que vinieron sin sus 
familias, dedicaban su tiempo 
libre a viajar por España. 
Toledo, Madrid o Barcelona 
fueron algunos de sus destinos.

□  MUSIC-HALL EN 
MANZANARES PARA 
LOS JUBILADOS

Miles de jubilados asistieron en 
Manzanares al Show 
Papillón. Por el módico precio 
de 995 pesetas la agencia de 
viajes Panorama ofrecía el 
desplazamiento desde el punto 
de origen, el desayuno y el 
almuerzo y por supuesto la 
entrada al espectáculo además 
del cava durante el show. El 
espectáculo ,en el que 
participaban seis bailarinas 
rusas y tres bailarines ,se 
desarrollaba en a las cuatro y 
media de la tarde.

■  CONDENADO EL 
AYUNTAMIENTO Y 
RENFE

La Audiencia Provincial de 
Ciudad Real ratificó la sentencia 
emitida por el Juzgado de 
Manzanares que condenaba al 
Ayuntamiento de Manzanares y 
Renfe a indemnizar con 12 
millones de pesetas a la familia 
del joven Miguel Angel Cano 
que murió el 21 de Julio de
1990 arrollado por un tren, 
cuando caminaba al lado de la 
vía. En la sentencia se recogía 
que ni el Ayuntamiento ni Renfe 
pusieron los medios necesarios 
para haber evitado el accidente 
ocurrido durante las fiestas de 
Manzanares. Tan sólo Renfe va 
a recurrir la sentencia ante el 
Tribunal Superior de Justicia de 
Castilla La Mancha.

—ooo-
■  RESTAURACION DE LA 

PLAZA DE TOROS DE 
MANZANARES

Treinta jóvenes componen la 
Casa de Oficios que desde el 
pasado mes de Febrero trabajan 
en la restauración de la Plaza de 
Toros de Manzanares. Las obras 
del coso taurino en el que 
falleciera el torero Ignacio 
Sánchez Mejías finalizarán en 
el mes de Febrero de 1994. Los 
treinta alumnos están divididos 
en talleres de carpintería, 
electricidad, pintura y 
construcción. El Ayuntamiento 
de Manzanares y el INEM son 
las dos administraciones que 
están financiando este proyecto 
que tiene un presupuesto de 80 
millones de pesetas.

■  CERRADO EL CASINO DE 
MANZANARES

El casino de Manzanares 
cerraba de forma definitiva sus 
puertas el 26 de Mayo ante los 
derrumbamientos que se 
produjeron en su interior. Los 
pocos jubilados que 
diariamente acudían allí a jugar 
a las cartas decidieron adoptar 
esta medida . El Ayuntamiento 
ya había colocado unos 
andamios-puente en la fachada 
para evitar que los transeúntes 
sufrieran daños con los 
cascotes que caen de la 
fachada. El edificio fué 
construido en 1913 y es 
propiedad de más de doscientos 
accionistas.
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■  NO HAY DINERO 
PARA EL SEGUNDO 
CENTRO DE SALUD

Las esperanzas puestas en la 
rápida construcción del 
segundo centro de salud, 
demandado desde hace años, 
por todos los sectores de la 
localidad, se desvanecieron en 
el último tramo del año, lo que 
ha constituido uno de los 
grandes fracasos de 1993. A 
pesar de que la segunda zona 
sanitaria fue definida en el 
nuevo mapa provincial, los 
recortes presupuestarios del 
INSALUD, decididos por los 
responsables socialistas, no 
contemplan asignación para 
este fin durante 1994.

-oocr

— o o o ---------------------------------

a  LA EDUCACION SE 
DEJA EN MANOS DE 
LA IMPROVISACION

El inicio del curso escolar se 
produjo con sobresaltos. 
Alumnos de preescolar, 
enseñanzas medias y de 
educación permanente 
sufrieron problemas en los 
centros de enseñanza, debido a 
obras pendientes o traslados 
improvisados. A esta situación, 
que provocó la contestación 
popular, se unieron las críticas 
por la paulatina aplicación de la 
LOGSE. En los últimos días de 
diciembre, la presencia en la 
ciudad del director provincial 
de Educación contribuyó a 
calmar los ánimos.

□  EL AYUNTAMIENTO Y 
UNION FENOSA, 
ENFRENTADOS

El Ayuntamiento y la compañía 
eléctrica Unión Fenosa 
mantuvieron una agria 
polémica, a raíz del cruce de 
acusaciones mutuo por el 
presunto incumplimiento de 
compromisos económicos. El 
alcalde Francisco J. Lozano 
acusó a Fenosa de mantener 
una actitud chantajista y 
dictatorial y anunció que 
crearía una plataforma de 
ayuntamientos y particulares 
perjudicados para luchar desde 
un frente común. Al final, no 
hubo acuerdo ni plataforma.

m  LA COOPERATIVA 
ISPV, EN EL CENTRO 
DE LA POLEMICA

La Cooperativa Iniciativa Social 
para la Promoción de Viviendas 
(ISPV), dirigida por dos 
representativos miembros de la 
UGT, José Arroyo y José Ruiz 
Martínez, recibió duras criticas 
de la Asociación Provincial de 
Constructores, debido a un 
acuerdo adoptado entre 1991 y
1992 por el que el Ayuntamiento 
cedía a la cooperativa 21.000 
metros cuadrados gratuitamente. 
Asimismo, en los primeros 
meses de 1993, ISPV volvió a 
ser beneficiaría -tras un proceso 
abierto de adjudicación- de
8.000 metros cuadrados. 
Paralelamente, la ejecutiva 
socialista local movió los hilos 
para forzar la dimisión de José 
Arroyo como concejal del 
Ayuntamiento o bien como 
vicepresidente de la cooperativa. 
En noviembre, el hecho 
trascendió a los medios de 
comunicación, lo que hizo que 
Arroyo arremetiera contra 
miembros de la Ejecutiva a los 
que acusó de actuar guiados por 
intereses personales.

■  EL AYUNTAMIENTO 
CUESTIONA A 
CONSERMANCHA

La rentabilidad de la 
mancomunidad de servicios 
Consermancha, que agrupa a 
una veintena de localidades de 
las provincias de Ciudad Real, 
Toledo y Cuenca, fue 
cuestionada por el alcalde 
Francisco J. Lozano. El primer 
edil aseguró que el tratamiento 
de residuos sólidos que une al 
Ayuntamiento con la 
mancomunidad representa unos 
costes desproporcionados en 
relación al servicio prestado. El 
Ayuntamiento no descarta 
abandonar Consermancha, sino 
se mejora la relación coste- 
eficacia.
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O  Ardió la catedral de 
La Mancha

En mayo, la iglesia de El Toboso, "San Antonio Abad", 
denominada la catedral de La Mancha, sufrió un aparatoso 
incendio que destruyó prácticamente toda la cubierta de madera 
del templo toboseño. Aunque en un principio se temió que las 
bóvedas pudieran derrumbarse al tener que soportar todo el peso 
de la argamasa y las vigas quemadas, éste hecho no se llegó a 
producir. La rápida actuación de los efectivos de Protección Civil 
evitó que las llamas causaran más desperfectos y el fuego afectara 
a más zonas del edificio. Después de las dudas iniciales y de una 
primera evaluación de los daños se concluyó que la iglesia podría 
ser totalmente rehabilitada.

O  Punto de 
encuentro

Ocaña ha visto desfilar durante 
1993 a cofrades venidos de todos los 
puntos de España, viudas 
procedentes de diversas localidades 
castellano- -manchegas y a
alcaldes representantes de los países 
de la Comunidad Europea. En mayo 
1.200 mujeres de la región 
debatieron sus problemas en el 
municipio manchego. Éste acogía, 
en octubre, a alrededor de 
trescientos miembros de cofradías 
penitenciales -exceptuando
a las toledanas-que hablaron del 
papel desempeñado por éstas en las 
comunidades religiosas. Por último 
en noviembre se celebraba el 
Encuentro de Alcaldes de 
Municipios Rurales de Europa.

O  Culto a 
Cervantes

El Toboso rindió culto a 
Cervantes, escritor que 
inmortalizara a esta localidad 
al elegirla como cuna de 
Dulcinea, con la 
representación callejera de 
tres de sus entremeses más 
conocidos: "La guarda 
cuidadosa", "La cueva de 
Salamanca" y "El retablo de o 
las Maravillas". Se aprovechó g 
la ocasión para reproducir en § 
la calle antiguos oficios, hoy d 
en desuso. g

O  Trillizos
El día 10 de noviembre 
una vecina de 
Consuegra. Leandra 
García daba a luz a tres 
niños en el hospital 
Virgen de la Salud. Los 
pequeños María,
Vanesa y David, que 
pesaron al nacer poco 
más de un kilo, se 
encuentran en perfecto 
estado de salud y, tras 
permanecer un mes 
ingresados en el centro 
hospitalario toledano, ya 
están en casa, donde se 
han convertido en el 
centro de atención no 
sólo de la familia 
García, sino de todo el 
pueblo.

Bailes 
manchegos 
en Corea

El 26 de agosto partió hacia 
Corea del Sur una expedición 
de Villanueva de Alcardete 
para representar a España en la 
Exposición Internacional que 
se celebró en Taejón entre los 
meses de agosto y noviembre. 
Allí, el grupo de coros y 
danzas de la localidad, 
"Despertar el Ayer", participó 
durante quince días en un 
Festival Folclórico. En la 
muestra coreana también 
tuvieron un hueco los 
productos manchegos, 
ofreciendo el viticultor 
alcardeteño, Antonio Gallego 
Herreros una exhibición del 
arte de venenciar el vino.
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O  Refugio de aves acuáticas
El ayuntamiento de Miguel Esteban firmó un convenio con 
la Sociedad Española de Ornitología para la conservación y 
mejora del entorno de las lagunas denominadas "Los 
Charcones". Estas se han convertido, gracias al agua 
procedente de la depuradora, en uno de los refugios de aves 
acuáticas más importantes de La Mancha, donde anidan e 
inveman numerosas especies, algunas de ellas en peligro de 
extinción. Para su mejor preservación, las autoridades 
"migueletas" solicitaron y obtuvieron la creación en la zona 
de un refugio de caza.

O  Denunció al Ejército
Un vecino de El Romeral, Albino Salas, denunció al Ejército 
por considerar que dicha institución había ocultado la 
verdadera causa de la muerte de su hijo, José Julián Salas, de
21 años, fallecido en el cuartel sevillano donde se hallaba 
haciendo la mili. La versión militar hablaba de suicidio, pero 
después de una larga labor de investigación el padre del joven 
llegó a la conclusión de que había "demasiadas 
contradicciones y  puntos oscuros" manteniendo que su hijo 
falleció accidentalmente a causa de una negligencia militar.

No se respetaron los olmos
Después de un año de lucha para evitar que el trazado de 
la variante de la C-400, a su paso por Madridejos, 
pasara rozando una importante olmeda, -por el peligro 
que la futura carretera pudiera suponer para la 
supervivencia de los cerca de 5.000 árboles-, todo 
parece indicar que la delegación de Política Territorial 
ha mirado más los intereses técnicos que los ecológicos. 
El trazado no se modificará. Los propietarios de los 
terrenos por los que discurrirá la variante critican el 
proyecto ya que, además de afectar a los olmos, 
discurrirá por la zona más fértil de Madridejos, pero, 
salvo una contraorden, la decisión ya está tomada y, 
probablemente, las obras se iniciarán este año.

Los visones, los astrakanes, 
los zorros, los moutones 
y las mejores 
pieles del mundo, 
realizadas en los mejores 
modelos, están presentes en:

Consulte nuestras condiciones 
de pago.
Todo con la garantía de
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Lámparas de la Almudena
Las lámparas originales que adornan la catedral de la 
Almudena de Madrid fueron forjadas en la localidad 
toledana de Guadamur, en el taller de Juan Antonio 
Sánchez Gómez. Son las tres piezas más vistosas, 
trabajadas en hierro, que se pueden ver en el templo. 
Tienen unos dos metros de altura y están coronadas por 
una cúpula mudéjar

OAbelló y Gallego entablas
Dentro de la batalla que vienen librando, desde hace años, el 
empresario, Juan Abelló y el alcalde de Los Yébenes, Vidal 
Gallego, el empresario de aquel, Francisco Ortiz fue 
condenado por una falta de desobediencia a la autoridad hacia 
la persona del primer edil. Por su parte, el empresario ganó su 
primera demanda al alcalde al fallar el Tribunal de Albacete a 
favor de aquel, rechazando la querella del ayuntamiento de 
Los Yébenes que pedía fuera suspendida la orden de la Junta 
en la que se aceptaba el cambio de titularidad de los cotos de 
caza. Y mientras, la sentencia que determinará de quien es la 
propiedad de las fincas Sierpes y Torneros, si de Abelló o de 
Gallego, sigue sin fallarse

O  Nube tóxica en Gálvez
Los vecinos de la toledana localidad de Gálvez vivieron 
uno de los meses de julio más ajetreados. Un escape de 
cloro-gas, procedente de una bombona abandonada hace 
trece años en el antiguo depósito de agua del pueblo, fue 
el causante de la nube tóxica que se expandió por la 
localidad.
El fuerte olor provocó la confusión y el miedo entre los 
desconcertados vecinos de los que varios tuvieron que 
ser atendidos, en los hospitales de la provincia, con 
síntomas de intoxicación

G ENTE JO VEN
boutique

A l servicio del buen gusto y  la mejor calidad

UNA TIENDA DE MODA

REALRamón y Cajal, 3 ■ CIUDAD^  I Ü t I  i i f l i
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O  Las mejores en danza
Las alumnas de la escuela de danza clásica de Sonseca 
consiguieron, en los últimos exámenes, los mejores resultados de 
entre todas las academias de España que siguen el método de la 
Royal Academy inglesa, más de trescientas. Treinta y dos jóvenes 
se presentaron a las pruebas. De éstas, veintiocho obtuvieron 
matrícula de honor y cuatro sobresaliente. Carmen, profesora de 
la escuela se mostró muy contenta y orgullosa con sus chicas 
aunque señaló que había que seguir trabajando

O  Fiesta del
Lorenzo Fernández, el 
niño de Navahermosa,
aquejado de una grave 
enfermedad, -distrofia 
muscular-, continúa 
esperando la llamada del 
hospital estadounidense 
de Menphis donde al 
pequeño le intervendrán 
de su dolencia. Ya han 
pasado dos años desde 
que se recaudó, entre 
todos los toledanos, el 
dinero necesario para que 
el niño viajara hasta la 
ciudad americana

Olivo
Este año, la fiesta del Olivo que 
se celebra en la localidad 
toledana de Mora, declarada de 
interés turístico nacional, estuvo 
pasada por agua. No paró de 
llover ni siquiera durante el 
vistoso desfile de carrozas y 
comparsas. Aún así los morachos 
y todos los que, en esos días, 
visitaron el pueblo hicieron gala 
de un excelente humor y al mal 
tiempo y como dice el refrán, le 2 
pusieron buena cara 5

O  La lucha por la tierra
Sonseca y Orgaz estuvieron divididas por ciento veinte 
hectáreas. El consejo de Gobierno de Castilla la Mancha 
aprobó el decreto de segregación de esos terrenos de Orgaz a 
la vecina localidad de Sonseca. Los orgaceños, que 
recurrieron la decisión, se echaron a la calle para decir no a la 
determinación de la Junta. Incluso los concejales de este 
pueblo llegaron a amenazar con dimitir. Los sonsecanos, por 
su parte, defendieron la cesión de esas tierras argumentando la 
falta de suelo que tiene este municipio para poder ubicar en él 
a sus numerosas empresas

- 7 2 -
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O  Quique, delantero del lllescas
Miguel Angel Garzón, conocido por su papel de Quique en la 
popular serie Farmacia de Guardia, es además uno de los 
baluartes de la plantilla juvenil de fútbol del lllescas, escuadra en 
la que milita desde hace dos temporadas. Miguel Angel juega, 
habitualmente, como delantero. El joven actor transmitió a Bisagra 
su esperanza de que el lllescas termine la presente temporada entre 
los cinco primeros clasificados. A pesar de su gran afición por el 
deporte a Quique no le gustaría cambiar la pantalla por el balón.
En cuanto a su papel en la serie, Miguel Angel le define como el 
de un chico de hoy en día, muy introvertido, cortado con las chicas 
y al que le gustan los animales

En febrero, los vecinos del barrio de las Heras de Recas 
celebraron un curioso ritual pidiendo lluvias que acabasen con la 
pertinaz sequía que ha asolado el país durante este año. En esta 
localidad, que vive mayoritariamente de la agricultura, los 
pequeños prendieron una gran hoguera en la que quemaron un 
monigote que llevaba un mensaje en el que se pedía lluvias para el 
campo.

O  Una autovía criminal
La autovía Madrid-Toledo fue, desgraciadamente, noticia 
por los'numerosos accidentes que tuvieron lugar en ella a 
consecuencia, principalmente, de las balsas de agua 
formadas en los días de lluvia. El Ministerio de Obras 
Públicas y Transportes, MOPT, se hizo eco, por fin, de las 
quejas de los usuarios de la autovía y procedió a colocar 
señales que avisaran a los automovilistas del peligro de 
deslizamiento existente en el tramo de la circunvalación de 
Cabañas en caso de lluvia. Los humos del vertedero de 
lllescas provocaron el último accidente, hecho que llevó al 
ayuntamiento de esta localidad a ordenar el cese de la 
actividad en el basurero

O  La falta de gasoil incrementó 
el número de delitos

Las restricciones de gasoil impuestas a la Guardia Civil 
generaron una gran preocupación entre los vecinos de 
pueblos que como lllescas vieron incrementados los delitos 
contra la propiedad. Los ánimos se tranquilizaron cuando se 
recibió la noticia de que la Guardia Civil había recibido una 
nueva partida presupuestaria del Ministerio del Interior. Y 
mientras esto ocurría, los sufridos vecinos se sentían 
impotentes, llegando a solicitar que la Policía patrullara sólo 
de noche. Los piques entre policías locales y miembros de la 
Benemérita se incrementaron en esos días. El alcalde de 
Torrijos, Miguel Angel Ruiz Ayúcar se quejó de que los 
policías tuvieran que realizar tareas que correspondían a la 
Guardia Civil

O  Rogando para que llueva
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Desarticulada 
una red de trata 
de blancas
La Guardia Civil desarticuló 
una red de trata de blancas que 
operaba en Toledo y Madrid 
deteniendo a trece mujeres de 
la República Dominicana por 
estancia ilegal en nuestro país, 
y a otras cinco, presuntamente, 
implicadas en la red. Los clubs 
de alterne, situados en el 
illescano polígono de Ardoz, 
abrieron sus puertas al día 
siguiente de la redada en un 
clima de absoluta normalidad. 
Estas mujeres eran traídas a 
España con falsos contratos de 
trabajo y pasaportes y 
documentación falsificados. 
Una vez en nuestro país eran 
obligadas a prostituirse para 
devolver el dinero que habían 
recibido de la organización y 
para pagar los papeles, bajo 
amenazas de muerte y malos 
tratos

0  La caída del proyecto 
inmobiliario más ambicioso

El banco Central Hispano embargó más de cien fincas de El 
Señorío de Illescas valoradas en ochocientos millones de 
pesetas. Al embargo se unió el ejecutivo presentado por Banesto 
que desmoralizó a algunos compradores que tenían previsto 
iniciar acciones judiciales. A pesar de todo, algunas demandas 
se presentaron en los tribunales.
Mientras el responsable de El Señorío intentó reanudar la venta 
de chalets, para dar la sensación de que en el proyecto 
residencial más ambicioso de la provincia no pasaba nada, 
apareció una empresa, Urbana Gallega, que vendía parcelas en 
el señorío. El hecho preocupó a los compradores demandantes 
por si ésto fuera una maniobra de la promotora para declararse 
insolvente.
Bisagra descubrió que José Manuel Bartolomé, marido de la 
diputada del PP por Toledo, Isabel Tocino, era miembro del 
consejo de administración de la sociedad Club de Campo 
Señorío de Illescas. Este, sin embargo, declaró que la sociedad 
de la que él es consejero nunca tuvo actividad.
Cubiertas y MZO, a la que el Señorío adeudaba trescientos 
millones, interpuso dos querellas criminales contra dicha 
sociedad por no dejarle coger herramientas y por falsedad de 
documentos públicos. En julio, la empresa promotora de el 
Señorío presentó suspensión de pagos. El proyecto inmobiliario 
más ambicioso de la Región se vino abajo

El concejal socialista de 
Yuncos, Juan Manuel Seseña, 
denunció al Juez de Paz, 
Mariano Ocaña, por haberle 
agredido y amenazado en la 
localidad de Fuensalida.
Según Seseña, el Juez le 
abordó al salir de una tienda de 
muebles, le insultó, zarandeó y 
amenazó. El grupo socialista 
envió un dossier a la Audiencia 
Provincial informando del 
comportamiento del Juez

Un Juez de Paz 
agredió 
a un concejal

Con el 
form idable 
arom a y paladar 
de una 
in form ación 
semanal,

ndam ente 
en

nuestra tierra 
m anchega.

ucíos Naturales
or antonomasia

Con todo el recio sabor 
de una autentic idad m anchega 
curada de espantos.

Castellano-Manchega.

B is a g ra .
Nuestra revista de 

inform ación general 
con d e n o m in a c ió n  

d e  o r ig e n .
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L a  sequía ha sido este 
año uno de los 

problemas más graves a 
los que han tenido que 

enfrentarse buena parte 
de nuestros pueblos. 

Industrias paralizadas en 
Puertollano y perdidas 

cuantiosas en el campo y 
otros sectores han 
obligado a tomar 

medidas de urgencia 
para paliar de algún 
modo los e fec to s.

Tome/loso fue la localidad que más afectada se vio por ias inundaciones.

LAS INUNDACIONES DE JUNIO NO SOLUCIONARON LOS PROBLEMAS

Trasvases y multas contra la 
sequía

Continua la 
polémica en 
Puertollano por el 
trasvase del 
Jándula al Montoro.

a m ayoría  
de las loca- 
1 i d a d e s 
c iu d a rre a -  
leñas han 
te rm in ad o  
el año con 
el abaste

cim iento de agua a- la pobla
ción prácticamente asegurado, 
al menos a medio plazo. A lo 
largo del año ha sido necesario 
efectuar obras de urgencia y 
tom ar m edidas para ahorrar 
agua en la m ayor parte de la 
provincia con el fin de paliar 
los graves problemas provoca
dos por la sequia, una de las 
más graves que se recuerdan en 
los últim os años. Trasvases 
multimillonarios de unos em
balses a otros y nuevos sonde
os para buscar agua desespera
damente han acaparado buena 
parate de la atención y la preo
cupación de los ciudarrealeños 
durante el 93.

Solo en Ciudad Real las 
autoridades siguen confiando

en que llueva lo suficiente pa
ra garantizar el abastecimiento 
de la capital y Miguelturra. El 
trasvase que desde mayo con
duce cuatrocientos litros por 
segundo desde el embalse de la 
Torre de Abrahan al de Gasset 
no puede dar mucho más de si 
y desde la Confederación Hi
drográfica se sigue insistiendo 
que el consumo solo esta con 
ello garantizado unos meses 
más. La ciudad, que sufre des
de enero restricciones, espera 
poder beneficiarse también de 
un segundo trasvase de urgen
cia desde la conducción Tajo 
Segura y los técnicos de Aqua- 
gest continúan efectuando son
deos en las inmediaciones.

m m  POLEMICA

En Puertollano la escasez 
de agua se ha resuelto en me
dio de una importante polémi
ca que aún permanece latente. 
El trasvase de agua desde el 
embalse jienense del Jándula al

Montoro, del que se abastece la 
comarca no ha gustado nada a 
los grupos ecologistas, Iniciati
va Ciudadana y a un sector im
portante de Izquierda Unida, 
que aún continúan batalleando 
porque se suspenda el bombeo, 
al co n s id era r que las aguas 
trasvasadas no ofrecen las sufi
cientes garantías de potabili
dad, y pese a que los máximos 
responsables del abastecimien
to han acudido a Puertollano 
para asegurar que no ofrecen 
ningún problema. No obstante 
el resto de grupos políticos y 
sectores representados en la 
Comisión del agua han solici
tado a la Confederación H i
drográfica que la tubería se am
p lié  cuan to  an tes h as ta  el 
complejo industrial como solu
ción definitiva.

Aunque en esta ciudad no ha 
habido restricciones, las autori
dades municipales si que esta
blecieron en verano y por pri
m era  vez en la  p ro v in c ia , 
sanciones a quienes sobrepasa
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sen unos consumos máximos 
establecidos, una medida que 
no se llego a tomar en Ciudad 
Real, y se restringió el consu
mo en todas las instalaciones 
municipales. Los jardines han 
estado meses sin recibir ni una 
gota de agua en la mayoria de 
las localidades.

En los últim os m eses los 
Ayuntamientos han incremen
tado considerablemente las ta
rifas del agua, sobre todo en 
los tramos de mayor consumo 
y así en Ciudad Real los que 
gasten más de cien metros cú
bicos al trimestre deberán pa
gar a ciento cincuenta pesetas 
cada uno, un c in cu en ta  por 
ciento más que el año pasado.

En otras localidades, como 
en Almadén han necesitado el 
apoyo de grandes empresas pa
ra subsanar el problema. Maya- 
sa ofrecio a comienzos de año
40.000 metros cúbicos de su 
explotación de Navalmedio pa
ra satisfacer el consumo de la 
población. En esta localidad 
también sufren restricciones 
im portantes desde el pasado 
año. Igual ha ocurrido este año

<§>® # INUNDACIONES

Y es que la escasez de agua 
ha sido tan alarmante este año 
que ni las últimas lluvias de oc
tubre ni siquiera las inundacio
nes de junio pudieron acabar 
con la sequía. Tomelloso llegó 
a estar en alerta por la riada 
que en pocas horas anegó más 
de diez kilómetros de superfi
cie de una nueva zona de cha
lets construidos junto al polide- 
p o rtivo  de C odetosa  y que 
obligo a cortar durante dos dí
as la C-310 hacía Villarroble- 
do y la carrereta que une el Bo
nillo con Toledo.

En Malagón los vecinos de 
Valdehierro tuvieron que aban
donar la aldea en tractor, en 
Calzada varias casas se inunda
das y en la capital llegaron a 
registrarse hasta cincuenta li
tros por metro cuadrado. En 
Villamanrique los mismos ve
cinos se encargaron de sofocar 
un aparatoso incendio que un 
rayo hab ía  provocado en la 
iglesia, durante una de esas tor
mentas.

Los pantanos han alcanzado este año en los niveles más bajos de su historia.

con el robledo, Terrinches o 
Puerto Lapice entre otras loca
lidades. En Carrión o la Bien
venida, una aldea de Almodó- 
var del Campo, fue necesario 
incluso reforzar el abasteci
miento a la población con cis
ternas varias veces a la semana.-

r / i

Las tormentas de junio 
pusieron en alerta a 
los vecinos de 
Tomelloso.
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E n  las provincias de 
Toledo y Ciudad Real se 

vivió, intensamente, la 
guerra que se está librando 

en la antigua Yugoslavia.
Por un lado, enviando a sus 

soldados a la zona de 
conflicto, por otro, 

acogiendo a refugiados 
bosnios y croatas.
Localidades como 

Dosbarrios, La Puebla de 
Montalbán o La Mata se 

han convertido en nuevos 
hogares para los exiliados 

de la guerra

SOLDADOS Y REFUGIADOS CONTARON SUS DRAMATICAS EXPERIENCIAS

La
en

guerra de Yugoslavia 
Toledo y Ciudad Real

Varias familias 
bosnias se asentaron 
en pueblos 
castellano- 
manchegos
Paco Molina de Noez 
recibirá, este 
domingo, 
un homenaje.

e entre los 
cerca  de 
m il d o s
cientos es- 
p a ñ o l e s  
destinados 
en Bosnia 
H erzeg o 

vina, como miem bros de los 
cascos azules, para realizar tra
bajos de ayuda humanitaria en 
esta tierra desolada por la gue
rra, estuvieron varios toledanos 
y ciudarealeños. Unos testigos 
de excepción que quisieron re
latar a Bisagra su experiencia en 
el campo de batalla. Son jóve
nes como José María Márquez 
de Los N avalm orales, Alex 
C ebadera de V elada, Paco  
Molina de Noez, los tomellose- 
ros, Israel Díaz o Angel Olme
do y los manzanareños, Jesús 
Martín y Juan Carlos Alises.

"Nunca pensé que pudiera vi
vir estos combates en mis car

nes" . "Manteneros firm es, nos 
dijo un alto mando, nuestras vi
das no importan nada, debéis 
pro teger a esas gentes". "Los 
pueblos están destrozados, las 
tiendas saqueadas, no hay bebi
da ni comida, sólo quedan vie
jo s  desvalidos, mujeres indefen
sa s  y  n iños d e sn u tr id o s  que 
frecuentem ente se acercan al 
destacamento con una súplica, 
españoles comer, españoles co
mer". "Los últimos pepinos fu e
ron tirados a veinte metros del 
campamento". "Ya poco  p o d e
mos hacer que no sea llenar sa
cos terreros para  protegernos  
de la m etralla  y guarecernos 
como ratas en los refugios sub
terráneos". "Oímos un tiro ce
rrado y  gritos de un chava! p i
diendo un médico; cuando nos 
dirigimos al lugar del disparo  
vi a mi compañero desnudo, ti
rado en el suelo y  con la masa 
cerebral a una cuarta de él. Fue

horroroso". Estas son algunas 
de las frases más significativas, 
muestra de la dureza del con
flicto, que estos jóvenes mani
festaron a Bisagra.

Después de cum plir con la 
misión humanitaria en Bosnia, 
nuestros soldados de la agrupa
ción Canarias, que pasaron los 
peores momentos de su vida en 
la antigua Yugoslavia, regresa
ron, definitivamente a España. 
Sus fam iliares preocupados, 
hasta el último minuto les espe
raron, en el aeropuerto, emocio
nados. Algunos de ellos recibie
ron el reconocim iento  de su 
pueblo como Alex de Velada o 
Paco Molina de Noez que, este 
domingo, será homenajeado por 
la asociación cultural, "Virgen 
de P egines"  de la localidad. 
"Que termine la guerra cuanto 
antes" era y es el deseo de to
dos.

Otros, como los jóvenes de

Los soldados de la reglón que estuvieron en Bosnia pasaron los peores momentos de su vida. En la foto, Paco de Noez, en la parte supe
rior, con sus compañeros de batalla
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Juan Carlos y Jesús, con un perro y un gato en sus manos, son dos soldados de Manzanares 
que se ofrecieron voluntarios para viajar a Bosnia

Ajdin, Melina y Bino son tres de los niños que han encontrado 
un nuevo hogar en Dosbarrios

Manzanares, pertenecientes 
a la Brigada Paracaidista de 
Alcalá de Henares, pasaron 
el invierno en tierras yugos
lavas, soportando temperatu
ras de hasta 10 grados bajo 
cero y en el centro de una 
guerra que no ha tenido tre
gua ni en Navidad.

m m m  re fu g ia d o s  bosn ios

Los refugiados bosnios de 
La Puebla de Montalbán, 
Dosbarrios o Noblejas tam
bién han pasado las navida
des lejos de su país y de los 
suyos, fiestas que los vecinos

de estos municipios han intenta
do alegrar con su cariño y soli
daridad. Las cinco fam ilias 
asentadas en La Puebla recibie
ron alimentos, juguetes, dinero 
y ropa de parte de distintos co
lectivos pueblanos y talavera- 
nos, donativos con los cuales 
los toledanos quisieron hacer 
olvidar a sus nuevos vecinos las 
atrocidades de la guerra que 
asóla sus pueblos y las expe
riencias que han vivido en cam
pos de concentración.

Los refugiados hablaron a 
Bisagra de los malos tratos su
fridos a mano de los guardianes 
serbios, de las 300 personas -

ancianos mujeres y niños- asesi
nadas en un solo día en una pe
queña localidad bosnia o de las 
violaciones de niñas de las que 
fueron testigos. Estas familias 
agradecen la oportunidad de 
empezar una nueva vida en un 
pueblo, donde han encontrado 
trabajo, casa y hospitalidad y al 
que han traído la esperanza en 
el futuro, ya que la más joven 
de las mujeres, Mufida, dará a 
luz dentro de un mes y su hijo 
será el primer niño bosnio naci
do en la provincia de Toledo.

Noblejas fue el primer muni
cipio toledano que se prestó a 
acoger a refugiados de la anti

gua Yugoslavia. El matrimonio 
Begic y sus tres hijos llegaron 
en agosto a esta localidad man- 
chega donde los vecinos habían 
h ab ilitado  un v iv ienda para 
ellos. El ayuntamiento se encar
gó de dar trabajo a Zyghdiga 
Begic como soldador.

Siguiendo el ejemplo nobleja- 
no, un vecino de Dosbarrios 
ofreció trabajo en una empresa 
de autocares y en un restaurante 
de su propiedad a tres familias 
bosnias que llegaron a esta loca
lidad en octubre procedentes del 
campamento de refugiados de 
Murcia. Todos traían un deseo 
común: empezar una nueva vi
da. "Sólo queremos llevar una 
vida normal, trabajar y  poder  
dar a nuestros hijos todo lo que 
necesiten para que se eduquen 
en un lugar sin guerra", comen
taba Sakib, uno de los refugia
dos. Los ahora nuevos vecinos 
de la pequeña población man- 
chega relataron su paso por el 
campo de concentración y la in- 
certidumbre de no saber donde 
están algunos de los familiares 
que quedaron en la zona en con
flicto.

Ninguna de estas familias se 
plantea regresar a su tierra una 
vez que la guerra haya termina
do, "porque probablem ente ya 
no nos quedará nada allf' y han 
elegido nuestra provincia para 
rehacer sus vidas.

•  BISAGRACinco familias bosnias se asentaron en noviembre en La Puebla de Montalbán, municipio toledano que les ha acogido afectuosamente.
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EL ESCANDALO DE LAS COMPRAS HOSPITALARIAS

E s t e  año, los hospitales públicos de Toledo fueron investigados ante las graves irregularidades cometidas en 
las compras de suministros. Pero concluida la auditoria, José Luis Conde, ahora subsecretario del Ministerio 

de Sanidad y quien fue director de los hospitales toledanos cuando las cosas no se hicieron en toda regla, 
ordenó rehacer la investigación, despues de lo cual el "affaire" duerme el sueño de los justos.

El resultado de la investigación 
ha sido silenciado

fW A  
A raíz de las graves 
irregularidades, 
fueron cesados dos 
responsables de las 
compras 
hospitalarias

Los inspectores 
detectaron "arreglos 
personales" con 
determinadas 
empresas

n el m es de 
febrero de es
te año, la Di
rección Terri
to ria l del 
Insalud orde
nó iniciar una

sobre todos los contratos de 
compras del Complejo Hospita
lario de Toledo, al ser detecta
das numerosas irregularidades 
cometidas por el entonces re
cién cesado jefe de la Sección 
de Suministros, Miguel M ar
tín López.

El desencadenante lo prota
gonizó la delegación de la em
presa Canon en Toledo, que 
amenazó con denunciar la adju
dicación de una com pra a la 
empresa de la mujer de Miguel 
Martín López, tras haber sido 
ocultada la oferta hecha por 
Canon mucho más ventajosa.

Los inspectores del Insalud 
realizaron una laboriosa inves
tigación que duró casi cuatro 
meses. En ella se revisaron to
das y cada una de las facturas 
de compras del material sanita
rio correspondientes a cinco 
años atrás, abarcando la época 
de las direcciones en el Com
plejo  H osp ita la rio  de D iego  
Caparros y José Luis Conde, 
quienes debían haber supervi
sado las compras de suminis
tros. Los inspectores entrevista
ron adem ás, a casi todo  el 
personal del hospital relaciona
do con suministros y almace
nes.

Mientras se acometía dicha 
auditoría, fue cesado también el 
subdirector de Gestión del Hos
pital Geriátrico del Valle, Jesús

José L. Conde -a ta derecha- junto al actual director del Complejo Hospitalario, Roberto Martín

Lago, pues en este centro que 
estaba descentralizado en el te
ma de cuentas, se descubrieron 
asimismo graves anomalías en 
las compras hospitalarias, ha
blándose de grandes cantidades 
de material pagado que nunca 
había llegado al hospital.

En el inform e elaborado al 
concluir la investigación, se se
ñalaba que tanto Miguel Mar
tín como Jesús Lago, se bene
ficiaban personalm ente de su 
gestión en las compras de su
ministros, ante la sospecha fun
dada de que tenían "arreglos" 
con ciertas empresas. Ambos 
habían utilizado casi siempre, 
la fórmula de adjudicación di
recta, sin estudiar como marca 
la ley, un mínimo de tres ofer
tas de empresas diferentes para 
elegir la más ventajosa.

Una copia del pormenorizado

informe fue enviado al Ministe
rio de Sanidad y en octubre, 
José Luis Conde que ahora 
ocupa el puesto de subsecreta
rio -cargo siguiente al del mi
nistro- ordenó rehacer la inves
tigación , por inspectores de 
Madrid con el argumento de 
que era necesario estudiar el te
ma más a fondo.

El director territorial del In- 
salud, Rafael Peñalver, decía a 
esta revista que tenía muy claro 
que "el informe definitivo que 
se emita debe salir a la luz pú
blica y esas dos personas tienen 
que ser procesadas si se confir
ma lo visto inicialmente". Pero 
del trabajo realizado por el per
sonal de Madrid, nada se sabe, 
como si todo el asunto estuvie
ra bien guardado en un cajón.

•  C. DEL CASTILLO
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En la imagen, en el recuadro, Rosa Mañas, la toledana que tardó 57 años en conocer a su verdadera familia.

REENCUENTROS FELICES Y DESAPARICIONES MISTERIOSAS

La región también fue 
un reality-show

Nadie duda, 
a la hora 
de e n ju i
ciar la la
bor de los 
medios de 
c o m u n i
c a c i ó n ,

sobre todo la televisión, que los 
llamados reality-shows han si
do el gran suceso comunicativo 
del año 1993. No hay más que 
ver las audiencias millonadas 
de determinados programas pa
ra corroborarlo. A nadie se le 
escapa, que el p rogram a de 
TVE-1 Quién sabe dónde se ha 
configurado como la cabeza del 
león en este apartado, quizás 
por ser el primero de este tipo 
en España, o quizás porque se 
trata del de mayor calidad. Si 
se trata de programas de servi
cio o de simples vehículos para 
solaz y esparcimiento del mor
bo patrio es, precisamente, la 
gran dicotomía, pero, pese al 
vilipendio al que han sido so
metido este tipo de elencos, lo 
cierto es que el resto de medios 
han utilizado su formula. Bisa

gra no ha sido una excepción.
De esta manera, este semana

rio recogía, en enero, la emoti
va historia de Rosalía M aes
tre, de 60 años de edad, 
afincada en Mallorca, pero na
tural de la localidad toledana de 
Villaseca de la Sagra. Digna 
del mejor culebrón venezolano 
la historia de Rosa Mañas -tal 
es su nombre actual- arranca al 
poco de nacer, con la muerte de 
su madre. Por problemas de sa
lud, fue trasladada a la materni
dad de Toledo, por aquel en
tonces tam bién o rfana to  y 
colegio. Al estallar, en 1936, la 
Guerra Civil, las monjas que 
regentaban dicho orfanato deci
den evacuar a los niños. Rosa 
entre ellos. Al finalizar la con
tienda, regresaron 81 niños, pe
ro Rosa no estaba entre ellos, 
fue a parar al municipio grana
dino de G alera donde fue 
adoptada por el m atrim onio 
formado por Juan Muñoz Ca
rrasco y Carmen Aroza León, 
que no movieron los papeles 
hasta que la niña tenía 11 años, 
poniéndole unos apellidos dis

tintos: M añas A riza. Hasta 
1993, la familia buscó infruc
tuosamente a Rosa por todas 
partes. En último término, fue 
uno de sus sobrinos, Ricardo 
Maestre, quien trabajó denoda
damente y la persona que deci
dió recurrir a Quién sabe dón
d e . Al poco tiem po , una 
llamada anónima, daba los da
tos definitivos para la localiza
ción de Rosa. Final casi feliz, 
pues el padre de Rosa murió

Rosa, de Villaseca 
(Toledo) se reencontró 
con su familia 
después de 57 años

El caso más curioso 
fue el de Lorenzo, el 
camionero de Bolaños 
(Ciudad Real)

sin volver a ver a su hija peque
ña.

M ejor suerte tuvo M arina  
Quero, una talaverana de 71 
años, que se reencontró con su 
hija, María del Carmen, que 
había desaparecido hacía 20 
años, por problemas con su ma
rido. En este caso no fue Loba- 
tón el héroe de la película, sino 
el inspector de Policía, Martín 
García, a quien Marina había 
recurrido en un último intento 
desesperado. Martín con una 
serie degestiones dio con el pa
radero de la desaparecida, que 
vivía en Baracaldo (Vizcaya).

Realmente curioso fue el ca
so de Lorenzo Calzado, de 29 
años de edad y natural de Bola- 
ños de Calatrava (Ciudad Re
al). Lorenzo estuvo desapare
cido 28 días. Un empresario del 
pueblo, Angel del Toro, le con
trató para realizar un porte de 
pollos en Lérida. Se marchó 
con el camión y 750.000 pese
tas y se esfum ó. La fam ilia, 
alarm ada, acudió a la te levi
sión. Cuando el programa esta
ba a punto de emitirse, Loren
zo aparec ió  en la lo ca lid ad  
zaragozana de La Almunia de 
Doña Godina, sin dinero. Lo
renzo asegura que le robaron y 
le dió m iedo vo lver porque 
pensaba que no creerían su his
toria.

No menos anecdótico fue el 
caso de Antonio Peña, de 78 
años y vecino  de N avaleán  
(Toledo). Salió de casa a dar 
una vuelta y no volvió. Todo el 
pueblo se movilizó y se encon
tró a Antonio a las 6,30 de la 
tarde del día siguiente, en per
fecto estado de salud. Su única 
explicación es que se perdió y, 
al echársele la noche encima, 
decidió dormir en el campo.

Los casos anteriormente cita
dos tuvieron final feliz. No su
cede lo mismo con Fernando 
Medina, de la localidad toled- 
nana de El Casar de Escalona. 
Fernando desapareció mien
tras cazaba hace tres años y to
davía no se sabe nada de él. 
Las pesquisas de la Guardia Ci
vil han resultado infructuosas. 
La familia decidió este año re
cu rr ir  a Q uien  sa b e  d ó n d e . 
Desgraciadamente, por el mo
mento, todo ha sido inútil.

•  J.R./A.M .P.
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SIDA: TRES CASOS CONOCIDOS EN ESPAÑA
i

E l  SIDA ha dado mucho que hablar durante el año que termina en nuestra 
región. Personajes públicos como Manuel Piña, quien reconoció 

públicamente haber contraido la enfermedad, o privados, como la familia de 
Puertollano fueron noticia en 1993. Finalmente, una sentencia condenó al 

INSALUD a pagar 40 millones a los padres de un joven fallecido.

De la dignidad a la 
crueldad de un plaga feroz

unque to
dos los 
e s tu d io s  
realizados 
apuntan la 
baja inci
dencia del 
SID A  en 

nuestra región, una de sus pro
vincias, Ciudad Real, ha sido 
testigo de tres importantes ca
sos que saltaron durante 1993 a 
las páginas de los medios de 
comunicación nacionales.

La trascendencia social de 
una sentencia que condena al 
INSALUD por contagiar la en
fermedad al joven Juan Carlos 
García Luengo; el prestigio 
internacional del diseñador de 
Manzanares, Manuel Piña; o 
la tragedia sufrida por una fa
milia de Puertollano, afectada

de hemofilia han sido las tres 
historias que conmovieron a la 
opinión pública de la región 
durante el año que ahora finali
za.

m m m  h e m o f i l ia  y  s id a

La población ciudadrealeña 
de Puertollano vivió durante 
1993 una de las historias más 
dramáticas de hemofilia y SI
DA de cuantas han sucedido en 
España. El matrimonio forma
do por M anuela R odríguez 
Chacón y Martín Asensio vi
ve desde hace, casi ya, cinco 
años la terrible tragedia de ver 
como tres de sus cinco hijos 
han perdido la vida a causa del 
SIDA. Los tres, afectados de 
hemofilia, recurrieron al deno-

Los padres de los jóvenes heme tilicos sostienen las lotos de sus hijos 
fallecidos como consecuencia de la terrible enfermedad

minado factor VIII (un coagu
lante utilizado para detener las 
hemorragias causadas por este 
tipo  de en fe rm ed ad ), cuyo 
compuesto se encontraba afec
tado por el terrible virus. Los 
médicos confirmaron la hipóte
sis: los anticuerpos del SIDA 
fueron  co n tra íd o s en tre  los 
años 1982 y 1983 a través de 
este derivado de la sangre que 
les era suministrado en el hos
pital madrileño de La Paz.

El optimismo inicial por la 
posibilidad de no desarrollar la 
enfermedad se transform ó fi
nalmente en tragedia cuando el
22 de diciembre de 1991, M i
guel A n gel, de 25 años de 
edad, fallecía en su domicilio. 
No fue el último, tras él le su
cedieron sus hermanos, Máxi
mo y N icanor con tan sólo 
cuatro meses de diferencia. El 
m atrim on io  A sensio  con la 
ayuda de su hija menor, Ana, 
sin em bargo, sigue sacando 
fuerzas de flaqueza y resiste la 
adversidad con una entereza 
digna de encomio.

@®(§>CONDENA AL INSALUD

Fue otro de los casos más 
importantes cuyo último capí
tulo tuvo lugar hace pocas fe
chas. Coincidiendo con la cele
bración del Día Mundial de la 
Lucha contra el SIDA, la sala 
de lo Social del Tribunal supe
rior de Justicia de Castilla La 
M ancha volvió a condenar al 
INSALUD a pagar 40 millones 
de pesetas a los padres del jo-

El joven Juan Carlos garcía Luengo poco an
tes de someterse a la operación de corazón

- 8 2 -

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #309, 2/1/1994.



ven Juan C arlos G arcía  
Luengo, muerto en marzo de
1991, tras haber sido contagia
do, después de someterse a una 
operación de corazón el el hos
pital Ramón y Cajal de Madrid.

Culminaba así el largo con
tencioso jurídico iniciado por 
los padres del joven en 1991 y 
llevado por los letrados Venan
cio y Emiliano Rubio quienes 
replantearon el litigio en el juz
gado de lo social de Ciudad 
Real, cuyo titular, Carlos Ce- 
zón, dictó sentencia fallando a 
favor de los demandantes en la 
cantidad de 40 millones de pe
setas. El texto legal sentaba así 
un precedente que ha servido 
como referencia para sucesivas 
demandas. El recurso presenta
do por el INSALUD ante el 
Tribunal superior de Albacete 
fue desestimado siendo conde
nado en firme.

® ® (§>  PIÑA, EL PRIMERO

Y por último Manuel Piña, 
el diseñador manchego de pres
tigio internacional, fue portada 
durante varias semanas en los 
medios de com unicación na
cionales al ser el primer perso
naje público de nuestro país 
que reconocía públicamente ser 
portador del virus del SIDA. 
Meses antes, la opinión pública 
se hacía eco de los intensos ru
mores que circulaban en tomo 
a su delicado estado de salud. 
Múltiples comentarios difusos 
se sucedieron obligando al ar
tista nacido en Manzanares a 
abandonar su anonimato para 
reco n o cer en púb lico  haber 
contraido la terrible enferme
dad. Ha querido, así, servir de 
aliento y estímulo a personas 
anónimas afectadas que se en
cuentran en situación más difí
cil, sufriendo situaciones de 
desamparo y marginación.

Hace siete años que Manuel 
Piña convive en silencio con 
esta gran plaga del siglo XX. 
Para el diseñador, ser portador 
del virus no supuso cambios 
sustanciales en su forma de vi
da hasta que a finales de 1992 
fue internado en la unidad de 
infecciosos del hospital Grego
rio Marañón de Madrid aqueja
do de una toxoplasmosis cere
bral que le ha hecho perder

C/j
<

w m m m m
40 millones es la 
cantidad más alta 
pagada hasta ahora 
en España

Manuel Piña quiso, 
con su testimonio, 
apoyar a todos los 
que sufren por 
causa del SIDA

definitivam ente la visión del 
ojo derecho. Después de vivir 
tres días en estado de coma, 
com enzaron las especulacio
nes, desmentidas por sus cola
boradores más allegados, que 
determinaron su decisión últi
ma de dar la cara. "Sabía que 
más tarde o más temprano ten
dría que afrontar este trance,

era necesario porque tampoco 
quería engañar a nadie" afir
maba a esta revista.

Piña se ha convertido en es
tandarte de valentía y dignidad 
durante 1993. Ha demostrado 
su entereza y ha sabido sobre
ponerse a la enferm edad po
niendo en marcha nuevos pro
yec tos y sacando  nuevas 
colecciones a la calle. "Trabajo 
con m ás en tu s ia sm o  que  
antes", aseguraba mientras co
m entaba con la voz pausada 
que la enfermedad le ha hecho 
ser más esencial en su modo de 
ver la vida y mucho más soli
dario con la gente.

Manuel Piña ha aportado el 
testimonio vital desnudo de in
terpretaciones; la evidencia de 
una enfermedad que se encarna 
descamando proyectos de vida, 
aunque sus palabras ha valido 
para poner orden donde sólo 
hay caos y desesperanza; para 
buscar una rendija de luz por la 
que colarse hacia el futuro y 
encontrar una solución.

•  ANGEL N. VELDUQUE

Cambian los 
hábitos sociales 

en nuestra 
región

En nuestra región vol
vieron a celebrarse nu
merosos actos conmemo
rativos del día mundial 
del SIDA, tendentes a in
form ar y concienciar a 
los ciudadanos que se 
acercaron por las casetas 
instaladas por las ciuda
des y municipios de cada 
una de las cinco provin
cias. Las autoridades sa
nitarias informaron de la 
evolución de la enferme
dad que, no obstante, en 
nuestra región no alcan
za lím ites alarm antes. 
Castilla La Mancha es la 
comunidad española con 
la tasa más baja de afec
tad o s, ex ten d ién d o se  
hasta ahora entre la po
blación reclusa y toxicó- 
manos. El mayor grupo 
de riesgo se encuentra en 
una banda de edad que 
va de los 25 a los 44 
años en hombres y de los 
25 a los 34 años en mu
jeres. Según opinan los 
expertos que existen en 
nuestra región, en este 
momento no es necesaria 
la creación de una uni
dad específica para aten
der a la población afecta
da. El plan regional de 
lucha contra la droga se
guirá m aterializando la 
intención de la adminis
tración  au tonóm ica de 
continuar con la campa
ña de información y ase- 
soramiento iniciada hace 
varios años. Todos los 
analistas sobre la enfer
medad coinciden en des
tacar que, casos como el 
de Manuel Piña, ponen 
más en guardia a una po
blación que ya compren
de la verdadera dim en
sión de un problema que 
hasta ahora creía ajeno. 
El cambio de hábitos so
ciales operados en la so
ciedad ha sido, por tanto, 
otra de las noticias im 
portantes de 1993.

La apariencia tísica de Manuel Piña se deterioró considerablemente debido a la enfermedad
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GOLPES AL NARCOTRAFICO NO FRENAN EL CONSUMO

Droga: la plaga 
que no cesa

L a  droga sigue siendo 
una plaga que no cesa, 

pues el consumo, sobre 
todo de cocaína y 

éxtasis, sigue 
aumentando. No 

obstante, las noticias 
generadas en este 

ámbito a nivel regional 
durante 1993 son cada 

vez más alentadoras. En 
primer lugar, la eficacia 

policial contra el 
narcotráfico se redobla.

Por otra parte, la 
conciencia social ante el 

problema crece.

LOS

EnTalaverase 
aprehendieron 40 
kilos de cocaína, 
pertenecientes a 
una red nacional

No podía ser 
de otra for
ma, la dro
ga, esa pla
ga que no 
cesa, tam 
bién fue 
p r o t a g o 
nista del fenecido 1993. El con

sumo sigue creciendo, sobre to
do en lo referido a la cocaína y 
las drogas de diseño. Afortuna
damente, no todo ha sido negati
vo: las actuaciones policiales en 
la lucha contra el narcotráfico se 
acentuó y, en algún que otro ca
so, se saldó con éxitos más que 
rotundos.

Talavera se ha significado, en 
los últimos años, pero muy es
pecialmente en este, por su efi
cacia en el combate de tan sucio 
negocio. Octubre fue un mes ne
gro para el narcotráfico de la 
provincia. El día 7, en la urbani
zación de Serranillos-Playa, tér

mino municipal de Cazalegas, 
se propinaba uno de los más se
rios reveses al narcotráfico en 
todo el año. Ese día, miembros 
de la Policía Nacional de Tala- 
vera, en colaboración con efec
tivos de Madrid, detuvieron a 
José Alberto Albite, quien por
taba en su vehículo, un Citroen 
AX, nada menos que 40 kilos de 
cocaína, cantidad que hubiese 
supuesto en el mercado una ci
fra de más de 500 millones de 
pesetas.

Tanto como la cantidad en sí, 
lo importante de este hecho es 
que el detenido era tan sólo un 
correo, un eslabón más de una 
banda que operaba -opera- a ni
vel nacional e internacional. Co
mo fruto de la misma operación, 
la policía madrileña detenía al 
día siguiente a tres individuos 
más, pertenecientes a la misma 
banda, y aprehendía otros seis 
kilos de la misma sustancia. Y

es que Talavera pese a que es 
punto necesario de paso en la 
denominada ruta de Portugal, 
se configura más bien como lu
gar de escondrijo de diversas 
cantidades de droga que tienen 
como punto de destino la capital 
de España.

Las drogas de diseño o éxta
sis, que están haciendo furor en
tre la juventud, también han sido 
protagonistas este año en la re
gión. No hace muchs fechas, 
eran detenidos en la localidad 
albaceteña de La Roda seis per
sonas pertenecientes a una ban
da que comerciaba, a nivel na- 
cioal, con psicotrópicos. A este 
grupo se le aprehendieron unos 
70 kilogramos, unas 14.000 pas
tillas. El valor de este producto 
hubiera rozado los 1.000 millo
nes de pesetas.

La cocaína también fue prota
gonista en Toledo capital. En 
este caso, lo relevante no fue la

No todo es negativo. Cada vez es mayor ei número de personas que participan en actos contra la droga, como en la carrera popular de Torrijos
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El aumento de la eficacia policial no ha sido óbice para que el consumo siga creciendo.

cantidad requisada, sino el nú
mero de personas detenidas, die
ciseis en total, en aplicación de 
la Ley Corcuera, recientemente 
declarada inconsitucional en al
guno de sus artículos. Tras per
m anecer 72 horas retenidos, 
quince de los presuntamente in
culpados fueron puestos en li
bertad, la mayoría sin cargos. A 
Aurelio Lucas, alias El Chiqui, 
fue el único al que se le incautó, 
en un registro domiciliario, can
tidades de cierta importancia: 
340 gramos de cocaína, un bolí
grafo-pistola del calibre 22 y
538.000 pesetas en efectivo. A 
consecuencia de este hecho, el 
Gobierno Civil dictó el cierre de 
dos locales públicos, el pub "La 
Must" y la discoteca "Máscara" 
de las galerías del Miradero, en 
aplicación de la susodicha Ley 
de Seguridad Ciudadana y al ser 
nombrados en ls escuchas tele
fónicas que se practicaron. En 
junio, el Tribunal Superior de 
Justicia de Castilla-La Man
cha, ordenó la apertura de "La 
Must"-, cuestionando el hecho de 
que los cierres fuesen dictados 
por el Gobierno Civil y no por 
un Juzgado.

Ese mismo mes, la Dirección 
Territorial del Insalud entregaba 
a la Policía el informe sobre el 
fraude de recetas detectado en la 
provincia de Toledo. En el se re
cogían los nombres de los pre
suntos traficantes de psicotrópi- 
cos y estim ulan tes p e rte 
necientes a la "red del Buprex", 
como fue denominada, y que 
obtenían recetas falsas amena
zando a distintos médicos de 
Toledo, Talavera, Mora y Ma
dridejos.

<§><§><§> EL CARTEL DE CALI

En noviembre saltaba la sor
presa en la región al descubrirse 
la presunta implicación de abo
gados y empresarios castellano- 
manchegos en la red de blan
queo de dinero procedente del 
narcotráfico desarticulada por la 
Policía Nacional . Miembros de 
este cuerpo de seguridad detení
an en Madrid a dos abogados 
de Quintanar de la Orden, Va
lentín Vela Carrión y Gaspar 
Vela Sánchez, y a otro vecino 
de la localidad manchega, Pe
dro Jesús Villaseñor Palomi

no, actualmente residente en 
Corral de Almaguer, quienes, 
al parecer, trabajaban para el 
Cártel de Cali. El mismo día, 
Felipe Sierra y su mujer, Ana 
Isabel Toledo, de Pedro Mu
ñoz, eran abordados por efecti
vos de la Policía Nacional en la 
localidad manchega. Ambos re
gentaban una conocida peletería 
en Q uintanar de la Orden, 
"Quadrophenia" y podrían ha
ber utilizado su negocio como 
tapadera. En esta operación 
eran detenidas, además, otras 22 
personas, la mayoría abogados y 
empresarios peleteros. Tras las 
primeras investigaciones del ca
so, de cuya instrucción se encar
ga el juez de la Audiencia Na
cional, Carlos Bueren, se habló 
de más de tres m il m illones 
blanqueados por la banda en Es
paña.

La detención de los abogados 
quintanareños pudo haber sido 
facilitada por la denuncia reali
zada por una entidad bancaria 
de Quintanar de la Orden al 
recibir el ingreso de una fuerte 
suma de dinero.

Las protestas vecinales por la 
proliferación de camellos o toxi- 
cómanos también han marcado 
el año. El barrio talaverano de 
Puerta de Cuartos se ha signifi
cado especialmente en este apar
tado, ya que su situación arranca 
del año anterior. A principios de 
1993, la Asociación de Vecinos 
formulaba por escrito una peti
ción al Defensor del Pueblo, Al
varo Gil Robles, en busca de 
asesoramiento ante el problema 
suscitado por el tráfico de dro
ga. El juez decano de Talavera 
no quiso recibir a una comisión

Dos abogados de 
Quintanar fueron 
detenidos por su 
presunta implicación 
en la red de blanqueo 
de dinero del Cártel 
de Cali

vecinal que quería pedirle expli
caciones por la rápida excacela- 
ción de algunos traficantes dete
nidos en 1992. E ste mismo 
barrio fue noticia también el 21 
de mayo, cuando miembros de 
la Policía Nacional irrumpían en 
un piso de la calle Capitán Lu- 
que y se incautaban de 26 gra
mos de heroína. Los propieta
rios del inm ueble, un m a
trimonio, fueron detenidos. Se 
da la circunstancia de que dicha 
pareja era, además, propietaria 
del bar Nando's, objeto de de
nuncias vecinales como escena
rio de un presunto tráfico de 
drogas.

Tampoco lo han pasado muy 
bien que se diga los sanitarios y 
médicos del Centro de Salud de 
Mora. La causa: las presiones 
de toxicómanos que les han exi
gido recetas de estupefacientes 
como sustitutos de la heroína. 
Uno de ellos fue denunciado por 
intentar agredir sexualmente a 
una ATS. Fue el incidente más 
grave, aunque no el único. Co
mo consecuencia de esto, los al
caldes del área de Salud de Mo
ra se unieron para ex ig ir al 
delegado del Gobierno, Daniel 
Romero, una mayor vigilancia 
de la Guardia Civil ya que no 
habían podido conseguir de la 
Administración un guarda jura
do. La solución pasaría por la 
instalación en el Hospital Pro
vincial de una unidad de meta- 
dona.

La concentración de toxicó- 
manos y traficantes de droga en 
el centro de Torrijos ha sido 
uno de los principales proble
mas que ha padecido el munici
pio durante este año. Los came
llos burlaron el fuerte acoso al 
que les sometió la Policía Local, 
cuyos agentes solicitaron permi
so para patrullar de paisano. A 
pesar de ello y de la creación de 
la Comisión Municipal de Lu
cha contra la Droga, el alcalde, 
presionado por los vecinos y 
empresarios de la localidad, tu
vo que pedir audiencia al Go
bernador Civil, exigiendo una 
mayor protección.

La nota optimista del 93 fue 
la gran participación de los jó
venes en la carrera contra la dro
ga que se celebró en numerosos 
municipios de nuestra región.

•  BISAGRA
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TALAVERA SE MOVILIZO POR EL PARROCO AURELIO DE LEON

Lazos blancos 
en saco roto

L
azos rojos en 
s o lid a r id a d  
con los enfer
mos de Sida, 
negros en re
cuerdo de las 
v íctim as del 
te r ro r is m o ,  
azules pidiendo la libertad del 

industrial vasco Julio Iglesias 
Zamora... 1993 fue, sin duda, 
un año de lazos. Hasta el punto 
que dicha moda, o gesto, o co
mo quiera denominársele, tuvo 
su eco por estos lares. Talavera 
también tuvo su lazo, de color 
blanco, que simbolizaba el re
chazo de los vecinos del barrio 
de Puerta de Cuartos en parti
cular, y de los talaveranos en 
general, a la decisión del Arzo
bispado de trasladar al párroco 
Aurelio de León, Don Aurelio, 
de la parroquia de San Andrés, 
donde llevaba ejerciendo una 
considerable labor pastoral y 
social desde hacía treinta y un 
años.

El movimiento de oposición 
a la decisión del Arzobispado 
surgió en pleno mes de agosto.

Los primeros en tomar posicio
nes fueron los propios feligre
ses, la Asociación de Vecinos, 
la Junta Pastoral y las Comuni
dades de Base.

La figura de Aurelio de Le
ón era -es- muy apreciada en 
toda la ciudad. El fue el promo
tor de numerosas cooperativas 
de viviendas, hecho que posibi
litó el acceso de muchos veci
nos con pocos recursos econó
m icos a un techo  d igno. 
Además, en tom o a su parro
quia cristalizaron las Comuni
dades Cristianas de Base, co
lectivos que nunca han gozado 
del beneplácito del Cardenal 
Primado, M arcelo González. 
Estos dos hechos fueron, a jui
cio de los vecinos, los factores 
que determinaron su traslado.

De esta manera, el día 7, Au
relio de León recibía la comu
nicación oficial de que sería 
sustituido por otros dos sacer
dotes: Santiago López, párro
co de Recas, y Vicente Cerri
llo , delegado  d io cesan o  de 
Pastoral Obrera y párroco de 
Pueblanueva. A De León se le

denegaba, además, su petición 
de ingresar en Cáritas y se le 
destinaba com o capellán del 
convento de Siervas de María y 
encargado de la Pastoral de las 
Huertas de Talavera.

Muy pronto, a las protestas 
iniciadas en los grupos antes ci
tados, se comenzaron a sumar 
la de muchos vecinos, ya no só
lo de Puerta de Cuartos, sino de 
toda la ciudad, incluyendo aso
ciaciones de vecinos y sindica-

Aurelio de León realizó 
una considerable 
labor social en el 
barrio

El arzobispado 
practicó una política 
de hechos 
consumados

tos. "Van a po r él, no hay du
da", era la consigna general. 
Los lazos blancos, en protesta 
por la decisión arzobispal, co
menzaron a invadir el barrio. 
Se llegaron a repartir por miles. 
El máximo organismo eclesiás
tico de la provincia seguía, en 
esos momentos, dando la calla
da por respuesta.

El dom ingo 22 la pequeña 
iglesia de San Andrés registra
ba un llenazo espectacular. Ese 
día, Aurelio de León oficiaba 
su última misa como párroco 
de Puerta de Cuartos en un acto 
cargado de emoción. Tres días 
después, 2.000 personas se ma
nifestaban, en silencio, y las 
firmas recogidas entre los tala- 
veranos se remitían a Toledo.
Y mientras tanto, la noticia al
canzaba a los medios de comu
nicación de ámbito nacional.

Tardó el Arzobispado en res
ponder, pero cuando lo hizo no 
dejo resquicios a la más míni
ma duda. Una carta personal 
del propio Cardenal, Marcelo 
González, a Aurelio de León, 
pese a lo ambigüo de su forma, 
era contundente en el conteni
do: de reconsiderar su postura, 
nada de nada.

No se rindieron los vecinos, 
pese a que a las esperanzas de 
recuperar a "su p á rro co "  se 
iban desvaneciendo. Con moti
vo de la visita a Talavera del 
obispo auxilar de la diócesis, 
Rafael Palmero, el día de la 
festividad de N uestra Señora 
del Prado, una representación 
de vecinos se personaron en la 
ermita con pancartas alusivas a 
la decisión eclesiástica. Rafael 
Palmero, como era previsible, 
hizo caso omiso de los mani
festantes. La política de hechos 
consumados por parte del Ar
zobispado surtió efecto y los la
zos blancos cayeron en saco ro
to.

Los lazos blancos no fueron 
los únicos que pulularon por la 
región. En septiembre, se colo
có, en las banderas de diversos 
ayuntamientos de la provincia, 
el lazo azul en solidaridad con 
Julio Iglesias Zamora, el em
presario vasco que llevaba va
rios m eses secu estrad o  por 
ETA y que fue liberado a fina
les del mes de octubre.

•  JESUS RUBIO

Aurelio de León ( en el centro), párroco de San Andrés, era un hombre muy apreciado por los vecinos del barrio de Puerta de Cuartos.
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E l  párroco de Santa 
Olalla fue condenado 

por una falta de 
coacciones como autor 
del anónimo en el que 

se amenazaba e 
injuriaba a una vecina. 
También, el sacerdote 

de Carrión de Calatrava 
tuvo problemas con sus 

feligreses al negarse a 
oficiar una misa

durante las fiestas 
patronales.

El párroco de Santa Olalla defendió su inocencia durante el juicio.

EN SANTA OLALLA Y CARRION DE CALATRAVA

Curas 
en apuros

E
l párroco de 
la  lo ca lid ad  
to led an a  de 
Santa Olalla 
reco rdará  el 
93 com o el 
año en el que 
se tuvo  que 
sen tar en el banquillo  y fue 

condenado por un juez. El cura, 
Antonio Rodríguez, tuvo que 
cumplir una condena de tres dí
as de arresto menor por una fal
ta de coacciones, al ser consi
derado autor del anónimo en el 
que se injuriaba y amenazaba a 
la vecina de Santa Olalla, Vic- 
torina Jiménez.

La carta, que el Juzgado de 
Torrijos atribuyó al sacerdote, 
estaba plagada de faltas de or
tografía y en ella se amenazaba 
a Victorina Jiménez y su fami
lia, con co rta rles la lengua, 
arrastrarles por la calle, al tiem
po que se les dedicaban, entre 
otros, los calificativos de sin
vergüenzas o guarronas. En el 
anónimo también se acusaba de 
ladrón al padre de la denun
ciante y a ella de dominante,

calumniadora y de querer man
dar en la Iglesia.

El juez basó su sentencia en 
el informe pericial, realizado 
por técnicos de la Dirección 
General de la Policía, en el que 
se pone de m anifiesto que el 
anónimo manuscrito fue reali

zado por el sacerdote procesa
do, a pesar de que, durante el 
juicio, el cura manifestó reite
radamente su inocencia y negó 
haber escrito la carta.

En el juicio se puso de mani
fiesto que la vecina que recibió 
el anónimo sospechó desde un

Otra noticia curiosa relacio
nada con el clero fue la denun
cia que, contra un embaucador, 
presentaron tres sacerdotes de 
pueblos toledanos. Un cura de 
La Torre de Esteban Ham- 
brán denunció que un indivi
duo fuerte, bien vestido y con 
acento gallego, le timó 200.000 
pesetas con la promesa de que 
le sería devuelto su dinero y 
cinco millones más, proceden
tes de una herencia. El embau
cador utilizó el mismo procedi
m ien to  para e s ta fa r  a los 
párrocos de Méntrida y El Ca
sar de Escalona, por lo que los 
sacerdotes decidieron denun
ciarlo para evitar que el timador 
siguiera actuando impunemente.

•  ANA M. PASTOR

FIRMAS CONTRA EL CURA 
DE CARRION DE CALATRAVA

Las relaciones entre el párroco de Ca
rrión de Calatrava y una buena parte del 
pueblo quedaron rotas en abril cuando en 
plenas fiestas patronales el sacerdote se ne
gó a oficiar una misa, mientras Ayuntamien
to y Hermandad estuvieran en el prim er 
banco de la iglesia. El cura Ramón Sán
chez, que se encerró durante varias horas en 
la sacristía ante las amenazas del público, ya 
había tenidos problemas anteriormente, de
bido a su concepción estricta y rigurosa de 
la religión católica, por lo que en el pueblo 
se recogieron firmas para solicitar al Arzo
bispado su salida del municipio. En la foto, el polémico cura de Camón de Calatrava, al fondo, con cor

bata y  gafas

primer momento del sacerdote, 
debido al enfrentamiento que 
és te  m an ten ía  con su h ijo , 
quien entonces era vocal de la 
Hermandad de la Virgen de la 
Piedad. El abogado del párroco 
manifestó en el juicio que su 
defendido había sido "objeto de 
odiosa venganza", asegurando 
que el detonante de esta situa
ción fue el cese de la junta di
rectiva de la Hermandad de la 
Virgen, "cargos que venían de
sempeñando desde tiempos in
memoriales la demandante y  su 
fam ilia" y que a partir de ese 
momento circularon por el pue
blo anónimos contra el cura.

<§><§>(§> SACERDOTES TIMADOS
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L a  oferta cultural ha 
sido, a lo largo de mil 

novecientos noventa y 
tres, lo suficientemente 

amplia y heterogénea 
como para satisfacer los 

gustos y las demandas 
del público mayoritario 

de todas las edades.
Mucho falta, no 

obstante, para que 
nuestras manifestaciones 

culturales autóctonas 
sean lo más exportable 

de cara al exterior, tal y 
como ocurre en ciudades 

regiones españolas de 
signo más cosm opolita.

DE LOS LLENOS Y LOS EXITOS TEATRALES A LA CONSECUCION DEL ADONAIS

El noventa y tres, un buen año

Los llenos en las 
salas de teatro y la 
presencia de 
excelentes 
compañías, la buena 
programación 
musical y el premio 
Adonais, lo más 
sobresaliente.

para la

L
as artes líri
cas, dramá
ticas y co 
reográficas, 
que c a u ti
van al e s 
p e c t a d o r  
desde el 
mágico espacio escénico, así 

como las hipnotizadoras panta
llas de los cines, siguen siendo 
las que acaparan mayor favor 
por parte del público. Música, 
teatro, danza, etc. son manifes
taciones que a priori tienen ga
ran tizadas la asistencia  y el 
aplauso . El to ledano  m edio 
empieza a tomar como costum
bre arrimarse al teatro de Rojas 
de la capital, desde el que se ha 
ofrecido un amplio repertorio 
que va del teatro clásico a la 
comedia, del espectáculo infan
til a la ópera y la zarzuela, de 
las grandes compañías profe
sionales a los más afam ados

cultura
grupos de aficionados, tenien
do presente en la programación 
desde propuestas para el públi
co más niño - con sus matina
les de los domingos-, los jóve
nes y los adultos, y lo mismo 
sucede con el Quijano de Ciu
dad Real, el Corral de Come
dias de Almagro, el Cervantes 
de Villacañas, o a cualquier es
cenario permanente o improvi
sado que se le ofrezca desde 
las programaciones oficiales o 
las iniciativas de las asociacio
nes culturales de nuestros pue
blos. El espectáculo de la ópera 
o el más popular de la zarzuela, 
revientan los patios de butacas, 
palcos y gallineros.

El año noventa y tres ha sido 
muy prolífico en la muestra de 
artes escénicas en Castilla La 
Mancha, pero debemos desta
car el afortunado paso de Els 
Joglars, cuyo último espectácu
lo, "El Nacional", ha sido co-

producido por la Consejería de 
Educación y Cultura de la Jun
ta de Comunidades, habiéndose 
estrenado en tierras manchegas 
antes de su paso por la capital 
de España. El Festival de Tea
tro  C lásico  de A lm agro  ha 
vuelto a convertir en capital de 
la cultura a la populosa ciudad 
manchega con sus propuestas 
teatrales, con sus nuevos recin
tos escénicos y con una avalan
cha de público  que ponía el 
cartel de "no hay billetes" en 
cada representación. De menos 
presupuesto, pero no de menos 
calidad, han sido otros festiva
les que afianzan la cultura tea
tral de los pueblos, como son el 
de Teatro Aficionado de Villa- 
cañas y el que tiene lugar en 
Manzanares.

Las grandes compañías, los 
actores y actrices de fama, y 
prestigiosos autores han esco
gido teatros manchego para sus

La Consejería de Cultura participó en la úl tima producción del grupo Els Joglars
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estrenos.
El arte cinem atográfico ha 

llevado el nombre de la Región 
por todo el mundo con el estre
no de "Kika", el último produc
to del realizador con más pro
yección  del c ine  españo l, 
Pedro Almodóvar. Los aficio
nados al cine están volviendo a 
degustar grandes producciones 
ante la pantalla grande; así ve
mos como las grandes salas se 
llenan y los modernos minici
nes aumentan la oferta, los ci- 
neclubes se saturan con sus 
programaciones y la campaña 
institucional lleva el séptimo 
arte, con éxito, a las localida
des m ás pequeñas con una 
oferta de películas de lo más 
sobresaliente del género nacio
nal y el internacional.

La música mantiene su poder 
de a tra cc ió n , ep e c ia lm en te  
cuando las grandes orquestas 
ofrecen conciertos de calidad. 
En este  sen tido  deberíam os 
destacar el excelente Festival 
de Música de Otoño con la pre
sencia de la Orquesta Sinfónica 
de Moscú y la Filarmónica de 
Halle. M ención especial hay 
que conceder, como ya es tradi
cional, a la labor de la Agrupa
ción M usical Toledana que, 
además de programar una serie 
de conciertos a lo largo del 
año, ha llevado a cabo la XV 
Semana de Música. Destacable 
ha sido la labor callada, pero 
grande para la cultura musical, 
que realizan las escuelas muni
cipales de música y las nume
rosas bandas de la Región. Así 
mismo merece consideración la 
Coral del Conservatorio "Jacin
to Guerrero" de Toledo que ha 
paseado su buen hacer polifó
nico por escenarios de España 
y de Europa.

Las artes plásticas -dibujo, 
pin tura , escu ltu ra , grabado, 
etc.- siguen la tónica del resto 
de España, manteniéndose en 
mínimos que otrora pasarían 
por máximos, pero sin llegar a 
despegar del todo, como queda 
patente por comparación con lo 
anterior, en cuanto al número 
de visitantes que desfilan tanto 
por las exposiciones de mayor 
empeño y protección oficiales 
como por las muestras del buen 
hacer de los artistas a título 
particular.

El Greco, desde su tumba, si

gue siendo una de las figuras 
que más mueve tanto para el 
beneplácito como para la dis
cordia. Tras diez años de larga 
espera, los cuadros que pintara 
el cretense afincado en Toledo 
han vuelto a la impecablemente 
restaurada iglesia de la Caridad 
de Illescas. Otras obras del pin
tor pudieran despertar sensa
ciones menos placenteras por 
su pérdida para Toledo, si es 
que la iglesia insiste en finan
ciar su expansión con el legado 
cultural que custodia. Pero por 
lo que El Greco saltó en el no
venta y tres a las primeras pla
nas fue por la reapertura del 
museo a él dedicado, en cuya 
rem odelación  se inv irtieron  
ciento veinte aprovechadísimos 
millones de pesetas.

La exposición World Press 
Photo 93 en el Museo de Santa 
Cruz de Toledo ha sido una de 
las muestras más atendidas por 
parte del público.Las galerías 
privadas y las salas de exposi
ciones de instituciones han 
mantenido una oferta en la que 
ha destacado la abundante pre
sencia de artistas de la Región. 
Tolmo en Toledo y la buena la
bor que desarrolla la Posada 
de la Hermandad merecen una 
mención especial.

La literatura ha traído a la 
Región un reconocimiento y un 
galardón importante. El prime
ro es el homenaje que recibió 
el poeta talaverano Rafael Mo
rales en su ciudad natal, en el 
que participó lo más granado 
de los poetas contemporáneos. 
El galardón ha sido el del pre
mio Adonáis que, una vez más, 
lo ha alcanzado una persona de 
nuestra tierra, siendo en esta 
ocasión la poetisa María Luisa 
Mora, de Yepes, quien recibie
ra los parabienes del jurado por 
su lírica  de profundo se n ti
miento y lenguaje sencillo.

Y para terminar este resumen 
a vuela pluma debemos desta
car que, por fin, el símbolo to
ledano del Alcázar va a comen
zar a co n v e rtirse , no sin 
polémica, en institución cultu
ral al ser remodelado, con una 
inversión de más de trescientos 
millones, para albergar fondos 
bibliográficos antiguos de la 
Biblioteca Municipal.

•  LOC i TOS

Wordl Press Photo, una de las exposiciones más visitadas

Almodóvar estrena "Kika",su úoltimo producto

María Luisa Mora, ganadora del último Adonáis
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O  Los récords del Festival de 
Almagro

Dicen que se recordará el F estival Internacional de Teatro 
Clásico de Alm agro, en su XVI edición, como el año de los 
récords. Y en efecto, en 1993 se batieron casi todos: de número 
de representaciones, de asistencia, de novedades... Con apenas 
sesenta millones de pesetas, Juan Pedro de Aguilar vino 
dispuesto a todo. Y lo logró. Lo mismo que la Compañía 
Nacional, que de la mano de Marsillach nos trajo una espléndida 
"sultana" en la persona de Silvia Marsó. Pero no se ha alcanzado 
el techo. Para la edición de 1994, ya se están ensayando 
importantes novedades, que si no contemplan en principio el 
incremento de presupuesto, sí harán en cambio el Festival más 
participativo, y con mayor proyeccción nacional e internacional.

O  "Lazarillo", edición corregida 
y aumentada

El Grupo de teatro de Cámara y Ensayo "Lazarillo", lleva nada 
menos que diecinueve años ofreciendo buenos espectáculos a los 
aficionados. Y ello, a pesar de la ausencia de subvenciones 
oficiales. En la edición de 1993, un total de 8 compañías, 9 
espectáculos, 11 representaciones, 3.500 espectadores, y un 
presupuesto de nueve millones de pesetas. Entre las agrupaciones 
que pasaron por Manzanares, el laureado "Ur Teatro", "Teatro 
Morboria", "Cuarta pared", "Trinidad Iglesias", "Zanguango 
Teatro", "Estudi Zero Teatre", y finalmente, "Sínodo". Tras el 
importante acontecimiento que supone en Julio el Festival de 
Almagro, "Lazarillo" \ie n e a  ser el necesario colofón que cierra 
la actividad cultural veraniega, ya a finales de Septiembre.

O  La Sinfónica de Moscú arrasó
Tal vez no estemos demasiado acostumbrados por estos pagos, a 
orquestas de tanta magnitud. Pero lo cierto es que la Sinfónica de 
Moscú, enardeció al respetable de una forma inusual. La grandeza 
de un centenar de músicos en el escenario, la fuerza de las piezas 
de Rimsky-Korsakov y de Tchaikovsky, y el enorme carisma de 
Ramón Torre Lledó, consiguieron el milagro. Y todo por obra y 
gracia de la Obra Social de la Caja de Castilla La Mancha. El 
compact-disc de la orquesta se vendió como rosquillas.

O  La Zarzuela brilló en La Solana
Diez años, diez. Aunque para festejar a nuestro "género 
chico" no es que sean muchos, pero sí los suficientes como 
para consagrar a La Solana, como la villa zarzuelera por 
excelencia. Antonio López, Francisco Nieva, Enrique 
García Asensio, Josefina Aguirre, Tico Medina o Luis 
Cobos, se dieron cita con motivo de la décima edición de la 
Semana de la Zarzuela. Un año más también, Antonio 
García-Cervigón demostró ser el verdadero artífice -eso sí, 
con una legión de personas insustituibles-, de un encuentro 
que pugna por mantener viva la "ópera española".
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D u ra n te  este año ha 
llegado, también, a las 

provincias de Ciudad 
Real y de Toledo la 

moda de los 
dinosaurios. En Navas 

de Estena un 
coleccionista dijo creer 

haber encontrado 
huevos fosilizados de 

estos grandes 
vertebrados.

PROLIFERARON LOS BUSCADORES DE FOSILES

La moda de los dinosaurios 
llegó a la Región

E
n el mes de 
agosto , un 
coleccionista 
encon tró  en 
el yacimiento 
de Navas de 
E stena en 
Ciudad Real 
tres bolas de piedra con forma 

ovoide, de unos treinta centí
metros de alto. En el interior de 
una de ellas, el aficionado com
probó que "había restos de un 
pajarillo fosilizado". Esto le hi
zo pensar que las piedras, en 
cuestión, podrían ser huevos de 
dinosaurio.

Y es que hasta nuestra región 
ha llegado, tam bién, durante 
1993, la moda de los grandes 
vertebrados del Jurásico, una 
moda que ha potenciado el in
terés por los yacimientos y res
tos de la Prehistoria, proliferan- 
do los buscadores de fósiles.

Castilla la Mancha es una 
tierra rica y variada para el es
tudio de los paleontólogos, ge
ógrafos y naturalistas. Pero no 
son precisamente los dinosau
rios los protagonistas de las in

vestigaciones desarrolladas en 
nuestra comunidad. Los exper
tos consultados por Bisagra ex
plicaron, en su momento, que 
no podía darse la posibilidad de 
que en Navas de Estena al
guien se hubiera encontrado un 
huevo fosilizado de dinosaurio 
por varios motivos. El primero 
porque los dinosaurios, cuanto 
muy pronto, empezaron a sur
gir en el período pérmico, hace 
280 millones de años, y en los 
montes de Toledo no se han en
contrado materiales propios de 
esa edad. Los dinosaurios son, 
por lo tanto, unos trescientos 
millones de años más jóvenes 
que los trilobites, -los fósiles 
más característicos de los Mon
tes de Ciudad Real y Toledo-,

<§><§® PRESENCIA DE OXIGENO

Por otra parte, todos los sedi
mentos de esa época están ero
sionados, en ese período el mar 
había em ergido. Los montes 
eran zonas elevadas. La presen

cia de oxígeno hubiera impedi
do que los organismos se con
servaran a no ser que se encon
traran en una ciénaga.

Hasta el norte de la provincia 
, en lo que se denomina, Cuen
ca Terciaria de la Depresión 
del Tajo, entre Madrid y Tole
do, según los entendidos, si que 
podrían haber llegado, traslada
dos desde la cordillera Ibérica, 
-zona donde se localiza la ma
yor representación de materia
les del Jurásico-, por la com en
te del río, huevos refosilizados 
de dinosaurios. Pero es sólo

Hasta el norte 
de Toledo, podrían 
haber viajado, 
trasladados 
por las corrientes, 
huevos refosilizados 
de dinosaurio

una posibilidad.
Y aunque de dinosaurios no 

podemos hablar en Castilla la 
Mancha, los yacimientos pale
ontológicos de nuestra región 
son numerosos y variados. Una 
riqueza de restos fósiles que 
han permitido el estudio de di
ferentes épocas prehistóricas y 
han desvelado un pasado inusi
tado y sorprendente de la geo
grafía, clima y fauna. Son des
cubrimientos como el de Las 
Higueruelas en A lco lea  de 
Calatrava, Ciudad Real, don
de se hallaron rinoceron tes, 
ciervos, équidos y gacelas de la 
época Terciaria y Cuaternaria, 
o los de las graveras de Buena- 
vista en Toledo donde apare
cieron las calaveras de varios 
elefantes de la época del Paleo
lítico, rinocerontes, ciervos, ca
ballos así como restos de civili
zación humana. En Loranca  
del Campo en Cuenca se loca
lizaron roedores y micromamí- 
feros de hace 25 m illones de 
años.

•  VICTORIA JIM ENEZ

£n el yacimiento de fósiles de Havas de Estena un coleccionista dijo haber encontrado varios huevos de dinosaurio
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EL ARZOBISPADO QUIERE RECAUDAR MILLONES DE DOLARES

E l  Arzobispado de Toledo parece haber perdido todo interés por conservar para los ciudadanos 
importantes valores patrimoniales y se ha lanzado a poner en venta conjuntos monumentales como la 
sinagoga de Santa María la Balnca y la mezquita del Cristo de la Luz, asi como cuatro cuadros de El 

Greco. Mientras, el deterioro del patrimonio continua en Toledo, Talavera, Orgaz y Almonacid.

La Iglesia pone a la venta el 
patrimonio toledano

El cardenal negocia 
la venta de la 
sinagoga con la 
Comunidad Sefardí 
de Estados Unidos.

El traspaso de la 
sinagoga de Santa 
María la Blanca a los 
judíos, ronda los tres 
millones de dólares.

as constantes 
n e g o c ia c io 
nes que ha 
em prend ido  
es te  año el 
Arzobispado 
de T oledo  
p ara vender 

importantes bienes patrimonia
les de la ciudad, propiedad de 
la Iglesia, han convulsionado a 
la opinión pública.

La primera operación que se 
conoció fue en febrero, cuando 
el propio Arzobispado anunció 
que se estaba tratando "con la 
Comunidad Judía Española" la 
cesión de la Sinagoga de Santa 
María la Blanca para abrirla al 
culto hebreo. Desde el organis
mo eclesiástico se decía tam
bién que "la comunidad jud ía  
p o r  su parte , ofrece su ayuda  
económ ica p a ra  que e l A rzo 
b isp a d o  constru ya  un nuevo  
tem plo católico en una de las 
zonas de expansión urbana".

El cardenal, Marcelo Gon
zález Martín ya jubilado pero 
aun al cargo de la diócesis, lle
vaba personalmente este asunto 
y se convirtió una patata ca
liente en sus manos, pues todas 
las instituciones al margen de 
la Iglesia que normalmente de
bían conocer estas negociacio
nes, decían no saber absoluta
m ente nada. D esde el 
Ministerio de Cultura que lleva 
invertidos cerca de 100 millo
nes en la restauración de la si
nagoga, hasta la Consejería de 
Cultura , la propia embajada de 
Israel e incluso el propio se
cretario general de la Federa
ción de Comunidades Judías de

España, Sam uel Toledano,
negaron cualquier participación 
en las co n v e rsac io n es  que 
anunció el Arzobispado.

Entonces se supo que el in
te rlo c u to r  del ca rdenal era 
M auricio Hatchwell, un im
portante hombre de negocios, 
pero al que no se le reconoce 
ninguna representatividad entre 
las Comunidades Judías de Es
paña y que sin embargo sí está 
muy relacionado con la acau
dalada Comunidad Sefardí de 
Estados Unidos.

Los responsables de la Con
sejería de Cultura, no perdieron 
tiempo en recordar al Arzobis
pado que según la Ley de Patri
m onio, cualqu ier cam bio de 
uso de un bien de interés cul

tural, como la sinagoga, preci
saba su autorización expresa. 
Diego Peris, entonces vicecon
sejero de Cultura y hoy direc
tor general dentro del mismo 
departamento, matizaba que de 
ninguna forma sería autorizado 
el cambio, si éste implicaba su 
cierre al público.

Pero a pesar de todo, el car
denal y Hatchwell han conti
nuado las conversaciones. Se
gún pudo  saber B isag ra , a 
p rin c ip io s  de nov iem bre  el 
contrato de cesión estaba ulti
mado y aunque no se conoce 
o fic ia lm e n te  nada sobre su 
contenido, el traspaso de la si
nagoga podría rondar los tres 
millones de dólares y alrededor 
de cinco m illones anuales de

La mezquita del Cristo de la Luz se intentó vender a los árabes por un millón de dólares.
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£/ deterioro que sufre el bar El Pilar, cuya fachada está revestida con cerámica de gran 
valor, es un claro ejemplo del mal estado del patrimonio talaverano

alquiler.
Pero la sinagoga no ha sido 

el único conjunto monumental 
que el Arzobispado quiere ven
der. Tal y como desveló esta re
vista, el propio alcalde de Tole
do, Joaq uín  Sánchez  
Garrido, actuó de intermedia
rio entre el presidente de la Co
munidad Islámica de España, 
Riay Tatary, y el Arzobispado 
para tra ta r el traspaso  de la 
Mezquita del Cristo de la Luz 
por un millón de dólares.

Sánchez Garrido reconocía 
su intervención y decía: "me 
ofrecí como coordinador de la 
operación porque siem pre he 
querido que en Toledo tuvieran 
su lugar de culto y encuentro 
las Tres Culturas. Lo mismo hi
ce con los judíos. Cuando los 
puse en contacto me retiré y  no 
sé en que términos se ha reali
zado el contrato".

Hace tiempo que Riay Ta
tary en representación de los 
musulmanes, había solicitado 
hacer "uso" de las dos mezqui
tas que existen en Toledo, la de 
Tornerías -propiedad de la Jun
ta de Com unidades- y la del 
Cristo de la Luz -propiedad de 
la Iglesia-, El presidente autó
nom o, José B ono, cuando 
inauguró la remodelación de la 
mezquita de Tornerías, se com
prometió a que en un año po
dría ser utilizada por los árabes 
para su culto religioso. Pero 
nunca llegó a cumplirse aquel 
compromiso.

Riay Tatary se sorprendió 
cuando el alcalde le planteó la 
oferta del Arzobispado. Por el 
traspasó  de la m ezquita  del 
Cristo de la Luz, las autorida
des eclesiásticas exigían un mi
llón de dólares y cinco millo
nes de p ese ta s  al año de 
alquiler.

Pero esta operación no ha 
cuajado. Según apuntaba Riay 
Tatary, "dij irnos a Sánchez. 
Garrido que nosotros no tenía
mos el millón de dólares y  que 
adem ás no negociábam os con 
la religión”.

#<§><§> GRECOS A LA VENTA

Pero con la sinagoga y la 
mezquita no acabaron "los ne
gocios" con el patrimonio ecle
siástico de Toledo.

A mediados del mes de ju 
lio, el anuncio de una nueva 
venta levantó otra gran polva- 
dera. El párroco de la iglesia de 
Santa Leocadia, Luis García 
Donas, con permiso del Arzo
bispado, intentaba vender el 
cuadro de "La Verónica" de El 
Greco, para sufragar el elevado 
coste de la rehabilitación de su 
parroquia, cuyo presupuesto se 
disparó hasta los 155 millones 
de pesetas, dado su mal estado.

El cuadro que está deposita
do en el museo de Santa Cruz, 
fue visto por los responsables 
del museo de Bellas Artes de 
Valencia, al estar interesados 
en su compra. Ante la inminen
te amenaza de que este singular 
lienzo pudiera salir de Toledo, 
la Junta de Comunidades reac
cionó, entablándose una nego
ciación entre los representantes 
del patrimonio eclesiástico y de 
la Consejería de Cultura. Esta 
última pretende que el cuadro 
sea cedido a la Junta a cambio 
de solventar los problemas eco
nómicos de las obras en Santa 
Leocadia, las cuales concluye
ron a finales de este año, sin 
que todavía haya un acuerdo 
firme al respecto.

E ntre tanto y a finales de

septiembre, el cardenal Marce
lo González Martín prometía 
entregar al Monasterio de Gua
dalupe en Cáceres, otros tres 
cuadros de El Greco -"La co
ronación de la Virgen", "San 
Pedro" y "San A ndrés"- los 
cuales habían pertenecido a la 
d esap a rec id a  T alavera la 
Vieja, oculta bajo las aguas de 
un pantano, y que están deposi
tados en el m useo de Santa 
Cruz desde 1961.

El cardenal aseguraba que 
había llegado a un acuerdo con 
la Junta de Extremadura, para 
que ésta financiara a cambio de 
los lienzos, algunas obras en la 
diócesis toledana, extremo que 
ha sido desmentido por el pre
sidente autónomo extremeño, 
Rodríguez Ibarra.

®<8>® DETERIORO

Lamentablemente este año, 
se han vuelto a producir nue
vos deterioros en el patrimonio 
toledano. En el casco histórico 
de Toledo el cual sigue espe
rando pacientem ente que se 
concluya su Plan Especial, se 
han cometido varias irregulari
dades, como en el Paseo de 
San Cristóbal y en la calle Po

zo Amargo donde se han levan
tado dos nuevos edificios so
brepasando la altura permitida, 
o en el callejón de San José 
donde se ha derribado una casa 
que debía rehabilitarse.

Pero los organismos oficiales 
tampoco cum plen a rajatabla 
las normas. Así, la Consejería 
de Política Territorial comenza
ba la construcción de su nueva 
sede en la Vega Baja -una zona 
de Toledo con gran interés ar
queológico por su proximidad 
a las ruinas del Circo Romano-, 
sin presentar previamente un 
estudio arqueológico y habien
do hecho sólo una inspección 
superficial del solar.

Por su parte, el patrimonio 
talaverano también está pasan
do por horas bajas. Al ya an
cestral retraso de la apertura 
del Museo Ruiz de Luna, hay 
que añadir la parsimonia con la 
que se están acometiendo las 
obras de los teatros Victoria y 
Palenque. Además los opera
rios del Ayuntamiento tuvieron 
que apuntalar el bar Pilar, ante 
el inminente riesgo de derrum
bamiento. Este inmueble, que 
en un futuro albergará un cen
tro social, cuenta con una fa
chada de cerámica de inmenso 
valor. Tan dramática, o más, es 
la situación de la Iglesia del 
Salvador, propiedad del Arzo
bispado, y que precisa con ur
gencia de unas obras de remo
delac ión . La C orpo rac ión  
talaverana ha enviado, a lo lar
go del año, varias cartas al Pa
lacio Arzobispal pidiendo, casi 
por favor, una actuación inme
diata.

Mientras, en Orgaz tampoco 
las cosas han ido mucho mejor. 
El Grupo de Costumbres Popu
lares Villa de Orgaz, denunció 
entre otros tantos deterioros, la 
perdida de un interesante patri
monio documental, cuando nu
m erosos escritos del archivo 
municipal fueron tirados a una 
escombrera.

En Almonacid la aberración 
fue aun peor si cabe. El antiguo 
Ayuntamiento, incluido en el 
inventario del Patrimonio Na
cional, fue demolido para le
vantar en su lugar una nueva 
casa consistorial.

•  C. DEL CASTILLO
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La Universidad crece de forma 
desigual en la región

L
a U n iv ersi
dad de Casti
lla-La M an
cha ha

cum plido ya 
seis años de 
ex is ten c ia  y 
m ientras los 

Campus Universitarios de Ciu
dad Real y Albacete han ido 
creciendo en dotación de infra
estructuras y en ampliación de 
nuevas enseñanzas, el de Tole
do continua adoleciendo un a 
importante falta de espacio físi
co, a pesar de tener el alumna
do más numeroso.

Como nada, o casi nada, se 
ha avanzado tampoco este año 
en las negociaciones con el Mi
nisterio  de Defensa para que 
cediera a la Universidad los te
rrenos de la Fábrica de Armas 
en Toledo, el presidente regio
nal, José Bono lanzó un ordago 
al Ministerio de Interior y con
siguió la cesión de un edificio 
m onum ental, con más 8.000 
metros cuadrados, San Pedro g 
Mártir.

En mayo, después de cinco 
años de trabajos, concluyó la 
rehabilitación del antiguo con
vento de San Pedro Mártir, que 
en un principio iba a ser sede 
de la Delegación del Gobierno 
y de los servicios periféricos 
del Estado. La restauración de 
este conjunto monumental, uno 
de los más grandes del casco 
histórico de Toledo, se hizo sin 
cortapisas y con un presupuesto 
que superaba los 2.000 millo
nes de pesetas.

Unos días antes de su inau
guración, el presidente regional 
José Bono, solicitó al Ministe
rio del Interior, responsable del 
edificio, que fuera cedido a la 
Jun ta  de C om unidades para 
convertirlo en sede de las Fa
cultades de Letras de Toledo. 
La inesperada petición causó 
una gran sorpresa entre los res
ponsables y los funcionarios de 
la D elegación del G obierno, 
quienes tenían todo preparado 
para su inminente traslado; y

fp P ^ lp M m jil11111 nnniHiíBiHp e n t o n  ¡¡¡¡¡¡¡¡w ¡,

El curso 93-94 se inauguró en el nuevo edificio de San Pedro Mártir.

GRAN EXPANSION 
EN CIUDAD REAL

Ciudad Real ha vivido importantes acontecimientos socio- 
universitarios durante 1993. La expansión llevada a cabo en 
el Campus universitario se hizo de cara a la población que tu
vo oportunidad de conocer de cerca la Universidad que se es
tá construyendo en esta región. La entrada en funcionamiento 
de los nuevos edificios (aulario general, centro de estudios 
Jurídico-Empresariales, facultad de Químicas o el propio edi
ficio de Alta Instrumentación) se ha visto consolidada con el 
crecimiento de la investigación científica que comenzó a dar 
sus primeros pasos por primera vez en esta provincia, mien
tras a finales de este año se abría la Biblioteca General, un re
cinto que podrá ser utilizado, no sólo por los estudiantes, sino 
también por el resto de ciudadanos. En el aspecto puramente 
académico, 1993 ha sido el año en el que se ha culminado el 
proceso de modificación de los planes de estudio. Los estu
diantes, por su parte, salieron a la calle a protestar por las ta
sas y por la calidad de la enseñanza, mientras que un profesor, 
Luis de Cañigral, se convertía en el primer docente expe
dientado en esta Universidad.

entre los estudiantes universita
rios, levantó una gran descon
fianza pues la solicitud se reali
zaba en v ísperas de las 
Elecciones Generales del 6 de 
junio y plena campaña electo
ral.

Pero  la pe tic ió n  de Bono  
cuajó y a mediados de julio, el 
Consejo de Ministros dió luz 
verde para que el antiguo con
vento remodelado, cambiase su 
destino inicial y fuera dedicado 
a albergar parte de la Universi
dad. Así mismo, Pérez Rubal
caba, en sus últimas gestiones 
como m inistro de Educación 
todavía, concedió un crédito de 
100 m illones de pesetas a la 
Universidad para cubrir las ne
cesidades de adaptación del 
edificio a su nueva función. En 
octubre, la inauguración del 
curso 93-94 de la Universidad 
regional se llevaba a cabo ya en 
San Pedro Mártir.

Pero esta ampliación física 
para el Campus toledano, sólo 
ha supuesto un pequeño respiro 
en los problem as de hacina
miento, tal y como han recono
cido los responsables universi
tarios.

M ientras, la esperanza de 
crear un verdadero  Cam pus 
Universitario con los terrenos 
de la Fábrica de Armas, propie
dad del Ministerio de Defensa, 
no acaba de hacerse realidad y 
por el contrario, cada vez están 
mas enrevesadas las cosas en 
esta zona.

Y aunque a finales de este 
año, Defensa parece haber ac
cedido a entregar una parcela 
de 25.000 metros cuadrados pa
ra la construcción de un aulario 
de enseñanzas Técnicas, es co
mo si no se hubiera logrado ab
solutamente nada, pues en to
dos estos terrenos no se puede 
realizar ninguna actuación ur
banística mientras los tribuna
les no resuelvan un litigio que 
tiene Defensa con unos particu
lares, la familia Leyún que re
clama la propiedad de 137.000 
metros cuadrados en esta zona.
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1993: EL AÑO MAS FUTBOLISTICO

A 993 se ha convertido 
en una gran efeméride 

futbolística para la 
provincia de Toledo. Los 

dos equipos punteros 
ascendieron a la división 
de plata y a la de bronce, 

confirmando los 
pronósticos más 

optimistas. En Ciudad 
Real el ascenso del 

Manchego y la 
permanencia del 

Atlético Tomelloso 
hicieron olvidar el 

descenso del 
Valdepeñas.

Vacas gordas para el C. D. Toledo 
y el Talavera

tJ a

El Toledo tiene 2 
retos: la conversión 
en sociedad anónima 
y la reestructuración 
de la categoría

ace tres 
a ñ o s ,  
cuando el 
C. D. To
ledo bos
tezaba por 
la 3fi Divi
s ión , h u 

biera sido necesario estar bajo 
los efectos del más potente alu- 
cinógeno para afirmar que el 
equipo capitalino llegaría en 
pocas temporadas a la catego
ría de plata. Tampoco el más 
avezado futurólogo hubiera po
dido vaticinar que el Talavera 
iba a realizar una campaña tan 
fabulosa en la Copa del Rey. 
En la despampanante trayecto
ria que los dos conjuntos de la 
provincia toledana han desarro
llado se ha dado un componen
te indudable de suerte, pero 
nunca se puede obviar el es
fuerzo y el dinero depositado 
por gentes que creyeron en lo 
que hacían.

El caso del C. D. Toledo re
sulta absolutamente ejemplari
zante. Con tan solo 550 socios 
ha escalado desde la 3a Divi
sión a la 2° A. El voluntarismo 
entusiasta de un Presidente lla
mado Em iliano Carballo, la 
sab iduría de Em ilio Cruz y 
Gonzalo Hurtado y la destre
za de un buen puñado de juga
dores ha hecho posible que el 
equipo hasta se haya converti
do en el conjunto revelación de 
la categoría. El C. D. Toledo 
es hoy en día toda una potencia 
futbolística. Su nombre inspira 
respeto, y su trayectoria admi
ración. Probablemente por eso 
la próxima temporada se quede 
sin columna vertebral. Ni los 
más optimistas piensan que se 
pueda retener al defensa Toño 
Castro, futura figura del fútbol 
español, o al delantero Juan 
Carlos Paniagua, un corpulen
to artillero de los que escasean 
en el balompié hispano.

De todas formas el ascenso 
del Talavera a 2° B no fue, por- 
previsible, menos gozoso. Los 
blanquiazules llevaban varias 
temporadas con la miel en los 
labios. Ignacio Valero, el Pre
sidente talaverano, decidió ju 
gar fuerte contratando a Feli- 
nes y echando al rep e titiv o  
Díaz Pablo. La operación re
sultó plenamente rentable. Con 
el madrileño el equipo se paseó 
por la 3e División. El play- off 
fue otro desfile militar. El Tala- 
vera regresaba a la categoría 
que nunca debió abandonar. 
Para redondear la faena este 
año e lim inaba al R acing de 
Santander en la Copa del Rey y 
efectuaba una " incursión" in
sospechada por esta com peti
ción .El Celta, con apuros, aca
bó con la  in so le n c ia  
blanquiazul.

Pero es que lo del C. D. To
ledo también tiene asombrada a 
la España futbolística. La única 
amenaza que se cierne sobre el

El Toledo en 2.a División A
Temporada 92-93

BISAGRA lanzó un poster conmemorativo para festejar el ascenso del Toledo a 2! A. La aceptación que nos dispensaron nuestros lectores superó 
las previsiones más optimistas, agotándose rápidamente la edición en toda la provincia.
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club posee naturaleza extrade- 
portiva. El año que viene debe
rá co n v e rtirse  en S ociedad  
Anónima, y de momento, a pe
sar de la intachable trayectoria 
del equipo, no se vislumbra un 
grupo em presaria l capaz de 
afrontar el capital necesario pa
ra esa operación. El presupues
to de este año es de 203 millo
nes de pesetas.

En la provincia de Ciudad 
Real el A tlé tico  Tom elloso, 
después de agudas disquisicio
nes con los sueldos de los juga
dores - llegaron a encerrarse-, 
logró enderezar el rum bo y 
m antenerse en la división de 
bronce. Los problemas del año 
pasado parecen haber servido 
de bálsamo mentalizador para 
ésta temporada. Se ha aprendi
do a vivir según las propias po
sibilidades, nunca por encima. 
El caso del Valdepeñas, triste
mente descendido, es la única 
nota discordante en el florido 
panorama futbolístico de Tole- 

' do y Ciudad Real.
Otro de los acontecimientos 

inquietantes que vendrán para

f / Talavera logró el ascenso a 2- B con una brillantez insolente, la misma de la que ha hecho gala en la Copa del Rey

el C. D. Toledo en 1994 es la 
reestructuración de la catego
ría. La 2- División " A" queda
ría dividida en 2 grupos, según 
el m odelo v igente en Italia. 
Desde la Calle Comercio se ha 
dicho por activa y por pasiva 
que los intereses del C. D. To

ledo no se corresponden con la 
susodicha reestructuración. En 
cualquier caso da la sensación 
de que todo está preparado pa
ra que se lleve a cabo.

Al Talavera, por otra parte, 
se le ha criticado desde diver
sos sectores que ha confeccio

nado un equi
po ex c e s iv a 
mente vetera
no. Ju lio  
P rieto , M o
rón y el herre
ruelo Trigue
ros suman una 
centuria entre 
los tres. De to
das form as 
hay jugadores 
que co m ien 
zan a promo- 
c ionarse . Un 
ejemplo claro 
lo tenemos en 
G a l l e g o ,  
quien es p re 
tend ido  ac 
tualmente por 
con jun tos de 
l e División.

El presente del Toledo y del 
Talavera es, por tanto, positivo, 
aunque el equipo capitalino de
ba afrontar la reestructuración 
y la conversión en sociedad 
anónima en el año 1994. Dos 
retos de gran calibre.

•  IGNACIO ARIZAGA

Con todo el recio sabor 
de una autenticidad manchega 
curada de espantos.

Castellano - Manchega.

Con el formidable aroma 
y paladar de una información 
semanal, profundamente enraizada 
en nuestra tierra manchega.

Por antonomasia

B is a g ra .
Nuestra revista de 

información general 
con d e n o m in a c ió n  d e  

o rig e n .
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O  Homenaje a 
un notario

La Fundación Toledo descubrió 
una placa conmemorativa en 
homenaje a Manuel Ramos 
Armero, notario madrileño 
fallecido que mantuvo de su 
pecunio a los conventos de 
clausura toledanos. Al 
convento de Santa Isabel 
acudieron Nico Sartorius, 
Javier Gómez Navarro y José 
María Mohedano. La 
presencia de éste originó que 
Bono estuviera ausente.

Los noctámbulos han tenido 
otro año pletórico durante 
1994. El frenesí llegó a tal 
extremo que afloraron los 
problemas con los vecinos, 
que reivindicaron su legítimo 
derecho al descanso. Las 
pruebas de buena voluntad 
por parte de propietarios de 
bares, los propios vecinos y 
el Gobierno Civil han moti
vado que aquí no se hayan 
producido situaciones como 
en Alicante o Cáceres. En 
cualquier caso la actual si
tuación está cogida con alfi
leres, y en el momento me- 
nos pensado el asunto puede 
estallar. Todas las partes 
deben ceder todavía más en
sus planteamientos.

O  Un Corpus por todo lo alto
La festividad del Corpus volvió a trascender el mero hecho 
religioso para situarse en un plano lúdico que levantó pasiones y 
arrastró a las masas. Un cotizado elenco de artistas actuó en la 
capital regional. El presupuesto superó los 16 millones de pesetas, 
correspondiendo 2 kilos a " Amistades Peligrosas", 3 millones y 
medio a " Barricada", tan sólo 3 a Carlos Cano, y 4 a Ana Belén, 
que cautivó al público con sus viejas composiciones. La esposa de 
Bono, Ana Rodríguez, vibró con la esposa de Víctor Manuel.

O  Unas Ferias 
muy latinas

Las Ferias de Agosto 
tuvieron un indudable sabor 
latino. La exuberante 
presencia d e " Azúcar 
Moreno" ( 2  millones y 
medio) fue complementada 
p o r" No me pises que llevo 
chanclas" ( 2  millones) y " 
Los Panchos" ( también 2 
millones). La estrella fue 
Miguel Bosé (6  millones), 
que volvió a dejar 
constancia de su mercantil e 
interesada ambigüedad.

O  El baile de las ausencias
El tentador puente de La Inmaculada propició que las 
autoridades civiles invitadas al Baile de la Academia no 
hicieran acto de presencia. Solo José Manuel Molina y su 
esposa, Pilar Moraleda,comparecieron a la fiesta más 
emblemática de la alta sociedad toledana. Más de 1.300 
personas acudieron a este tradicional evento, destacando, en 
lo que a tendencias se refiere, la afluencia del color negro y 
las propuestas sencillas y clásicas. El Baile de la 
Academia,pese a todo, volvió a ser un espectáculo rebosante 
de sensualidad y frescura, un singular escenario dónde se 
presentaron en sociedad 28 señoritas, un apasionante libro en 
el que leer por dónde van los tiros en e l " Toledo de siempre"
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La malagueña Mari Paz Couto 
se proclamó Maja de España 
1993 tras una dura pugna con 
Elena Pujante, la sutil 
representante murciana. La 
ciudad de Toledo fue por 
primera vez en su historia el 
énclave escogido para celebrar 
este original concurso que 
mezcla la belleza, e l " ángel" y 
el negocio. La elección estuvo 
tan igualada que una de las 
Majas, concretamente la 
representante de Cantabria, se 
desmayó en el momento final. 
Este certamen se configura, a 
nivel de intenciones, como un 
homenaje de la mujer a Goya.

NUEVA YORK 
A LA VISTA

Ignacio Arizaga

Frases para una 
época

D e  todas las frases que he escuchado durante este 
año me quedo sin lugar a dudas to ft las'del filósofo tole
dano José Antonio Marina, y eso que hemos tenido 
ocasión de leer declaraciones muy sustanciosas de los 
personajes entrevistados por este semanario. Aurora Re
dondo nos dijo que le gustaba " el vino peleón", Alex 
Casanovas que Almodovar tenía la obligación de " ser 
duro", Penélope Cruz que le gustaba " la meditación  
trascendental" , Martín Vázquez que no se acababa el 
mundo por " perder la liga", Michel confesaba que si su 
hijo salía del Barcelona él " encantado", el Marqués de 
Griñón aseguraba que le gustaba " el periodism o agresi
vo", Camilo José Cela, subversivo a cuentagotas, pro
clamaba que " los impuestos hay que pagarlos, aunque 
estén m al adm inistrados", y Mabel Lozano, una de 
nuestras artistas con más presencia, sentenciaba que en el 
mundo del c in e ," acostarse con los productores no sirve 
para triunfar".

Como verán todas estas apreciaciones combinan la 
grandilocuencia con la certeza, el desparpajo con la am
bigüedad. A pesar de la indudable sustancia de las frases 
yo sigo en mis trece, me quedo con lo que dijo José An
tonio Marina, un teórico de la inteligencia dotado de 
una formidable envergadura intelectual." Para ser crea
tivo no hace fa lta  drogarse, ni estar loco ni ser extrava
gante". Para mí gusto este sintagma contiene uno de los 
debates más apasionantes de todos los tiempos.

Y es que ahí radica la cuestión. Durante mucho tiem
po se ha asociado equivocadamente el arte con la auto- 
destrucción, la creatividad con el snobismo, la originali
dad con la estupidez intelectual, la genialidad con las 
drogas psicodélicas, los puntos de vista atrayentes con 
los alucinógenos, y la inventiva con el aguardiente. Has
ta tal extremo ha existido esta " dictadura del pen sa
miento" que cualquier persona sana, ordenada y sin con
ciencia del caos no entraba en los cánones del genio o 
del creador. Había que ser díscolo, jugador, borracho o 
transgresor para ser considerado un artista respetable. 
Una manera de corroborar todo esto pasa por traer a co
lación a Scott Fitzgerald, James Joyce, Ernest He- 
mingway, Truman Capote, William Faulkner o Char
les Bukowski, y quien no conozca en profundidad a 
ninguno de éstos que piense en Lou Reed, Mike Jagger, 
Frank Zappa o David Bowie. En cualquier caso los 
más descarados fueron Rimbaud, Baudellaire, Alian 
Poe u Oscar Wilde. Todos ellos promiscuos bebedores, 
intensos fumadores y alegres inhaladores.

Por eso la sentencia de José Antonio Marina me pa
rece rotundamente esperanzadora. Tiene razón cuando 
dice que " la inteligencia resulta más creadora cuanto 
más dueña de s í misma es". Sin lugar a dudas que nos 
hemos topado con la frase más interesante del año.
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PERSONAJES DE CASTILLA - LA MANCHA
M a b e l  , Eugenia Silva, Martin Vázquez y el escritor José Antonio Marina han sido los toledanos 
más glamourosos  de 1993. Eugenia Silva volvió a brillar en el mundo de la moda, la comedia dónde 

trabaja M abel," Los ladrones van a al oficina", ganó el Premio Ondas, José Antonio Marina publicó 
"  Teoría de la inteligencia creadora"  y Rafael Martín Vázquez ganó la Copa del Rey.

Mabel y Eugenia Silva 
triunfaron en televisión

abel,

n i a
S i 1 -

R a 
f a e l

Martín Vázquez y José Anto
nio Marina han tenido un año

« W Í V  * 
^  ■ '? |  

% .

Eugenia Silva sigue triunfando en la moda

enormemente activo. La actriz 
de V illaluenga cosechaba un 
sonoro triunfo con su interpre
tación en " Los ladrones van a 
la oficina", la modelo toledana 
proseguía su ascenso y se ase
guraba una incalculable popu
laridad con el anuncio televisi
vo de Giovana, el futbolista de 
Torrijos ganaba la Copa del 
Rey y el escritor del Cristo de 
La Luz sacaba al mercado " Te
oría de la inteligencia creado
ra", otro libro que explica con 
sencillez lo complicado.

Mabel Lozano se está reve
lando como una actriz resulto- 
na. Su interpretación de " La 
Reme", personaje con el que se 
siente muy identificada, está 
recibiendo el beneplácito uná
nim e. A sus 28 años exhibe 
una claridad de ideas meridia
na. Cuando este semanario le- 
preguntó sobre el archiconoci- 
do tó p ico  que c irc u la  en 
Hollywood sobre las actrices, 
es decir, si se acuestan con los 
productores para conseguir pa
peles y primeros planos en las 
películas, ella respondió de la 
siguiente manera: " Claro que 
es un tópico. Si me lo pregun
tas com o  M abel te d igo  que 
conozco a muchos productores 
y  que me acostaría  con algu
nos de ellos si fuera mi chico y  
me gustara, pero eso fuera pro
ductor o fuera jardinero".

Los planes a corto plazo de 
esta inquieta joven pasan por 
seguir enfrascada en " Los la
drones van a la oficina" y pos
teriormente marcharse a Esta
dos U nidos a p u lir  sus 
cualidades de actriz. De mo
mento apuesta por la diversifi

cación  de sus negocios. Ha 
transfo rm ado  su escue la  de 
modelos de Madrid en agencia. 
Además ha cambiado de look, 
algo que le ha valido serias crí
ticas en la misma medida que 
grandes elogios.

mmm eugenia

Eugenia Silva, la sobrina de 
Antonio Hernández Mancha,
se afianza cada día más en el 
voluble mundo de la moda. Es
te año ha comparecido en todas 
las citas internacionales de re
nombre - léase París y Milán- 
adem ás de rodar un anuncio 
para una marca de colonias que 
la está convirtiendo en un ros
tro conocido para las familias 
españolas. El spot que ella pro
tagoniza se está poniendo en 
todas las cadenas a horas de 
máxima audiencia.

En cualquier caso Eugenia 
no se dedica todavía plenamen
te a la pasarela y la cámara. Sa
ca tiempo de debajo de las pie
dras para  e s tu d ia r  COU en 
M adrid. Sus intenciones van 
dirigidas a hacer la carrera de 
B ellas A rtes o D erecho. Le 
produce vértigo ser una perso
na vacía sin formación de nin
guna clase. No quiere deslum
b ra rse  con el g la m o u r  que 
brilla en su profesión. Ante to
do quiere ser una chica normal, 
una joven  de su tiem po. Su 
sentido del equilibrio le incita a 
definirse como una persona " 
m oderadam en te rebelde" . El 
caso es que los sevillanos Vit- 
torio y Lucchino se quedaron 
favorablem ente sorprendidos
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Mabel Lozano está triunfando con su interpretación en "Los ladrones van a la oficina"

con las maneras que exhibió en 
la pasarela.

<§»§)# MARTIN VAZQUEZ

Rafael M artín  Vázquez ha
sufrido una plaga de lesiones 
desde que regresó por la puerta 
grande al Real Madrid. Fuimos 
a entrevistarle después del ma
léfico partido con el Tenerife. 
Nos relató que perder la liga " 
no era el fin  del mundo", insis
tiendo en que, pese a todo, el 
equipo madridista había reali
zado una campaña excepcional. 
Frente a lo que se pueda pen
sar, considera su periplo italia
no como " altamente positivo", 
haciendo saber que el Torino 
también consiguió cosas bri
llantes durante su estancia. La 
victoria sobre el Zaragoza en la 
Copa del Rey alivió la pérdida 
de la liga. L lam ó poderosa
mente la atención la defensa 
que el torrijeño - de ascenden
cia- efectuó de " Superlopez", 
el célebre jugador del Atlético. 
" Hay defensas más duros que 
él, lo que pasa es que ha cria
do fama". Curiosamente R afa
el no dijo quienes eran esos de
fensas, ni dio n inguna pista 
para poder imaginárselos.

Rafael Martin Vázquez estuvo en Torrijos participando en la carrera contra la droga.

José Antonio M arina, Pre
mio Nacional de Ensayo y Pre
mio Anagrama de Ensayo p o r" 
E logio y  refutación del inge
nio", ha vuelto a las librerías 
con " Teoría de la inteligencia 
creadora". Este profesor de fi
losofía explica conceptos com
plejos con un lenguaje sencillo 
y ameno. En la entrevista que 
concedió a BISAGRA disertó 
certeramente sobre la creativi
dad y el arte.

Para M arina la inspiración " 
es un concepto perezoso"  y la 
creación de una novela " sigue 
el procedimiento de las muñe
cas rusas". Considera que una 
inteligencia sin ética " es una 
inteligencia fragmentada", al- 
tiempo que deja claro que " la 
inteligencia resulta más crea
dora cuanto más dueña de s í  
misma es". Sus puntos de vista, 
siempre rigurosamente metabo- 
lizados, le llevan a definir a la 
inteligencia humana como " la 
inteligencia anim al transfigu
rada por la libertad". Sin lugar 
a dudas es el intelectual caste
llano - manchego más en forma 
del momento.

Al menos es el más citado.

•  IG N A C IO  A R IZA G A

Después del éxito d e " Elogio y refutación del Ingenio" José Antonio Marina ha lanzando" 
ría de la inteligencia creadora", otro libro sorprendente y fácil de entender

Eugenia Silva aparece 
todos los días en 
televisión con el 
anuncio de Giovanna. 
Su éxito acaba de 
empezar

Martín Vázquez 
defiende a López, 
el jugador del Atleti. 
"Lo que pasa 
es que
ha criado fama"
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H e m o s  simbolizado el triunfo de Ciudad Real 
en cinco personajes. A María Luisa Cabañero, 

Santiago Cañizares, Pedro Almodóvar y Elena 
Barquilla, que lleva mucho tiempo triunfando en 
la pasarela, se le une el nombre de la nueva miss 

castilla la Mancha, Leonor Riballo, como no, 
también de Puertollano.

Hay un filón de 
nrn en 

Puertollano

E
ste ha sido 
sin  duda, 
el año de 
P u erto lla 
no. La ciu
dad minera 
ha v iv ido  
una p u b li
cidad a escala nacional impa

gable, gracias a dos de sus ciu
dadanos más ilustres que han 
vivido un año mágico de 1993. 
En efecto, la nadadora María 
Luisa Cabañero y el portero 
Santiago C añizares -tanto 
monta- fueron durante el año

que termina los dos filones de 
oro más valiosos que ha salido 
de la fértil mina puertollanen- 
se. La calidad del mineral de
portivo es tal, que sus efectos 
se han dejado notar más allá de 
nuestro  país. La C abañero, 
afecta como es élla de las gran- 
daes hazañas, inscribió durante 
1993 su nom bre en el lib ro  
Guinness de los récords, des
pués de haber batido el récord 
del mundo de larga distancia al 
nadar 82.575 metros en la pis
cina cubierta de Ciudad Real 
durante 24 horas. El triunfo

que fue conocido y reconocido 
en toda España, le sirvió tam
bién para acceder a ciertas ins
tituciones oficiales que antes le 
habían dado la espalda a la ho
ra de facilitar apoyo económico 
a la deportista. M aría Luisa  
Cabañero ha cerrado el año 
con un broche de oro puesto 
por el nacimiento de dos pre
ciosas niñas, María y Alejan
dra, que vinieron al mundo en 
Estados Unidos donde se en
contraba la bombero más intré
pida de esta región junto a su 
esposo, médico, que se encuen- 
ra ejerciendo su profesión en 
aquel país. Franca, sincera y 
directa, la sirena de la Mancha, 
nos promete para el 94 gestas 
más excitantes.Pedro Almodóvar no tuvo a la crítica de su parte en el estreno de Kika.

© O ®  EL AÑO DE SANTIAGO

El otro filón parido en la ciu
dad m inera fue pulido por la 
mano experta de Tartilán, el 
ahora entrenador del Talavera 
que encontró un muchacho con 
ganas de triunfar y se lo puso 
en b an d e ja  al R eal M adrid  
equipo que desconfió de la va
lía del material humano puerto- 
llanense. Tras un largo pere
grinaje por equipos com o el 
M érida o el Elche, Santiago  
Cañizares recaló en el Celta de 
Vigo, allí en tierras gallegas 
donde el portero manchego ha 
vivido su particular Xacobeo 
durante 1993. El destino quiso 
que este fuera su año y lo lla
mó a la gloria en aquel partido

Leonor Riballo vivió durante 1993 su coronación como miss Castilla La Mancha
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Maris Luisa Cabañero inscribió su nombre en el Eulness de los récords y  dio a luz dos niñas. Arriba, Elena Barquilla durante un pase en la madrileña pasarela Cibeles, en la otra
..........................................5 en Puertollano

imborrable contra Dinamarca 
en el que "Cañete" resolvió su 
futuro en poco más de ochenta 
minutos. Fue en noviembre. Y 
partir de ahí, la proyección pú
blica de este joven de 25 años 
ha sido meteórica. Entrevistas 
en televisión, apariciones pú
blicas e incluso la grabación de 
un disco con el que recaudar 
fondos para los niños de Bos
nia constituyen la proyección 
soc ia l de un d ep o rtis ta  de 
quien, se asegura, volverá muy 
pronto al Real Madrid. Su ciu
dad estuvo atenta y, dos días 
más tarde de su rocambolesca 
hazaña, le tributaba un home
naje multitudinario que parali
zó la ciudad durante toda una

mañana. La fértil producción 
de Puertollano se completa con 
su última joya: se llama Leo
nor Riballo y fue elegida Miss 
Castilla la Mancha 1993. Sin 
duda todo un trío de ases para 
una ciudad que, este año sí, ha 
brillado con luz propia.

@@<S> EL PESO DEL EXITO

Pedro Almodóvar estrenó 
Kika, su décima producción ci
nematográfica con una crítica 
que esta vez le dio la espalda. 
El peso de sus éxitos anteriores 
ha jugado en contra de una pe
lícula que le costó 700 millo
nes de pesetas. Almodóvar es-

Puertollano ha 
recibido una 

publicidad impagable 
gracias a dos 

ciudadanos ilustres: 
el portero Cañizares y 

la nadadora María 
Luisa Cabañero

treno pero no convenció. Quien 
sí lo hizo (y ya hace mucho 
que sabe hacerlo) es E lena  
Barquilla una "top model" es
pectacular. Muchos diseñado
res piensan que es la mejor y 
además tiene la virtud de sor
prender en la pasarela resistién
dose a desfilar con su vida pri
vada. D urante 1993 ha sido 
posiblemente la manchega que 
más aviones ha cogido. De Eu
ropa a Estados Unidos, por to
dos los rincones del planeta, la 
Barquilla pasea ante los fotó
grafos el secreto de su éxito. 
Ella es, sin duda, la reina de la 
Cibeles.

•  ANGEL N. VELDUQUE
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OTonadillas postumas a Tomás de 
Antequera en Valdepeñas

La copla se vació en Valdepeñas para tributar un adiós postumo a 
Tomás de Antequera, el racial artista manchego que dejó su vida 
durante el año que ahora termina. La tonadilla se ha quedado un 
poco más huérfana con su desaparición y la de Miguel de Molina, 
dos pérdidas irreparables, para un género necesitado de poner 
algunos mitos en el pedestal. Concha Reina, Maria José Santiago, 
Paco clavel fueron, entre otros los artistas que se sumaron a la cita.

O  A Fisac le 
construyeron 
un homenaje

Miguel Fisac, arquitecto 
daimieleño célebre e ilustre 
como pocos personajes de esta 
región, recibió el justo 
homenaje del colegio de 
arquitectos de Ciudad Real a 
principios de 1993. 
Merecimientos tiene 
acreditados de sobra. Quien 
quiera verlos sólo tiene que 
abrir la enciclopedia Espasa por 
la Efe y ya verá

O  José Coronado 
hizo teatro 
gratis

El actor José Coronado nos 
mostró su lado más humano 
participando de forma altruista 
en una función de teatro 
realizada por el grupo de 
disminuidos "Calatrava" que 
han llevado a cabo durante 
1993 la representación de la 
obra ¿Cuando se duerme aquí?, 
Coronado, rehusó hablar de su 
vida privada para no restar 
protagonismo a los chavales. O  -Y  por fin 

vino Sting
Que viene,... que no viene..., 
que ahora sí,... que ahora no. 
Que si sí, que si nó, que si 
éste me gusta me lo quedo 
yo, fue lo que, al fin, debió 
pensar el Ayuntamiento de 
Daimiel cuando, después de 
muchos balbuceos, se 
decidió a traer a la estrella 
del verano, Sting y la jugada 
le salió redonda. Fue el 
concierto del año en el que 
los patitos sustituyeron a los 
negritos de la foto.

O La "movida" de Poli Díaz
Poli Díaz nunca antes había estado en la Mancha, pero tomó 
buenas referencias más allá del cuadrilátero instalado en el 
pabellón Puerta de Santa María de Ciudad Real, donde peleó 
para recaudar fondos destinados al club de fútbol Atlético 
Ciudad Real. Aunque casi no sabe escribir, tampoco le hizo 
falta para firmar cientos de autógrafos por todos los 
rincones. Pocos lugares le faltaron por conocer y en donde 
estuvo, la armó. Acompañado de su acompañante (valga la 
tautología) portuguesa, María, el Potro de Vallecas 
revolucionó la tranquila intrahistoria de esta capital poco 
acostumbrada a las bofetadas pero la experiencia mereció la 
pena. Y todos lo pasamos bien.
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O  Zamorano puso la ilusión

Iván Zamorano llegó volando a Puertollano y en tan sólo unas 
horas, se convirtió en el ídolo de carne y hueso de muchos 
chavales que vieron de cerca la cara del éxito. El delantero centro 
del Real Madrid llegó patrocinado por una firma deportiva para 
inaugurar las escuelas deportivas de fútbol donde se curten las 
futuras promesas de esta provincia y, participó, junto a los 
pequeños aspirantes a estrella, en una tangana llevada a cabo en 
estadio municipal de Puertollano, en una fría tarde. Expectación, 
mucho público en las gradas -tal vez más que el cualquier partido 
oficial- y mucha ilusión entre la chiquillería hicieron que el 
futbolista chileno se encontrara muy a gusto entre la gente que le 
dispensó continuas muestras de afecto. Por otro lado, más de 
doscientos jóvenes y adolescentes comenzaron a participar 
semanalmente en las escuelas municipales de fútbol creadas con la 
filosofía de pontenciar con solvencia el fútbol base. Los resultados, 
quizás, empezarán a verse pronto. Mientras tanto, Zamorano, 
puso la ilusión.

Era la primera vez que Silvia 
Marsó llegaba a Almagro y, a 
decir verdad, sorprendió a todos 
por su naturalidad, su calidad 
interpretiva y, como no, una 
eterna sonrisa que a punto estuvo 
de perpeturse en una coleción de 
pins, como anagrama festivo del 
festival. Fue la protagonista por 
méritos propios de un festival de 
teatro clásico que crece y se 
exiende a todo el pueblo y salpica 
de ilusión y dura y dura... Regalos 
como este de la Marsó son una 
fresca bendición en un verano 
tórrido que quema.

O  Cuestión de imagen
Los ayuntamientos continuaron apostando fuerte por los 
pregones. Durante el verano, Ciudad Real como cualquier 
otra provincia española se lanza a la carrera imparable por 
contratar un pregonero de lujo para dar realce a su fiestas 
patronales, carnavales y demás jolgorios. Porzuna no 
reparó en gastos y, sin complejos, llamó a la miss Sofía 
Mazagatos para hacer más bonitos sus días de asueto.

O  La enterna 
sonrisa del 

festival
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CELA ABRIO EL CURSO DE LA ACADEMIA DE INFANTERIA

E n  1993 Toledo volvió a capturar la atención de directores de cine, literatos, y otras gentes de la 
farándula. Antonio Gimenez Rico y Fernando Colomo vinieron a ro d a r" Tres palabras" y " Alegro 

ma non troppo”, un melodrama y una comedia respectivamente. Katherine Fullop, la reina del
culebrón, pronunció por 300.000 pesetas el pregón de Carnavales,

Dos películas españolas se 
rodaron en Toledo

7 i
En ninguno de los 
dos films aparece el 
entorno monumental 
toledano.

Rosa María Sarda, 
Oscar Ladoire y Pere 
Ponce saborearon en 
todo su esplendor la 
noche toledana

n t o n i o 
G im enez  
R ico y 
F e r n a n 
do C o lo 
mo vinie
ron desde 
M adrid y 

Santander a rodar sus pelícu
las. El primero de ellos un me
lodrama llamado " Tres p a la 
b ra s" , el segundo  una 
desternillante comedia bautiza
da " Alegro ma non troppo" ( "  
Alegre pero no demasiado). En 
ninguna de las dos produccio
nes aparece el entorno monu
mental toledano. Los escena
rio s esco g id o s fueron  
radicalmente distintos. Gime
nez Rico rodó en el cemente
rio, Fernando Colomo en la 
Avenida de la Reconquista y la 
Estación de Autobuses.

En la segunda escena de " 
Tres palabras"  se recoge lo fil
mado en el camposanto toleda
no. La com posic ión  resu lta  
muy simple. Fernando Gui- 
llén ,Santiago Ramos y una 
docena de ex tras traídos de 
Madrid asistían a un entierro. 
Al m archarse se encontraban 
con un individuo que conocía a 
la difunta, y tras un elocuente 
apretón de manos, se salían del 
encuadre. Los m isterios del 
séptim o arte provocaron que 
para rodar lo dicho estuvieran 
desde las ocho de la mañana 
hasta las 3 de la tarde. Hicieron 
más de 70 pruebas. Ya se sabe 
que en ocasiones lo breve ( una 
corta escena de 30 segundos), 
es largo ( toda una mañana). La 
película ya ha sido estrenada y

está protagonizada por Mari- 
bel Verdú, quien al no salir en 
esa toma no tuvo que venir a 
Toledo.

El rodaje de " Alegro ma non 
troppo"  se extendió a 2 días. 
Las filmaciones en la Avenida 
de la Reconquista provocaron 
considerables atascos, ya que 
se tuvo que cortar el tráfico por 
exigencias del guión. Por cier
to, según éste la acción trans
curría en Santander. En un des
canso  del ro d aje  P en élop e  
Cruz nos contó que la película 
" Jamón,jamón" le había perju
dicado en cierto sentido, más 
que nada porque la había con
vertido en un símbolo sexual. 
Rosa M aría Sardá, que no 
aparentaba los 52 años que tie

ne, Oscar Ladoire, Pere Pon-
ce y diversos componentes del 
equipo de producción saborea
ron en todo su esplendor la no
che toledana. Está claro que se 
lo merecían después de rodar 
durante toda una mañana den
tro un autobús.

<§>(»<§) LA PREGONERA

Pero además de los rostros 
populares que trajeron estos 
dos eventos cinematográficos 
hubo mucha más tela que cor
tar. Para empezar el pregón de 
los cada día más efervescentes 
carnavales toledanos, que co
rrió a cargo de la olvidada Kat
herine Fullop. La presencia de 
la venezolana provocó el re

El rodaje de la 2- escena d e " Tres palabras" se hizo en el cementerio de Toledo.
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nuación en el actual gerente, 
Francisco Plaza. El peso del 
público en el proceso teatral 
encontró su punto álgido cuan
do se eligió,por rigurosa vota
ción, a las obras e intérpretes 
que más habían gustado. A la 
ceremonia, que no tuvo excesi
vas pretensiones, acudieron, en 
calidad de prem iados Irene 
Gutierrez Caba, Juan Echa- 
nove, Gerardo Malla y Pilar 
Miró. Faltó Miguel Delibes a 
consecuencia de una inoportu
na lumbalgia, entregándose una 
distinción a Dolores García, 
una espectadora que había asis
tido a todas las representacio
nes. Presentaron el acto con 
soltura Juan Luis Galiardo y 
Silvia Marsó.

Precisamente al Teatro Rojas 
acudió la legendaria Aurora 
Redondo para escenificar con 
sabiduría y gracejo " M eloco
tón en almíbar". En el coloquio 
previo que se desarrolló en el 
café del teatro la longeva actriz 
catalana confesó que le gustaba 
el vino peleón," si me lo echan 
bueno le digo al camarero que 
me lo rebaje con agua", seña
lando también que su secreto 
residía en no tomar picantes. 
Aurora nació el 1 de enero de 
1900 en Barcelona.

m m m  m ic h e l

La presencia de jugadores o 
técnicos m adridistas durante
1993 fue de nuevo una cons
tante. José Miguel González 
Del Campo, M ichel, Em ilio 
Butragueño, Ramón Mendo
za y Benito Floro se dejaron 
caer por la provincia atendien
do diversas llamadas. .El pri
mero de ellos vino con motivo 
de un coloquio de fútbol - base, 
y a decir verdad le tocó el día 
simpático, más que nada por
que respondió a las peliagudas 
cuestiones que le plantearon. 
En referencia al famoso episo
dio con el colombiano Valde- 
rrama Michel dijo lo siguien
te: " en los partidos ocurren y  
se d icen  cosas p eo res ,lo  que 
pasa es que a esto se le ha da
do d em a s ia d a  im p o rta n c ia . 
Valderrama le había hecho una 
entrada muy fuerte a un com 
pañero, estaba nervioso, y  fue  
una fo rm a  de d ec ir le  que se

Arriba Camilo José Cela firmando en el libro de honor de la Academia de Infantería. Abajo Aurora Redondo y la olvidada Katherine Fullop

chazo de cierto sector de inte
lectuales toledanos, aunque ori
ginó bastante más polémica la 
can tid ad  que se em bolsó ,
300.00 pesetas. La " doñita"  
pronunció un pregón lacrimó
geno, muy en la línea de lo que 
se es tila  por su país. Según 
confirmó ella misma el escri
bano fue su suegro, es decir, el 
padre de Fernando Carrillo, 
pero fue éste quien asesoró a su 
esposa y padre sobre Toledo, 
ya que lo conocía bien a raíz 
del rodaje de " La mujer prohi
bida".

En cualquier caso la polémi
ca sobre la minuta de Katheri
ne llegó a tal extremo que hubo 
quien contó el número de pala

bras que pronunció en su alo
cución y posteriomente las di
vidió entre 300.000 para hallar 
el coste real. Finalmente salió a 
660 pesetas la palabra.

Mucho más barata - gratis- 
salió la conferencia que el Mar
qués de Griñón, Carlos Falcó, 
pronunció en Benacazón. Bajo 
el atrayente título de " El vino 
de Toledo, presente y  futuro"  
Falcó deleitó a los asistentes 
con el reposado burbujear de 
sus sílabas.

El Teatro Rojas ha vuelto a 
ser un año más el centro de 
reunión de actores y actrices de 
poderío. La excelente labor de
sarrollada por José Diez Barri
gón ha tenido su fecunda conti-

Aurora Redondo 
confesó que le 
encantaba el vino 
peleón. Dijo que el 
secreto de su 
longevidad está en no 
tomar picantes
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tranquilizara. Pero vamos, no 
me he enamorado de él ni nada 
por el estilo".

A la hora de abordar el capí
tulo de las situaciones insólitas 
que se han producido en Tole
do no se puede obviar el cam
bio de sexo protagonizado por 
una joven de esta ciudad. Lo 
habitual en estas cuestiones es 
pasar de hombre a mujer, pero 
en este caso la metamorfosis ha 
sido de mujer a hombre. M a
nolo, que así se llama ahora la 
persona en cuestión, se pasó 14 
horas en el quirófano para que 
le im p lan ta ran  un pene. La 
operación le costó 3 millones 
de pesetas, aproximadamente, 
y ha sido fundamental ,según 
contó él en su día, el apoyo de 
sus padres.

Quien también tuvo un día 
extraordinariam ente gracioso 
fue el Nobel Camilo José Cela 
cuando compareció en la Aca
demia de Infantería para pro
nunciar la lección inaugural.
En un momento del coloquio 
relató una sustanciosa anécdota 
que le sucedió en Madrid tiem
po atrás con motivo de un liti
gio contra un sereno. El Secre
tario del Juzgado le preguntó a 
Cela su profesión, " escritor", 
dijo é s te ," eso no es una profe- 
sión", le advirtió, " entonces  
ponga usted sus labores", sen
tenció el Nobel. m

En un pasaje de su discurso 
aseveró que " los im pu estos Mmm
hay que pagarlos, aunque es- i
tén mal administrados. Si yo  no m 
h u b ie ra  p a g a d o  im p u e s to s
ahora sería millonario". En el í C ^ í l
libro de honor de la Academia 
escribió con una lujosa estilo- Benito Floro fue a Talavera a dar una confe- El Marqués De Briñón habló sobre el presen- 
gráfica  p restada estas bellas rencia te y futuro del vino en Toledo

frases: " A m is am igos de la 
Academia de Infantería, con mi 
m ejor g ra titu d  p o r  haberm e  
ofrecido su tribuna. Es no poco  
emocionante hablar ante uste
des y  ser testigo y beneficiario 
de su atención".

En otro orden de cosas los 
rumores sobre el Papa Satánico 
dism inuyeron con relación a 
años precedentes. Cesar Vidal 
M anzanares , el experto en la 
materia, aseguró que el núcleo 
satánico se había desplazado 
momentáneamente desde Tole
do a El Escorial.

•  IG N A C IO  A R IZA G A

fM A
La olvidada 
Katherine Fullop 
cobró 300.000 ptas 
por el pregón de 
Carnavales

Una toledana se hizo 
una operación de 
cambio de sexo. 
Ahora se llama 
Manolo

Rosa M. Sarda,, Oscar Ladoire y Penélope Cruz rodaron en Toledo" Alegro ma non troppo‘

El público que asistió al Teatro Rojas premió a Juan Echanove y a Pilar Miró, entre otros
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ARIES
La profesión puede traerte 
por ia calle de la amargura o 
por la "rué del percebe" en 

esta cuestecilla de enero, o sea que no te 
duermas en los laureles porque algún ro- 
bahigos habrá que te querrá meter mano 
en la cartera, ¡ojo! sólo en la cartera, por
que lo que es en asuntos de visceras gozo
sas ni manos, ni pensamientos.
La cuadratura de Saturno y Plutón te indi
ca caminos de abrojos en todo lo que ten
ga que ver con asuntos del sentimiento, no 
sólo amoros, sino también amistoso.

TAURO

GEMINIS

vuestras "idiosincrasias".

CANCER

OPO
LEO

Si os propusierais de verdad 
poner en práctica aquello tan 
manido de "año nuevo, vida 

nueva", ganarías muchos beneficios para 
tu persona. Pero si, en cambio, mantienes 
la tozudez de arrastrar lo viejo no vas a 
dar pie con bola y se te va a quedar cara 
de muermo, bolsillo de buzo y sentimien
to de colorín.
Renueva tus energías salutíferas con fres
cores naturales y verás como te vienen los 
ardores necesarios para dar satisfacciones 
a diestro y siniestro.

Eso de cada oveja con su pa
reja no parece ser que os cua
dre mucho estos días, pues 

vuestras parejas, ya sean la legítimas o las 
naturales, van a estar de morros y no os 
van a topar pero se van a quedar con ganas. 
Lo peor que te podría suceder esta cueste- 
cilla es que te llevarás los problemas de al
coba al trabajo, pues entonces si que habría 
que decirte eso de que "encima de cuernos, 
penitencia".
Donde está tu punto guay es en la posibili
dad de conocer nuevos amigos/as.

VIRGO

Con tanto planeta como tenéis 
en vuestra mansión podéis ha
cer una ensalada bien adere

zada para triunfar en el terreno sentimental 
y luego traducir los sentimientos en sensa
ciones y las sensaciones en jadeos y suspi- 
rillos. Sólo un pero, tened mucho cuidado 
con las guerras entre Saturno y Plutón, por
que si os aventuráis sin "careta" en esas rel- 
cioncillas citadas ut supra todo pudiera ser 
que el diablo os trajese alguna maldad para

LIBRA

Si este pesado tiempo de in
vierno tu familia se te sube a 
las barbas, tu pareja de hace 

butifarras y te da celillos con la vecindad, 
si eres el último mono/a de la compañía y 
todas las decisiones se toman sin que nadie 
te consulte, no te importe, déjate llevar y 
procura sacar tajada a la chita callando.
Te podría pasar como a aquella persona 
que va al psiquiatra y le dice: "mi proble
ma, doctor, es que nadie me escucha", y el 
psiquiatra, sin m irarle siquiera, abre la 
puerta y grita: "el siguiente".

ESCORPIO
No os puede extrañar que os 
digamos que estáis pasando 
una mala racha, porque, según 

dice la bolita de cristal, habéis tenido un 
otoño y un comienzo de invierno un poqui
to "hodido", lo que en buena medida os ha 
puesto cara de póquer y un malhumor de la 
mañana a la noche.
No trates de probar suerte en el ligue ni en 
las barras de los bares, en todo caso dedíca
te a "matar el tiempo" con alguna actividad 
física. Pero es seguro que la racha se acaba 
antes de terminar el mes.

Seguramente tendrás tentacio
nes de tomar las de Villadiego 
o hacerte el longuis cuando al

guien cercano a ti te solicite, sin pedirlo, 
ayudas que tú bien puedes prestar.
Los tiempos parecen cargados de buena 
suerte y de momentos muy aprovechables 
para' el mejoramiento personal en cualquie
ra de los terrenos; pero habrá nativos de es
te signo que capitalicen energías negativas 
en algunos momentos, pero se pueden re
convertir con un buen cambio de chaqueta. 
La salud mola mucho.

Por Brujos de O delot

SAGITARIO
Todo ser contingente es cau
sado, lo que quiere decir que 
ahora te encontrarás con las 
consecuencias de algunas 

causas que desencadenaste en los finales 
del otoño y principios del invierno. Te 
pueden salir al cruce de caminos enemi
gos ocultos, de esos a los que has estado 
viendo con frecuencia pero sin percatarte, 
y también amigos con los que no habías 
contado, aunque ellos se habían insinuado 
por diversos caminos, pero que pueden ser 
vuestro soporte intelectual básico.

CAPRICORNIO
Salvo en asuntos que tengan 
que ver con el capital, puedes 
intentar todos los movimien

tos que te apetezca, pues en cada uno de 
ellos habrá alguna perspectiva interesante. 
Ahora la economía está sólo para soportar 
palos, carros y carretas. Menos mal que 
vosotros el dinero es nada más que algo 
que está ahí por si acaso. Vuestra historia 
de protagonismos se centra en la vida so
cial, ahí hay tela. Donde no hay ni chicha 
ni limoná es en las relaciones sensuales, 
aunque siempre cabe "adorar" a Onam.

¿Quién dijo aquello de cría 
cuervos y te sacarán los ojos?. 
Pues aplicaos el cuento no va

ya a ser que os la den con tocino, con que
so o que que os sableen en corto y por de
recho  las gentes de v u es tro  en torno  
familiar, lo cual es siempre mucho menos 
llevadero y menos justificable que si te 
tienta el bolsillo hacienda o un chorissso.
En amores es que no se ve "na de na", va
mos que se te insinúa la Kin Basinguer o el 
Tom Cruiss y tú silbando, con las manos en 
los bolsillos y tocando pasas.

ACUARIO
Si el comienzo de año no es 
bueno, no te lo tomes a pecho, 
pues conocido es el dicho de 

que cierto pueblo no quiere buenos princi
pios para sus hijos. Pero en la esferita de 
cristal se ve un futurito imperfecto en lo 
económico laboral que se va perfeccionan
do con los verdores de la primavera.
Donde ya puedes ir deshojando la margari
ta es en lo amoroso porque es el momento 
ideal para dar rienda suelta a tus sentimien
tos. La salud bien, si te quitas legalismos 
del coco.

PISCIS
Lo que no está nada indicado 
para un piscis estos días es el 
realizar viajes, no vaya a ser 

que metáis la pata y os la quebréis.Tampo- 
co se puede decir que pinten oros en lo re
ferido a cuestiones amorosas, porque es po
sib le  que haya m ucha te rn u ra  de por 
medio, pero lo que no hay ni brizna es de 
sensacioncilla agradable en el roce lúbrico. 
Visto el horóscopo se puede decir que qui
zá gocéis más con la erudición que con el 
mundo, el demonio y la carne. Así que ya 
podéis empezar con la Enciclopedia.
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Combinar es un juego y  
una exigencia de los 

dioses que alcanza sus 
momentos más sublimes 
en la alquimia buscado
ra del elixir que, como 
se sabe, era la "piedra 
filosofal”. Todo un 

mundo hay entre el hi
dromiel del clásico grie

go y  el Martini Dry.

L *c

Cócteles básicos para fiestasL
as fiestas de Fin 
de año , de Año 
nuevo, de Reyes 
y todas las demás 
que vayan vinien
do por la empina
da cuesta de ene
ro, cu es ta  que 

para algunos va a durar m u
chos meses si siguen congelan
do los salarios, exigen pericia 
en la preparación de algunos 
"cócteles", por aquello de que 
"la vida se pasa m ejor a tra
gos".

Los maestros consideran que 
los diez cócteles básicos son el 
Alasca (3/4 de ginebra seca y 
1/4 de Chartreuse amarillo), el 
Alexánder (1/3 de brandy, 1/3 
de crema de cacao y 1/3 de na
ta líquida), el Americano (1/3 
de Campari, 1/2 de vermut rojo 
y soda al gusto ), el fam oso 
B loody M ary (una copa de 
vodka, zumo de tomate y una 
cucharadita de Worcestershire), 
el gran Bronx (1/3 de ginebra 
seca, 1/3 de zumo de naranja, 
1/6 de verm ut seco y 1/6 de

verm ut ro jo ), el esp irituoso  
Claridge ( 1/3 de ginebra se
ca, 1/3 de vermut seco, 1/6 de 
licor de albaricoque, 1/6 de 
Cointreau), el simple y subido 
de tono Daiquiri ( 3/4 de ron 
blanco, 1/4 de zumo de limón 
natural y 3 golpes de jarabe de 
azúcar, bien preparado en coc
telera con hielo triturado, agita
do vigorosamente y serdo co
lado en una vaso de cóctel muy 
frío), el cosmopolita Manhat
tan ( 2/3 de "güisqui", 1/3 de 
vermut rojo y un par de golpes 
de angostura), el más serio, el 
más ligón, el más contundente, 
el primus inter pares, el más 
americano de vive y deja vivir, 
el que siempre estará ahí para 
marcar la personalidad de los

y "cuestas"
momentos, el MARTINI DRY 
( 5/6 de ginebra seca, 1/6 de 
vermut seco, cáscara de limón 
y una aceituna verde. Para pre
pararlo, llenamos el vaso mez
clador de cubitos de hielo, agi
tamos medio minuto con una 
cuchara larga, lo servimos en

El secreto de un 
cóctel reside en el 
justo arte de la 
combinación precisa.

vaso de cóctel con unos troci- 
tos de corteza de limón y una 
aceituna verde con hueso) y, 
para terminar, el décimo debe 
ser el Oíd fashioned (una copa 
de bourbon -ese whisky esta
dounidense elaborado a base de 
maíz con algo de centeno y ce
bada, de casi cincuenta grados, 
afrutado y aromático, pero me
nos delicado y más fuerte que 
el escocés- media rodaja de na
ranja, media rodaja de limón, 
un terrón de azúcar, un golpe 
de angostura y dos cerezas al 
marrasquino).

Con estos diez tragos estare
mos a la última en el arte com
binatoria.

•  GOURM ET TOC
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T o d o s  l # s c r é d i t o s

HIPOTECARIOS  
PARECEN IGUALES  
HASTA QUE LLEGA 

EL PAPELEO.

El Banco Bilbao Vizcaya le p resen ta  el 

Crédito H ipotecario  Rápido BBV. 

Como su nom bre  indica, d iseñado para 

tom ar la de lan tera  a la hora  de gestionar 

tasaciones, escrituras, impuestos, 

inscripciones en el Registro, 

comprobaciones legales y otros trám ites  

similares que de o tra forma podrían  

parecerle  eternos.

Otorgándole hasta  un  80% sobre el valor 

de la tasación, depend iendo  de la 

finalidad del crédito.

Con la máxima rapidez de concesión.

Y las condiciones que más le convengan, 

tanto  en plazos como en importes. 

Para que en su camino a casa, no le 

de tenga un  simple m ontón  de papeles.

C r é d i t o  H i p o t e c a r i o  R á p i d o  B B V

BBV

BANCO BILBAO VIZCAYA
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De nuevo este año hemos tenido que elegir lo excelente, de entre lo mejor. 
Color en su mesa, calidad en su paladar.

Gran Selección '93, los mejores vinos de Castilla-La Mancha.

. B l a n c o s .
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_____________ M edalla  de O ro _____________
A Ñ IL  1 9 9 2

D. O.: La Mancha.
VINICOLA DE TOMELLOSO, S.C.L. (Tomeííoso).

____________ Medalla  de P la ta _____________
L O R E N Z E T E
D. O.: La Mancha.

COOPERATIVA VIRGEN DE U K S  VIÑAS. (Tomelloso)

_Medalla de B ro n c e -
L A Z A R IL L O  1 992

D. O.: La Mancha.
COOP. NUESTRO PADRE JESUS DEL PERDON.(Manzanares).

.Rosados.

_M edalla de P la ta_
E L  P O R T IL L E J O  1 992

D. O.: La Mancha. 
COOPERATIVA EL PORTILLEJO. (Villacañas)

-Tintos Jóvenes.

____________Medalla de Bronce____________
A B R E G O  1 9 9 2
D. O.: La Mancha.

VINICOLA DE TOMELLOSO, S.C.L. (Tomelloso).

_________Medalla de P la ta_________
C A S A  D E  LA  V IÑ A  1 9 9 2

D. O.: Valdepeñas.
CASA DE LA VIÑA, S.A. (La Solana).

C A S T IL L O  D E  A L M A N S A  1 9 8 8
D. O.: Almansa.

BODEGAS PIQUERAS, S.A. (Almansa).

V ID E V A  1 9 9 2
D. O.: Valdepeñas. 

BODEGAS VIDEVA, S. A. (Valdepeñas).

M edalla  de Oro.

______________M edalla  de O ro-----------------------
C A S T IL L O  D E  A L H A M B R A  1 9 9 2

D. O.: La Mancha.
VINICOLA DE CASTILLA, S.A. (Manzanares).

C U E V A  D E L  G R A N E R O  1 9 9 2
D. O.: La Mancha.

BODEGAS CUEVA DEL GRANERO, S.A. Los Hinojosos (Cuenca).

M edalla  de Bronce

_____________ M edalla  de O ro-----------------------
V IÑ A  A L B A L I 1 9 8 7

D. O.: Valdepeñas.
VIÑA ALBALI RESERVAS, S. A. (Valdepeñas).

Tintos Reserva

.M e d a lla  de P la ta_
D O N  F A D R IQ U E  1 9 8 5

D. O.: La Mancha.
BODEGAS JULIAN SANTOS Y CIA S.L(Qu¡ntanar de la Orden)

Tintos Gran Reserva,

-M e d a lla  de Oro_
S E Ñ O R IO  D E  G U A D IA N E J A  1 9 8 4

D. O.: La Mancha.
VINICOLA DE CASTILLA, S.A. (Manzanares).

.M e d a lla  de P lata_
PATA N E G R A  1 9 8 2

D. O.: Valdepeñas.
BODEGAS LOS LLANOS S.A. (Valdepeñas).

--------------- Medalla  de Bronce----------------
E S T O L A  1 982
D. O.: La Mancha.

FERMIN AYUSO ROIG. (Villarrobledo).

Vinos de Castilla - La Mancha
Naturalmente buenos.

Consejería de 
Agricultura y Medio Ambiente

Junta de Comunidades de

Castilla-La Mancha
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